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l Señala que no va a 
proceder y que detallará 
lo que hicieron en una 
próxima conferencia 

l El pasado 20 se 
publicó el decreto 
para el cierre de siete 
organismos autónomos

l Califica la mandataria 
de “albazo” la maniobra 
del órgano que está en 
proceso de desaparecer 

l El instituto, encargado 
de otorgar espacios de 
tv, radio e Internet, 
calla ante la acusación

Las echaremos para atrás: Sheinbaum

Se anularán 
concesiones 
que dio IFT 
antes de su 
extinción

alma e. muñoz, emir olivares y jessika becerra / P 13

l El proyecto a debatir en el Consejo General la próxima 
semana lo reduce de $6 mil 329 millones a 6 mil 219 

l La Presidenta llama a que hagan público “en qué van a 
destinar los recursos” y si requieren más, explicar por qué

Plantea INE recortar aún más 
el presupuesto para la elección 
judicial; ahora mocha 110 mdp

lilian hernánDez y fabiola martínez / P 3 y 4

Asciende a 320 mdp el valor de la mercancía ilegal 

En BC, el mayor golpe 
a la fayuca: decomisan 
3 millones de piezas
l Es la cuarta acción dentro 
del operativo Limpieza, esta vez 
en Ensenada, destaca Ebrard 

l Entre los artículos incautados 
hay perfumes, electrónicos, 
juguetes y textiles: gobernadora 
 
l El contrabando procede de 
China, Taiwán, Bangladesh, 
Indonesia, Malasia y Vietnam

braulio carbajal / P 12

s Ayer se llevaron a 
cabo inspecciones en 
dos establecimientos de 
ensenada con un espacio de 
18 mil metros cuadrados, 
precisó la mandataria de 
baja california, marina 
del Pilar Ávila, mientras el 
secretario de economía, 
marcelo ebrard, informó que 
tras este operativo y los de 
cdmX, Hermosillo, sonora, 
y saltillo, coahuila, ya 
suma más de 500 millones 
de pesos el valor del 
contrabando asegurado. Foto 
La Jornada



IFT: “regalos” de despedida

L
a presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo exhibió al Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT) por 
el intento de dar un albazo antes 
de su extinción con la entrega de 

nuevas concesiones, las cuales se echarán 
para atrás. La mandataria adelantó que en 
su conferencia de prensa informará a la ciu-
dadanía acerca de las maniobras con que el 
IFT quiso dar un “regalo” de despedida, y 
reiteró la pertinencia de desaparecer siete 
organismos falsamente autónomos e inte-
grar sus funciones a las respectivas secreta-
rías o a dependencias descentralizadas que 
lleven a cabo el mismo trabajo sin el dispen-
dio que ha caracterizado desde su creación 
al INAI, el Coneval, la Cofece, la Comisión 
Reguladora de Energía, la de Mejora Conti-
nua de la Educación y la de Hidrocarburos.

Con su postrero trapicheo, los consejeros 
del IFT salen como llegaron todos o casi 
todos los directivos de los organismos extin-
tos: cargados de conflictos de intereses, de 
espaldas a la sociedad, alineados a los gru-
pos mafiosos que los nombraron, entrega-
dos a los intereses privados y en connivencia 
con las firmas a las que deberían regular y 
mantener dentro de la ley.

En efecto, la autonomía ha sido la gran 
falacia de estas instancias creadas bajo las 
presiones del Fondo Monetario Interna-

cional y el Banco Mundial para arrancar de 
manos de la ciudadanía la facultad de deci-
dir en torno al uso de recursos y sectores es-
tratégicos y garantizar que los intereses de 
los grandes capitales estuvieran custodiados 
por élites tecnocráticas cuya lealtad estaba 
en las trasnacionales a las cuales aspiraban 
a saltar.

Desde su creación en el sexenio de En-
rique Peña Nieto, el IFT se conformó con 
personajes que pasaron directamente del 
gabinete al instituto o que asesoraban a la 
iniciativa privada acerca de cómo acceder 
al mercado que tendrían que vigilar. En 
algunos casos, su trayectoria dentro de las 
administraciones de derecha era tan amplia 
que no hay manera alguna de argumentar 
su imparcialidad o idoneidad para el puesto. 
Esta puerta giratoria de los partidos neolibe-
rales a los organismos autónomos es incluso 
más escandalosa en el INAI: el fallecido 
Alonso Lujambio Irazábal fue comisionado 
presidente del Instituto Federal de Acceso a 
la Información y Protección de Datos (IFAI, 
antecesor del INAI) de mayo de 2005 al 6 
de abril de 2009. El mismo día en que dejó 
la presidencia del organismo, Felipe Cal-
derón lo nombró secretario de Educación 
Pública. Menos de tres meses después, se 
afilió al PAN, partido que lo hizo senador 
plurinominal en 2012. Ximena Puente de la 

Mora, comisionada presidenta del IFAI en 
el periodo 2014-2017, fue diputada federal 
plurinominal del PRI en 2018-2021. María 
Elena Pérez-Jaén Zermeño, consejera en el 
Consejo de Información Pública del Distrito 
Federal de 2003 a 2006 y comisionada en el 
Instituto de Acceso a la Información Pública 
del Distrito Federal de 2006 a 2009, fue 
coordinadora de Comunicación y Enlace con 
la Sociedad en la Fundación Colosio de 1998 
a 2000, y de 2021 a 2024 fue diputada fede-
ral plurinominal del PAN.

Queda probado que el argumento de la in-
dependencia de los organismos era una me-
ra fachada para la colocación de alfiles de la 
derecha partidista, corporativa, y del brazo 
del empresariado que registra membretes 
para presentarse como “sociedad civil”. Si a 
ello se suman los lujos injustificables de los 
altos funcionarios, su sistemática violación 
de la ley –con la complicidad del Poder Ju-
dicial– para autoasignarse remuneraciones 
mucho mayores a las que les permite la 
Constitución y el daño que han hecho al país 
con su empeño en desmantelar a Pemex y 
a la Comisión Federal de Electricidad, está 
claro que estos baluartes del neoliberalismo 
no tienen razón de ser en una sociedad que 
ha elegido democráticamente apartarse de 
ese modelo ruinoso y buscar un camino pro-
pio hacia el desarrollo.

EL CORREO ILUSTRADO

EDITORIAL LA JORNADA
Viernes 27 de diciembre de 20242

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios y aclaraciones 

que envíen para su publicación en 
El Correo Ilustrado no excedan de 1,000 
caracteres (con espacios) o de 14 líneas. 

Favor de dirigirlos a:  Av. Cuauhtémoc 1236, col. 
Santa Cruz Atoyac, CP 03310, Benito Juárez. 

e-mail: svaladez@jornada.com.mx 
Teléfonos:  55-9183-0300 ext. 4456 y 

55-9183-0315
Los textos deben incluir la dirección y teléfono 

del firmante, así como una copia de identificación 
oficial (credencial de elector o pasaporte)

Acontecimientos que
es recomendable no 
olvidar durante 2025

Se cumplen 130 años de la crea-
ción del cinematógrafo por los 
hermanos Lumière, en 1895.

Se celebra el 110 aniversario 
del nacimiento del caricaturista 
de la cultura popular Gabriel 
Vargas (5 de febrero de 1915), 
quien murió a los 95 años.

El próximo año se cumple un 
siglo de la fundación del Banco 
de México (25 de agosto de 1925), 
y será el 90 aniversario del na-
cimiento de Elvis Presley (8 de 
enero de 1935), quien falleció a 
los 42 años.

Se conmemoran 80 años del 
término de la Segunda Guerra 
Mundial (2 de septiembre de 
1945).

Joaquín Pardavé, actor de la 
época de oro del cine mexicano, 
cumple siete décadas de haber 
fallecido a los 55 años (20 de julio 
de 1955). 

Cumple 60 años el tema Yes-
terday, de los Beatles, que tiene el 
récord mundial por las distintas 
versiones que se han grabado, 
además del aniversario 60 de la 
famosa canción (I Can't Get No) 
Satisfaction, de los Rolling Sto-
nes. El cuarteto de Liverpool fue 
condecorado por la reina Isabel 
II en 1965. 

Muere a los 85 años el dictador 
español Francisco Franco el 20 
de noviembre de 1975. 

Se conmemoran 40 años del 
terremoto que devastó algunas 
partes de la Ciudad de México el 
19 de septiembre de 1985.

Aniversario 30 de las cintas 
nacionales El callejón de los 
milagros (de Jorge Fons) y Sin 

remitente (de Carlos Carrera), en 
1995. 

Hace 20 años murió Juan Pa-
blo II a los 83 años (2 de abril de 
2005).

Cumple una década la cinta El 
renacido (2015) de haber obtenido 
el Oscar como mejor película del 
mexicano Alejandro González 
Iñárritu, y en la que también 
fueron galardonados el propio 
Alejandro, Leonardo DiCaprio 
y Emmanuel Lubezki como di-
rector, actor y por la fotografía, 
respectivamente.

Hace cinco años comenzó la 
pandemia covid-19, que afectó a la 
mayor parte del mundo.
César Aguilera Carrera

Rechazo al fallo del 
maíz transgénico 
dentro del T-MEC

Lamentable el fallo del panel 
del T-MEC contra México, que 
obliga a abrir las puertas al maíz 
transgénico, con los daños eco-

nómicos y biológicos para el país.
Nuestros campesinos y el maíz 

nativo perderán relevancia, debi-
litando la soberanía alimentaría 
de México.

Por ello se debe incluir en la 
Constitución la protección del 
maíz nativo, es una opción que
se ha planteado pero no ha teni-
do eco.
Carlos Moncada Gil

EU, principal culpable 
de la violencia que 
padece México

Hago los siguientes comentarios 
al artículo de Mario Patrón, 
“Agenda mínima para 2025”, pu-
blicado ayer en La Jornada.

Señala Patrón que “cerramos 
el año con las escenas de Sinaloa, 
Chiapas o Tabasco recordándo-
nos la magnitud de la macrocri-
minalidad en el país, cuyos efec-
tos no han podido ser atenuados 
por las estrategias militaristas 
propuestas por los últimos 
gobiernos”.

Patrón olvida mencionar que 
el Centro Prodh que él dirigió, al 
igual que las organizaciones no 
gubernamentales (ONG) Centro 
de Derechos Humanos de la 
Montaña Tlachinollan, Fundar y 
la Comisión de Defensa y Promo-
ción de los Derechos Humanos, 
son corresponsables de la colosal 
desgracia humana que padece-
mos desde la implementación 
de la Iniciativa Mérida en 2008, 
a favor de la cual cabildearon 
exitosamente en Washington. 
ONG, por cierto, que no obstante 
su grave conflicto de intereses, 
“acompaña” a las madres y pa-
dres de los 43 normalistas.

En ninguno de sus artículos 
para La Jornada, Patrón ha de-

nunciado a Estados Unidos como 
el principal promotor de la vio-
lencia que México ha padecido.

Para Patrón las fuerzas arma-
das son las únicas responsables 
de la violencia que agobia al país. 
De esta forma Washington que-
da encubierto.

Invito a Patrón y dirigentes 
de las ONG mencionadas a un 
debate público sobre la Iniciativa 
Mérida y el papel central que 
ha jugado Estados Unidos en la 
violación masiva de los derechos 
humanos en México, incluida la 
desaparición de los estudiantes 
de Ayotzinapa.  
Primitivo Rodríguez Oceguera

Invitación

Foro Abierto a favor de 
Palestina en el panteón
San Fernando 

Se invita a la ciudadanía al Foro 
Abierto por Palestina, que se lleva-
rá a cabo mañana a las 13 horas en 
el panteón de San Fernando.

Convocan Bazar de Libros San 
Fernando, Red Académica en 
Solidaridad con Palestina y Plan-
tón Permanente en el Ángel de la 
Independencia.

Ignacio Saldívar 

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Velver
Gerente General
Rosalva Aguilar González
Asistente de la Dirección
Guillermina Álvarez

COORDINACIONES
Información General
Rosa Elvira Vargas
Redacción
Margarita Ramírez Mandujano
Opinión
Luis Hernández Navarro
Arte y Diseño
Francisco García Noriega
Tecnología y Comunicaciones
Lizandro Rodríguez Bárcena
Publicidad
Javier Loza Hernández

JEFATURAS
Economía
Roberto González Amador
Mundo
Marcela Aldama
Capital
Miguel Ángel Velázquez
Cultura
Pablo Espinosa
El Correo Ilustrado
Socorro Valadez Morales

Año 41, número 14530, 27 de 
diciembre de 2024, La Jornada es 
una publicación diaria editada por 
DEMOS, Desarrollo de Medios, S.A. 
de C.V. con domicilio en Avenida 
Cuauhtémoc 1236, Colonia Santa 
Cruz Atoyac, Alcaldía Benito 
Juárez, C.P. 03310, Ciudad de 
México. Teléfonos 55 9183 0300 y 
55 9183 0400. Página electrónica 
del periódico: http://www.jornada.
com.mx y dirección electrónica: 
comentarios@jornada.com.mx. 
Editor Responsable María del 
Carmen Lira Saade, Directora 
General. Certificado de Reserva de 
Derechos al Uso Exclusivo del Título 
No. 04-1984-000000000571-101; 
ISSN 0188-2392, ambos otorgados 
por el Instituto Nacional del Derecho 
de Autor. Certificado de Licitud de 
Título número 2387 y Certificado 
de Licitud de Contenido número 
1616, otorgados por la Comisión 
Calificadora de Publicaciones y 
Revistas Ilustradas de la Secretaría de 
Gobernación. Impresión: Imprenta 
de Medios, S.A. de C.V. con domicilio 
en Avenida Cuitláhuac 3353, colonia 
Ampliación Cosmopolita, Alcaldía 
Azcapotzalco, C.P. 02670, Ciudad 
de México, teléfonos 55 5355 6702 
y 55 5355 7794, Fax: 55 5355 8573. 
Distribución: en el interior de 
la República y el extranjero por 
Distribuidora y Comercializadora de 
Medios, S.A. de C.V. CENTRAL DE 
SUSCRIPCIONES, con domicilio en 
Avenida Cuitláhuac 3353, colonia 
Ampliación Cosmopolita, Alcaldía 
Azcapotzalco, C.P. 02670, Ciudad 
de México, teléfonos 55 5541 7701 
y 55 5541 7002. Distribuido en la 
Ciudad de México por la Unión de 
Expendedores y Voceadores de los 
Periódicos de México, A.C., con 
domicilio en calle Guerrero número 
50, Colonia Guerrero, Alcaldía 
Cuauhtémoc, C.P. 06350, Ciudad de 
México, Teléfonos 55 5591 1400 y 
55 5535 1361. Este número se 
terminó de imprimir el 27 de 
diciembre de 2024, con un tiraje 
promedio de 146,429 ejemplares. 

Las opiniones expresadas por los 
autores no necesariamente reflejan 
la postura de Demos, Desarrollo 
de Medios, S.A. de C.V. ni del editor 
responsable de la publicación. 

Queda estrictamente prohibida 
la reproducción total o parcial de 
los contenidos e imágenes de esta 
publicación por cualquier medio, 
sin previa autorización expresa de 
DEMOS, Desarrollo de Medios, S.A. 
de C.V. 



FABIOLA MARTÍNEZ Y 
LILIAN HERNÁNDEZ

La junta general ejecutiva del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), en 
la que convergen los principales 
directivos del órgano, aprobó un 
nuevo ajuste al presupuesto para la 
organización de la elección judicial, 
al fijarla en 6 mil 219 millones de 
pesos, esto es, 110 millones menos 
que la cifra aprobada la víspera en su 
comisión temporal de presupuesto.

En una carrera contra el tiempo 
–y en medio de una persistente divi-
sión entre los miembros–, la conse-
jera presidenta, Guadalupe Taddei, 
dijo que “no fue tarea fácil” cons-
truir este ajuste, y algunos cambios 
se hicieron con “dolor” de algunas 
áreas, aunque ratificó que solicita-
rán una ampliación presupuestal 
apenas inicie enero.

“Si esto funciona estaremos mu-
cho mejor en términos de calidad y 
resultados que debemos dar al país. 
Estoy convencida de que es el cami-
no al que teníamos que llegar y se-
gura de que saldremos adelante con 
algunas medidas de racionalidad y 
austeridad para que esto pueda com-
plementarse e ir redireccionando 
recursos en el camino.

“No será la primera vez que el INE 
implemente este tipo de medidas y 
hoy lo haremos de nuevo, garanti-
zando los grandes proyectos que 
tenemos enfrente, las elecciones 
locales en Durango y Veracruz, y la 
elección del Poder Judicial a nivel 
federal; la constitución de nuevos 

partidos políticos, y la salvaguarda 
de los derechos laborales de todo el 
personal del instituto”, señaló.

No obstante, fue pospuesta para el 
lunes próximo la sesión del Consejo 
General en el que previsiblemente 
se dará la definitividad al “ajuste” 
presupuestal para el año entrante, 
luego del recorte aplicado por la 
Cámara de Diputados, de 13 mil mi-
llones de una petición general de 40 
mil millones.

El miércoles, en comisión, se in-
dicó que del monto total disponible 
para el próximo año, de 27 mil millo-
nes, 12 mil 325 millones serían para 
la operación del INE; 990 millones 
para la denominada cartera institu-
cional de proyectos (CIP); 6 mil 329 
millones para la elección judicial (de 
una previsión original de 13 mil 205 
millones) y 7 mil 354 millones de fi-
nanciamiento público a los partidos 
políticos nacionales.

Anoche, en los proyectos votados 
por la junta, hay dos nuevas cifras: 
6 mil 219 millones para la elección 
de personas juzgadoras y mil 127 
millones para la CIP.

En ese último punto (de la carte-
ra), 59 rubros aparecen en cero pe-
sos, bajo la aclaración de que dichos 
proyectos podrían ser financiados 
con las economías o ahorros de cada 
área, mientras 97 ya traen el corres-
pondiente ajuste a la baja.

Entre los planes afectados están 
algunos relacionados con la promo-
ción de la participación ciudadana 
en los comicios; estudios, análisis y 
diagnósticos en distintas direccio-
nes; algunas actividades vinculadas 

con la modernización de sistemas 
de informática y geografía electoral, 
e incluso la campaña anual para la 
actualización del padrón.

“Se estima que 219 módulos de 
atención ciudadana de la infraes-
tructura permanente enfrentarán 
saturación en su operación, resul-
tando en largos tiempos de espera 
de la ciudadanía en la tramitación 
de credenciales, lo que podría afec-
tar su derecho a la identidad”, se 
advierte.

Sin embargo, en la presentación 
del proyecto, que todavía deberá ser 
ratificado por el Consejo General, se 
dijo que los ajustes se aplicaron en 
“operaciones no sustantivas”.

Aunque el anteproyecto de “ajus-
te o armonización” tuvo luz verde 
antier en la citada comisión y la vo-
tación en Consejo General fue pre-
vista para este jueves, finalmente 
esta sesión de la máxima instancia 
de decisión fue diferida.

Fuentes del instituto dijeron que 
los documentos en los que se deta-
llaba la “armonización” –así como 
del modelo de las boletas para la 

elección judicial– empezaron a ser 
circulados a las 5 de la tarde de ayer, 
así que algunos consejeros pidieron 
tiempo para analizarlos porque con 
esta premura habrían citado a se-
sión hasta la media noche.

FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) busca alternativas para ac-
tuar rápido frente a la cercanía de 
los comicios judiciales y economi-
zar recursos, incluso en el tipo de 
papel con el que se fabricarán poco 
más de 600 millones de boletas.

“En el caso de que la autoridad 
jurisdiccional requiera impresiones 
adicionales de la boleta electoral y 
no exista suficiente papel seguridad 
para su producción, lo conducente 
será la utilización de una hoja de se-
guridad alternativa o, en su defecto, 
de bond con medidas de seguridad 
impresas y reforzadas”, se indica en 
el proyecto de acuerdo por el que se 
aprueba el diseño y la impresión de 
las boletas para las votaciones ex-
traordinarias del domingo primero 
de junio.

Este punto, así como el relacio-
nado al plan de preparación de los 

capacitadores y supervisores elec-
torales, sería votado ayer en sesión 
de consejo general; sin embargo, 
las divisiones de criterio prevale-
cientes entre los consejeros impi-
dieron este avance.

Mientras tanto, en la mesa se 
evalúan otros temas como la posi-
bilidad de que sólo se coloque en las 
casillas urnas únicas, pues en esta 
ocasión los votos ya tendrán una 
clasificación previa (colores para 
cada uno del tipo de elección de 
juzgadores) y, sobre todo, porque 
los sufragios no serán contados por 
los ciudadanos. En las “casillas” 
sólo se reportará la participación 
ciudadana y el cómputo de los su-

fragios se realizará en cada una de 
las 300 juntas distritales ubicadas 
en todo el país.

Los consejeros tienen pendiente 
definir los mecanismos para la di-
vulgación de los resultados, ya sea 
en tiempo real o hasta el término 
de los conteos, y sobre todo, decidir 
si en un centro de votación agrupa 
dos o más secciones (casillas).

Tampoco se han definido oficial-
mente aspectos básicos como el nú-
mero de mesas receptoras del voto; 
trascendió que serían alrededor de 
73 mil, en comparación a las 172 
mil casillas programadas antes del 
recorte presupuestal.

En el proyecto aprobado el miér-

coles de esta semana, a nivel de co-
misión, se establece el apresurado 
ritmo para la fabricación de los 600 
millones de boletas, el doble de lo 
requerido para la elección federal 
pasada, del 2 de junio.

Esto significa poner a trabajar a 
tope a los Talleres Gráficos de Mé-
xico, con una producción de ocho 
millones de boletas al día, en sus 
dos impresoras tradicionales y una 
máquina digital. El INE optó por esta 
empresa pública por las facilidades 
de logística, no sólo para que perso-
nal del instituto supervise la produc-
ción, sino para que exista la custodia 
permanente de las fuerzas armadas.

Por otra parte, se avanza en el 

proyecto para preparar a los capaci-
tadores y supervisores electorales; 
debido a que la elección judicial no 
tiene precedente, se propone con-
tratar a este personal con expe-
riencia en comicios, en su defecto, 
activos en algún instituto electoral 
estatal o que estén en la lista de es-
pera de este tipo de contratación.

El trabajo específico de los capa-
citadores y supervisores electorales 
será instalar las mesas de casilla, 
instruir para la recepción de votos, 
llenado de documentos, integración 
de expedientes y paquetes, así como 
para garantizar la logística de re-
colección y traslado de los mismos, 
entre otras funciones.
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Para comicios del Poder Judicial sugieren 
imprimir las boletas hasta en papel bond

Avanza en el INE nuevo 
recorte al gasto para la 
elección de juzgadores
El presupuesto quedaría en 6 mil 219 mdp, 110 
millones menos que la cifra propuesta la víspera ▲ La consejera presidenta del 

INE, Guadalupe Taddei, aseguró 
que “no fue tarea fácil” proponer 
los recortes y que algunos 
cambios se hicieron con “dolor”. 
La imagen fue captada en 
noviembre pasado. Foto Cristina 
Rodríguez
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ALMA E. MUÑOZ Y EMIR OLIVARES

Después de que le solicitaron una 
reunión, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo informó que re-
cibirá a los consejeros electorales 
en enero, porque “quieren hacer 
un planteamiento de presupuesto” 
para los comicios judiciales. Sin 
embargo, declaró que no sólo a ella 
deben explicarle, sino al pueblo de 
México para qué requieren más 
recursos. 

En su conferencia de prensa, en la 
que abordó temas de diversa índole, 
anticipó que en el próximo periodo 
de sesiones presentará alrededor 
de 20 leyes, entre ellas las secun-
darias de Petróleos Mexicanos y la 
Comisión Federal de Electricidad, 
y ratificó que habrá un “periodo de 
revisión de la Ley del Infonavit para 
que pueda ser aprobada”.

También informó que el secreta-
rio de Relaciones Exteriores, Juan 
Ramón de la Fuente, “está hablan-
do con algunos países, cuyos habi-
tantes cruzan el territorio nacional 
para poder llegar a la frontera nor-
te”, ante la amenaza de deportacio-
nes masivas.

Precisó que las modificaciones 
a la Ley Federal del Trabajo para 
otorgar seguridad social a quienes 
se emplean en plataformas digitales 
“no implica cierre de empresas ni 
de puestos”, como tampoco los em-
pleados están obligados a laborar 
necesariamente ocho horas diarias. 

“Es falso, es un esquema en el 
que, de acuerdo con las horas que 
(se)  trabaja, es lo que tiene que co-
tizar la empresa para que puedan 
tener seguridad social”. Tiene de 
ventajas que gozarán de seguridad 
social, el IMSS cubre seguro de ac-
cidentes y pueden contribuir para 
su pensión.

Sobre su reunión con los integran-
tes del INE, la mandataria señaló que 
se definirá la fecha con la consejera 

presidenta, Guadalupe Taddei, pe-
ro “nosotros seguimos con la misma 
idea: ellos tienen que hacer público 
en qué van a destinar los recursos 
y cuántos recursos se necesitan, de 
acuerdo con ellos, en la elección del 
Poder Judicial”. Si requieren más, 
deben explicar por qué.

“Mientras no se haga público y 
no se conozca en qué, es muy difícil 
saber para qué requieren más de 7 
mil millones de pesos para realizar 
la elección.”

Respecto de la agenda legislativa, 
indicó que “vienen leyes muy im-
portantes”, algunas secundarias de 
las “reformas constitucionales que 
se plantearon”. Citó las modifica-
ciones constitucionales para que 
no haya relección y en contra del 
nepotismo. 

Ayer, al preguntarle si su gobier-
no ha considerado reunirse con 
mandatarios o cancilleres de otros 
países para tener un plan de contin-
gencia, manifestó que De la Fuente 
lo explicará, pero particularmente 
ha tenido contacto con naciones de 
Centroamérica.

“Si bien tenemos un tratado co-
mercial con Estados Unidos y Cana-
dá, siempre vamos a estar cerca de 
América Latina”, subrayó.

“Por supuesto, nosotros vamos 
a seguir defendiendo a los mexi-
canos y mexicanas en Estados 
Unidos. Y en caso de que haya 
deportaciones, prepararnos para 

poder darles la bienvenida.”
Subrayó “la insistencia a Estados 

Unidos de que la repatriación se ha-
ga a los distintos países de origen”.

La Presidenta confió en terminar 
su libro los primeros días de enero, 
“y a ver si alguien se interesa en 
publicarlo. Se llama Diario de una 
transición histórica”.

FABIOLA MARTÍNEZ

El año entrante, el Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) tendrá uno de 
los retos más grandes –desde su 
constitución en 2014– al organi-
zar la primera votación judicial en 
México y, por su dimensión, única 
en su tipo a escala mundial.

Al mismo tiempo, procesará las 
solicitudes para la constitución de 
nuevos partidos políticos a esca-
la nacional y, además, vigilará la 
operación de los organismos co-
miciales estatales.

En esta coyuntura anual deberá 
coordinar las elecciones municipa-
les en Durango y Veracruz, que se 
harán el mismo día que la judicial, 
el domingo primero de julio de 
2025.

Todo lo anterior será en una 
carrera contra el tiempo y con el 
presupuesto más reducido para 
el árbitro nacional, con una bolsa 
general disponible de escasos 20 
mil millones de pesos, en números 
redondos, para su operación ordi-
naria y extraordinaria, al tiempo de 
abrir los procesos locales de 2026.

El primer asunto se desprende 
de la reforma constitucional al Po-

der Judicial que determinó que la 
elección de personas juzgadoras 
la debe organizar el INE y contar 
los votos.

Si bien este proceso electoral 
extraordinario dio inicio el 16 de 
septiembre y casi de inmediato se 
dieron algunos pasos básicos como 
determinar que los partidos polí-
ticos no tendrán injerencia –y se 
creó la comisión temporal a cargo 
de esta cita con las urnas –, los tra-
bajos del INE fueron suspendidos 
dos meses, mientras corrían litigios 
de los opositores a la reforma.

Hasta que el Tribunal Electoral y 
la Suprema Corte de Justicia decla-
raron que es “constitucionalmente 
inviable” suspender los comicios, el 
INE pudo retomar los preparativos, 
por lo que ahora va a toda prisa y, 
por si fuera poco, en medio de di-
visiones internas.

Una de las responsabilidades 
más grandes del INE será la pro-
ducción de materiales electorales 
incluida la impresión de más de 
600 millones de boletas y estas, 
junto con actas y otros documen-
tos, deberán estar en los consejos 
distritales a más tardar el 15 de 
mayo entrante.

Como se ha difundido, por voto 

popular serán elegidos –del ámbito 
nacional– ministros, magistrados 
de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral y los integrantes del 
Tribunal de Disciplina Judicial. 
Además, con base en los circuitos 
judiciales, magistrados y jueces, así 
como magistrados de sala superior 
del Tribunal Electoral, estos últi-
mos con base en circunscripciones 
electorales.

En cuanto al eventual registro de 
nuevos partidos, el INE debe enviar 
representantes a cada una de las 20 
asambleas estatales (o 200 distrita-
les) de quienes buscan ese objetivo, 
a fin de verificar que al menos par-
ticipen 3 mil afiliados por entidad 
y, sobre todo, que no intervengan 
entes prohibidos por la ley.

Asimismo, revisar la documen-
tación y credenciales de elector de 
cada uno de los asistentes. La di-
mensión de este trabajo es enorme, 
si se considera que en el proceso 
anterior, en 2019, un total de 106 
organizaciones notificaron al INE 
su intención de participar y 89 pa-
saron el primer filtro. 

Al final, siete acreditaron requi-
sitos y tres consiguieron el registro, 
aunque lo perdieron en la primera 
prueba.

El instituto electoral enfrentará en 
2025 desafíos inéditos y gasto acotado

Sheinbaum recibirá a consejeros 
del INE; hablarán del presupuesto

“DEBEN EXPLICAR AL PUEBLO PARA QUÉ QUIEREN MÁS DINERO”

EL ZAR DE LA FRONTERA ● EL FISGÓN

El PRI critica el
recorte a recursos para
comicios judiciales
El Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI) en la Cámara 
de Diputados criticó las boletas 
para la elección de jueces, magis-
trados y ministros, y la propuesta 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE) de reducir el número de 
casillas y la calidad de las hojas 

que se usará en las papeletas, de-
bido al recorte de su presupues-
to. El coordinador de tricolor en 
San Lázaro, Rubén Moreira, ca-
lificó de un mal precedente que 
se baje la calidad, cobertura y 
certeza de los comicios. “Será el 
argumento para que en futuras 
elecciones regulares, Morena ba-
je el presupuesto del INE. Pronto 
tendremos elecciones patito”.

De la Redacción

 La presidenta Claudia 
Sheinbaum anticipó que en el 
próximo periodo de sesiones del 
Poder Legislativo presentará 
alrededor de 20 leyes. Foto 
Germán Canseco



Trump tendrá capacidad 
de deportar a 3 millones 
en 4 años, alerta experto

NÉSTOR JIMÉNEZ

El próximo presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, recibirá una 
estructura en materia migratoria 
que tiene la capacidad de deportar, 
a lo largo de sus cuatro años de man-
dato, a 3 millones de personas que 
se encuentren sin documentación 
en ese país, explica Tomás Milton 
Muñoz, doctor en Ciencias Políticas 
y Sociales por la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM).

Señala que mientras el Estado 
mexicano “sigue sin estar prepara-
do” para atender la repatriación de 
indocumentados, en territorio esta-
dunidense son las organizaciones 
de la sociedad civil y las universida-
des las que han comenzado a ela-
borar sus propios planes de acción, 
por lo que propone que el gobierno 
federal se vincule con esos sectores.

En el país vecino radican 29.9 
millones de mexicanos, de acuerdo 
con el Anuario de migración y reme-
sas México elaborado por el Conse-
jo Nacional de Población (Conapo), 
junto con la Fundación BBVA.

La mayoría, 17.9 millones, son hi-
jos o nietos de paisanos, pero cuen-
tan con nacionalidad estadunidense 
al haber nacido allá, y alrededor de 
12 millones son originarios de Mé-
xico, casi todos sin documentación 
migratoria. Con el argumento de no 
causar división familiar, Trump ha 
amenazado con deportar familias 
enteras, sin importar que sean na-
cidos en Estados Unidos.

Frente a ese escenario, Milton 
Muñoz advierte que aún se carece 
de una política integral para atender 
la repatriación de connacionales.

Para el académico, especialista 
en el tema, es “imposible” la depor-
tación de los 11 millones de mexica-
nos indocumentados que se calcula 
están en territorio estadunidense, 
ya que requeriría un presupuesto 
elevado para agentes migratorios y 
traslados. No obstante, recordó que 
en el segundo periodo de Barack 
Obama en la presidencia expul-
saron a 2.9 millones de personas, 
principalmente mexicanos, por lo 
que “es factible” llegar a 3 millones.

Anualmente, detalla, repatrian 
a 200 mil mexicanos en promedio 
desde Estados Unidos. Pese a ese ín-
dice, no hay una política de Estado 
que incluya el traslado a sus comu-
nidades de origen, apoyos para su 
inclusión en materia laboral, social, 
educativa y atención sicológica. En 
muchos casos, regresan incluso sin 
alguna identificación.

“Con sólo medio millón de con-
nacionales que fueran deportados 
por año, el Estado ya estaría reba-
sado”, advierte en entrevista. “No 
hay coordinación entre autoridades 
federales, estatales y municipales, 
aunque sí existen programas aisla-
dos, algunos apoyos económicos, 
pero no está articulado”, agrega.

Por el contrario, señala, algunas 
organizaciones sociales y universi-
dades del país vecino han iniciado 
una estrategia para las familias en 
riesgo de deportación.

Agrupaciones en el estado de Ca-
lifornia ya se han preparado para un 
escenario adverso para las familias 
mixtas, es decir, donde algunos de 
sus integrantes son indocumenta-
dos pero otros cuentan con nacio-
nalidad estadunidense.

De manera paralela, en distintos 

foros otros especialistas coinciden 
con la visión de Milton Muñoz.

“Tenemos que empezar a traba-
jar, primero, con los distritos esco-
lares. ¿Qué pasaría si ya no regreso 
por mi hijo? (por ser deportado), 
¿qué va a hacer el distrito escolar?”, 
refirió Ben Monterroso, asesor se-
nior de Poder Latin X, en un foro 
organizado recientemente por la 
agrupación Fuerza Migrante.

El también activista asegura que 
la política de Trump representa el 
“ataque más fuerte” que se haya 
presentado contra la comunidad 
migrante.

Los Ángeles y Chicago son algu-
nas de las ciudades donde se han 
creado redes de protección para ex-
tranjeros sin documentación. Mu-
ñoz subraya que en México también 
deben comenzar a crear redes de 
este tipo, en las que varias agrupa-
ciones, instituciones educativas y 
los gobiernos trabajen de manera 
coordinada, ya que una acción indi-
vidual de alguna institución difícil-
mente podrá derivar en la atención 
que se requiere ante deportaciones 
masivas.

Otro de los temas que se debe 
atender es el refuerzo de los alber-
gues en el norte del país, subraya a 
su vez Bernardo Méndez Lugo, di-
rector de América Sin Muros, quien 
apunta que muchos migrantes no 
logran regresar a sus comunidades 
de origen porque en sus localida-
des las condiciones de violencia los 
obligan a quedarse en el norte del 
país a la espera de poder regresar a 
Estados Unidos.

En un documento enviado a la 
Comisión de Derechos Humanos 
de la Ciudad de México, elaborado 
por diversas agrupaciones, entre 
ellas América Sin Muros, se llama 
a elaborar un registro nacional de 
migrantes retornados para monito-
rear su situación.

Sugiere al Estado acercarse a ONG de 
EU para elaborar los planes de acción
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Propone edil de Tijuana 
parque industrial para 
albergar a paisanos
JUAN PABLO GUERRA
LA JORNADA BAJA CALIFORNIA
TIJUANA, BC

Un parque industrial ubicado en 
el ejido Lázaro Cárdenas, con ca-
pacidad para 5 mil personas, de-
nominado Nórdika, será el primer 
espacio habilitado en Tijuana para 
recibir a los deportados a partir 
del 20 de enero, informó ayer el 
alcalde Ismael Burgueño Ruiz. 

De ser necesario, posterior-
mente se usarían cinco unidades 
deportivas como refugios tempo-
rales. Estos espacios, administra-
dos por el gobierno federal, con 
apoyo estatal y municipal, serán 
punto de tránsito porque la pre-
tensión es mandar a los connacio-
nales devueltos a sus estados. 

En su conferencia semanal, el 
edil informó que el “parque in-
dustrial Nórdika” es la primera 
opción de su gobierno para reci-
bir a los mexicanos deportados; 
en caso de que se llene estarían 
disponibles cinco deportivos para 
ser acondicionados. 

“Las unidades deportivas entra-
rán en un esquema que se pondrá 
en marcha si se satura la primera 
opción”, insistió Burgueño Ruiz, 
al recordar que él apoyó, como 
funcionario federal, durante las 
caravanas migrantes de 2018 y 
tiene experiencia en la materia.

Hasta el momento no se ha 
decidido quién se encargará del 
pago por la renta de la nave in-
dustrial –que de acuerdo con el 
alcalde cuenta con 5 mil metros 
cuadrados de terreno techado y 
otros 5 mil de patio–, pues es una 
decisión que se debe tomar entre 
los tres niveles de gobierno.

“Nosotros nos vamos a encar-
gar de lo que nos digan la gober-
nadora y la Federación; estamos 
en la mejor disposición de cola-
borar”, afirmó, aunque no reveló 
cuál sería el costo de la renta.

Aseguró que las cinco unidades 
deportivas que se propusieron al 
gobierno estatal son una opción 
para recibir a los mexicanos re-
patriados, aunque lo ideal para la 
administración es que dichos es-
pacios continúen siendo utilizados 
por la población local.

“Yo no quiero que se vean 
afectados los espacios públicos; 
siempre sucede que se instalan 
en las unidades deportivas, pero 
la ciudadanía tiene sus dinámicas 
en estas áreas. Hacen ejercicio, 
llevan a sus hijos a hacer deporte, 
futbol, beisbol, etcétera; parte de 
prepararnos es justo prevenir eso, 
si estarían disponibles estos espa-
cios, pero sería un tema emergen-
te”, subrayó. 

Las unidades propuestas po-
drían recibir hasta 2 mil 500 per-
sonas cada una.

Se unen en Chiapas dos caravanas para 
avanzar al centro y el norte de México
ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL
TAPACHULA, CHIS.

Dos caravanas que avanzan por la 
costa de Chiapas se unieron en el 
municipio de Pijijiapan para conti-
nuar la tarde-noche de ayer su re-
corrido hacia el centro y norte de 
México. El contingente que salió de 
Tapachula el pasado 12 de diciem-
bre llevaba una semana esperando 
en la localidad costera atención del 
Instituto Nacional de Migración 
(INM), pero la autoridad no accedió 
a otorgarles los permisos de tránsi-
to que exigían.

El INM les ofreció llevarlos a 

Tuxtla Gutiérrez, y sólo la mitad 
accedió a trasladarse a la capital 
en los vehículos tipo Urvan. 

El resto de los integrantes de la 
caravana –unos 600– se sumó al se-
gundo grupo de mil 200 personas, 
quienes llegaron el día de Navidad 
tras caminar durante una semana 
desde la frontera con Guatemala.

“Nosotros seguiremos el reco-
rrido; no vamos aceptar lo que nos 
ofrece Migración porque son enga-
ños; dicen que van a dar papeles, pe-
ro el documento que otorgan sólo es 
válido en Chiapas, y cuando uno va 
más adelante no lo valen”, expresó 
la colombiana Yanni. 

Los extranjeros pidieron a las 
autoridades que custodien sus ca-

minatas nocturnas debido al riesgo 
que corren debido a los automóviles 
y el asecho de la delincuencia. 

“Lo único que solicitamos es que 
nos dejen avanzar; sólo queremos 
seguir y llegar a nuestro destino, 
que no nos detengan, que no dificul-
ten nuestro camino”, agregó Yanni. 

De octubre a la fecha, más de 13 
mil migrantes han salido de la fron-
tera sur en nueve caravanas; señala-
ron que en Tapachula, la principal 
ciudad de la región, no hay traba-
jos y las oficinas de regularización 
están saturadas. Además, quieren 
llegar a Estados Unidos antes del 
20 de enero, cuando Donald Trump 
asumirá la Presidencia, por temor 
a sus políticas contra la migración.

PLAGAS ● ROCHA



NÉSTOR JIMÉNEZ

De 2022 al primer cuatrimestre 
del presente año se han iniciado en 
todo el país al menos 2 mil 977 car-
petas de investigación por tráfico 
ilegal de personas.

De acuerdo con datos de la Uni-
dad de Política Migratoria de la Se-
cretaría de Gobernación, es en Ve-
racruz donde más pesquisas se han 
empezado por traslado de extranje-
ros sin documentación migratoria, 
con 548; seguido de Nuevo León, 
357, y Chiapas, 338.

En las estadísticas presentadas 
en el informe de Rutas, Asistencia 
y Riesgos Asociados a la Movilidad 
Irregular por México (Raramir)

también se señala que en ese lapso 
se abrieron 269 carpetas de inves-
tigación en Oaxaca, 214 en Puebla, 
209 en Chihuahua, 180 en Baja 
California, 173 en Tabasco, 122 en 
Coahuila y 104 en Tamaulipas. A la 
vez, indica que hay reporte de un 
millón 640 mil 414 víctimas.

Aunque en los datos de Raramir 
no se especifica la resolución que 
tuvieron esas carpetas de inves-
tigación, en un estudio realizado 
también por la Unidad de Política 
Migratoria y difundido en junio 
pasado, se detalla que entre 2021 y 
2023 las autoridades federales de-
tuvieron a 572 personas por tráfico 
ilícito de migrantes.

Se aclara que “estos casos no 
terminan con la aprehensión de los 

presuntos responsables; de hecho, 
marcan el inicio de un proceso ju-
dicial que conlleva investigaciones 
y, eventualmente, la imposición de 
sentencias. La puesta a disposición 
ante las autoridades establece que 
cada arresto desencadenará una se-
rie de procedimientos legales desti-
nados a determinar la culpabilidad o 
inocencia de los inculpados”.

Mientras que casi todos los polle-
ros o coyotes son varones, al menos 
11 casos fueron de mujeres que “se 
asociaban principalmente en activi-
dades relacionadas con las casas de 
resguardo o traslados en autobuses. 
Es posible que en estos lugares ellas 
desempeñen roles en la gestión y 
mantenimiento de los espacios don-
de se aloja a los indocumentados”, se 
agrega en el estudio.

Los varones están vinculados al 
traslado, principalmente por la con-
ducción de las unidades, como ca-
miones o tráileres, en la búsqueda 
de extranjeros que intentan cruzar 
el país y llegar a Estados Unidos.

LA JORNADA
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En lenguas indígenas, 
inglés y francés, cartilla 
para prevenir la trata
DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Gobernación 
(SG) publicó la quinta edición de 
la Cartilla de Prevención de Deli-
tos en Materia de Trata de Perso-
nas, la cual ahora está disponible 
en otomí, náhuatl, purépecha, ma-
ya y mazahua, así como en inglés 
y francés.

Se trata de un documento en el 
que “se explica qué se debe hacer 
en caso de ser víctima o si se sos-
pecha que una persona lo es, y de 
qué forma acompaña la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas 
a quienes lo requieren”. También 
se exponen los derechos de los 
afectados, señaló la dependencia 
en un comunicado.

Subraya que el tráfico de perso-
nas es una grave violación de los 
derechos humanos y que la Oficina 
de Naciones Unidas contra la Dro-

ga y el Delito alerta que la mayoría 
de los países en el mundo son afec-
tados por este delito. En México, 
“los grupos más vulnerables son 
niñas, niños, jóvenes, mujeres y 
población indígena. De ahí que la 
difusión de información es funda-
mental para prevenir y avanzar en 
su erradicación”, subraya la SG.

Exhorta a “cuidar el uso de re-
des sociales, evitar proporcionar 
datos personales, no acudir a citas 
con desconocidos y corroborar la 
información de ofertas de em-
pleo” para evitar ser víctimas.

En la cartilla se añade que entre 
las formas más comunes de engan-
che está el “engaño y manipulación 
sentimental”, para lo cual los tra-
tantes utilizan estrategias como 
culpar a las víctimas de las accio-
nes o de su situación de vulnera-
bilidad, generar miedo, hacer pro-
mesas o dar regalos para formar 
un lazo de confianza y seguridad”.

Se disparan solicitudes de 
licencia en el Senado ante 
frágil mayoría de Morena
GEORGINA SALDIERNA

En el periodo ordinario de sesiones 
que recién concluyó en el Senado se 
registraron más de 20 solicitudes 
de licencia de los legisladores, nu-
mero inusual para un lapso de tres 
meses y medio, en el que además no 
hubo elecciones federales.

Las peticiones se presentaron 
aunque la ausencia del solicitante 
sólo fuera por un día o por cuestio-
nes del propio trabajo de la Cámara 
alta. La explicación de este fenóme-
no es la frágil mayoría calificada que 
tienen Morena y sus aliados, pues 
con dos de sus senadores que se au-
senten pierden toda posibilidad de 
aprobar reformas constitucionales.

En el caso de la oposición sucede 
algo parecido. Con un senador que 
no se presente a la sesión del pleno 
se desaprovecha la oportunidad de 
bloquear cambios a la Carta Magna 
en caso de que el bloque mayorita-
rio tenga a alguien faltante.

En corrillos del Senado se men-
ciona que los morenistas, peve-
mistas y petistas recibieron la 
instrucción de sus coordinaciones 
parlamentaria de no ausentarse de 
las sesiones, sobre todo cuando se 
discute alguna reforma constitu-
cional que interesa al Ejecutivo, y 

en caso de ser necesario faltar, so-
licitar licencia, para poder llamar al 
suplente y contar con los sufragios 
necesarios a la hora de las votacio-
nes. En la oposición también hay 
un consenso en el mismo sentido.

Entre quienes solicitaron permi-
sos se encuentran los morenistas 
Marcelo Ebrard, Ernestina Godoy, 
Citlalli Hernández y Omar García 
Harfuch, que salieron del Senado 
para ocupar un cargo en el gobier-
no federal. También, Félix Salgado 
Macedonio, Ignacio Mier, Ricardo 
Sheffield, Blanca Judith Díaz y el 
dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda.

Del PAN, está el ex presidente del 
partido Marko Cortés, el ex gober-
nador de Yucatán Mauricio Vila y 
Mayuli Latifa Martínez, entre otros.

De MC, Luis Donaldo Colosio 
Riojas y Alejandra Barrales. Del PT, 
Yeidckol Polevnsky, y del PVEM, 
Waldo Fernández.

Para tener mayoría calificada, el 
bloque mayoritario requiere 86 vo-
tos, lo que se logró con la adhesión 
de la ex priísta Cynthia López. En 
el portal del Senado, el controver-
tido Miguel Ángel Yunes Márquez 
sigue apareciendo como legislador 
independiente, aunque desde sep-
tiembre pasado vota junto a Morena. 
Con él, el partido guinda y aliados 
suman 87 votos.

Reportan 1.6 millones
de víctimas de tráfi co de 
personas en todo el país
De 2022 a abril de este año abrieron 
alrededor de 2 mil 977 pesquisas por 
ese delito, informa Gobernación

EN VERACRUZ, NL Y CHIAPAS, LA MAYOR INCIDENCIA

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2836 DÍAS2836 DÍAS 2783 DÍAS2783 DÍAS

Respuesta a exigencia 
de transparencia en 
la bancada guinda
La bancada de Morena no re-
quiere un contralor interno ni 
presentar informes trimestra-
les de los fondos de que dispo-
ne, porque los gastos “los audita 
la contraloría de la Cámara de 
Diputados”, que en febrero hará 
la primera revisión semestral 
de la 66 Legislatura, acotó el 
coordinador de finanzas de ese 
grupo, Fernando Castro Trenti.
“Los recursos los maneja el 
área administrativa de la Cáma-
ra; los diputados no manejamos 
recursos oficiales. Hay una 
secretaría general y una secre-
taría de administración que ma-
nejan en físico el dinero”, dijo en 
respuesta a la carta de un grupo 
de diputados que exige transpa-
rencia al coordinador del grupo, 
Ricardo Monreal Ávila.
Incluso, sostuvo que la ga-
rantía de transparencia en el 
uso del presupuesto de San 
Lázaro –en 2025 será de 9 mil 
602 millones de pesos– está 
en “los sistemas de control de 
auditoría y nadie dispone de los 
recursos más que los cuerpos 
orgánicos de la Cámara”.
En la misiva que se entregó a 
Monreal, un sector de dipu-
tados de Morena le demandó 
“aclarar el destino” de los 
fondos materiales y financie-
ros del recinto legislativo y la 
bancada, así como “conocer su 
monto total”.

Enrique Méndez

▲ La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, se 
reunió ayer con Sergio Salomón Céspedes, próximo titular del Instituto 
Nacional de Migración. Sin detallar si el ex gobernador poblano ya tomó 
posesión del cargo, señaló que conversaron “para arrancar 2025 con 
mucho trabajo y entrega”. Foto tomada de redes
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LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La incertidumbre a perder el tra-
bajo, la informalidad y la precarie-
dad son tres problemas estructura-
les del sistema laboral en México, 
debido, en parte, a que no se cum-
plen las leyes laborales que existen 
en el país, aseveró la académica del 
Instituto de Investigaciones Socia-
les de la UNAM Fiorella Mancini.

Desde su perspectiva, una jorna-
da de 40 horas semanales, reforma 
que quedó pendiente en la Cámara 
de Diputados, permitiría que las 
personas fueran más productivas 
y dediquen más tiempo a su fami-
lia y otras actividades pues, a nivel 
mundial, nuestro país es uno de los 
que presentan periodos laborales 
más prolongados. 

La investigadora mencionó que 
entre los trabajadores de todas las 
esferas y edades, desde jóvenes 
hasta personas adultas mayores, 
experimentan este temor a perder 
su fuente de ingresos, aunque los me-
nores de 35 años son quienes más 
terminan sin empleo, ya que su estilo 
de vida no gira en torno al trabajo, 
además de que tienen accesibilidad 
a cambiar de un sitio a otro.

Quedarse sin empleo

Además, dijo Mancini, los jóvenes 
buscan empleos de manera remota 
o sin contratos fijos, y esto último 
ocasiona que sean más propensos 
a quedarse sin empleo, mientras los 
trabajadores más grandes se enfo-
can más en conservarlo, generar 
antigüedad, garantizar un salario 
estable y una jubilación o pensión 
en el futuro próximo.

Señaló que la inestabilidad laboral 
es un tema que lastima, aunque no 
haya ocurrido, pues se mantiene en 
la incertidumbre e impacta más a 
quienes comienzan a establecerse y 
aprovechan un salario y horarios fijos.

También, comentó que entre 
los factores que disminuyen la in-
certidumbre laboral es el aumen-
to del salario mínimo, así como 
tener cambios en la estructura 
productiva.

Afirmó que ésta es una de las na-
ciones en que más tiempo se traba-
ja, con jornadas de 48 horas sema-
nales, pues en 2023 los mexicanos 
laboraron un promedio de 2 mil 207 
horas al año, una de las cifras más 
altas del orbe.

UNAM: “no se 
cumplen las 
leyes laborales 
en el país”

En un año, Mexicana movilizó a más 
de 380 mil pasajeros en 7 mil vuelos

ALMA E. MUÑOZ
 Y EMIR OLIVARES 

A un año del reinicio de sus opera-
ciones, Mexicana, la aerolínea del 
Estado operada por el Ejército 
realizó 7 mil vuelos a 18 destinos, 
en los cuales transportó a 382 mil 
pasajeros y en sólo dos meses y 
medio 110 mil kilogramos de car-
ga. En 2025 tendrá cinco nuevos 
aviones Embraer, de una flota de 
20 adquiridos en Brasil.

El director de la aerolínea, ge-
neral Leobardo Ávila Bojórquez, 
precisó que tan sólo en diciembre 
superarán 52 mil pasajeros. 

Mientras tanto, la presidenta 
Claudia Sheinbaum resaltó que 
la recuperación de “la aerolínea 
del pueblo” se dio por un acuerdo 
entre el ex presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y los trabaja-
dores, después de que fue “quebra-
da” durante la “privatización” en 
gobiernos anteriores a la Cuarta 
Transformación. 

Ávila Bojórquez señaló que 
Mexicana, en “su primer año de 
operaciones estará realizando 
más de 7 mil 217 vuelos, acumu-
lando más de 9 mil 367 horas y 
recorriendo más de 6 millones de 
kilómetros”.

Citó que la empresa ampliará 
sus capacidades operativas con 
las nuevas aeronaves adquiridas, 
de las cuales recibirán, además de 

las cinco el próximo año, siete en 
2026, y ocho en 2027 “para gene-
rar conectividad a más de 5.5 mi-
llones de pasajeros”.

Ayer en la mañanera del pueblo, 
destacó la estrategia comercial 
Mexicana Cargo Services, iniciada 
en octubre, con lo cual en “dos me-
ses y medio” se transportaron los 
más de 110 mil kilogramos de bie-
nes y servicios de carga referidos, 
entre el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles y Tijuana.

Subrayó que las rutas con más 
demanda son Tijuana, Tulum, Mé-
rida, Ixtepec y Ciudad Victoria, y 

detalló que los principales grupos 
de pasajeros transportados tienen 
entre 25 y 64 años. 

“Eso quiere decir que más mexi-
canos de la población económica-
mente activa están prefiriendo 
volar con Mexicana; 55 por ciento 
de género masculino y el resto, fe-
menino”, mencionó.

También destacó que el incre-
mento de operaciones en Mexica-
na es parte de la reactivación de la 
economía, y deslizó planes de am-
pliación de la aerolínea a América 
del Norte, Centro y Sudamérica, 
manteniendo precios competiti-

vos, 20 por ciento menores que 
otras aerolíneas.

“Lo importante es que a través 
de las propias estrategias del go-
bierno federal, para incentivar el 
consumo interno, se ha reactiva-
do la economía, y eso ha permitido 
que más mexicanos puedan viajar y 
tener esa sensación de la conectivi-
dad que ofrece Mexicana”, aseguró.

Anuncian planes 
de extensión en 
Norte, Centro y 
Sudamérica

▲El director de la aerolínea, 
Leobardo Ávila Bojórquez, ayer 
en la mañanera del pueblo. Foto 
Germán Canseco

DE LA REDACCIÓN

Luego de entrar en vigor la refor-
ma constitucional al Poder Judi-
cial, y con el proceso de elección 
de ministros, magistrados y jueces 
en marcha rumbo a la elección en 
junio próximo, el Consejo de la Ju-
dicatura Federal (CJF) formalizó 
su segunda modificación al plan de 
pensiones complementarias para 
jueces y magistrados, lo que les da 
la posibilidad de solicitar su retiro 
anticipado y recibir de manera vi-
talicia servicios del Issste.

En el acuerdo publicado ayer en 
el Diario Oficial de la Federación 
(DOF), el CJF estableció que bas-
tará que tengan seis años ejercien-
do funciones de impartidores de 
justicia y al menos 25 años de ser-
vicio, para que tanto magistrados 
de circuito como jueces de distrito 

puedan pedir su retiro voluntario.
De acuerdo con documentos de la 

dirección general de recursos huma-
nos del CJF dados a conocer el pasa-
do 17 de noviembre por La Jornada, 
al adelantar dichas adecuaciones 
hay por lo menos “mil 150 personas 
titulares que cumplen con el requisi-
to de seis años y más como personas 
juzgadoras”, aunque el ajuste sólo 
beneficiaría a 557 juzgadores.

Además, en el acuerdo publicado 
el jueves se indica que las personas 
juzgadoras que no cumplan esos 25 
años de servicio en el Poder Judicial 
de la Federación, pero que cuenten 
con alguna de las pensiones otorga-
das por la Ley del Issste, y tengan 
seis años ejerciendo funciones co-
mo persona titular de un órgano 
jurisdiccional, “podrán jubilarse 
anticipadamente con un porcenta-
je de pensión complementaria que 
disminuirá en un punto porcentual 

progresivamente conforme dismi-
nuyan los años de servicio".

Antes de la reforma judicial la 
regulación señalaba que para la 
jubilación anticipada requerían 
tener “mínimo 65 años de edad 
y 25 de servicios, y cuyos bene-
ficiarios reciben una pensión 
complementaria determinada 
aritméticamente en razón de los 
años de servicio y la edad”.

Desde septiembre pasado, en 
una primera reforma de diversas 
disposiciones relacionadas con el 
Plan de Pensiones Complementa-
rias, se ampliaron los beneficios 
para jueces y magistrados que 
tengan derecho a una pensión 
del Issste con menos de 55 años 
de edad y eliminó el requisito 
de ratificación en el cargo, pero 
con esta segunda publicación en 
el DOF se ajusta nuevamente la 
disposición.

EN 2025 LLEGARÁN 5 AERONAVES NUEVAS

Juzgadores podrán solicitar su retiro 
voluntario y servicio del Issste vitalicio

Pilotos de Aeroméxico 
ratifi can convenio 
de revisión salarial
Con 302 votos a favor y 98 en 
contra, los pilotos de Aero-
méxico Connect ratificaron el 
convenio de revisión salarial y 
contractual con la aerolínea, 
que considera un incremento 
global de más de 20 por ciento 
entre aumento salarial y me-
joras en algunos aspectos del 
contrato colectivo.
En un comunicado, la Asocia-
ción Sindical de Pilotos Aviado-
res de México (ASPA) informó 
lo anterior anoche  y recordó 
que el pasado 30 de noviembre 
se presentó a los pilotos el pro-
yecto de convenio, mismo que 
fue aceptado para llevarse a 
votación en urnas. 
Puntualizó que los acuerdos 
contractuales tienen vigencia 
hasta noviembre de 2026, 
mientras el salarial se revisará 
nuevamente en 2025.

De la Redacción

Problemas 
estructurales: 
incertidumbre, 
informalidad y 
precariedad
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DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Luego de que un panel de solución 
de controversias resolvió que las 
medidas interpuestas por México 
para restringir la entrada  de maíz 
transgénico al país carecían de sus-
tento científico, Gerardo Noriega 
Altamirano, investigador del De-
partamento de Agronomía de la 
Universidad Autónoma Chapingo, 
aseguró que el gobierno federal de-
be desarrollar un programa emer-
gente de producción de alimentos 
para evitar que las 59 razas nativas 
se contaminen y se puedan desarro-
llar nuevos productos.

De trazar el gobierno una línea 
nacional en materia de la soberanía 
y la seguridad alimentaria, Noriega 
Altamirano sustentó en entrevista 
con La Jornada que “no solamente 
vamos a proteger el valor cultural, 
biológico, gastronómico y económi-
co del maíz, sino toda esta biodiver-
sidad será el banco para que en el 
futuro los fitomejoradores puedan 
generar maíces con otras propieda-
des y las de otras especies”.

Con la creación del programa, ar-

gumentó el especialista, los recur-
sos se destinarían para la atención al 
campo, mitigar impactos de la crisis 
climática, desarrollar insumos de al-
ta especialidad para la nutrición ve-
getal, orientar las estrategias para la 
producir distintos tipos de maíces o 
de otros granos básicos, entre otros 
aspectos, para mejorar la alimenta-
ción de alta calidad.

Innovación científica

Esto daría paso, indicó, a la crea-
ción de un sistema alimentario 
propio, que conjuntaría esfuerzos 
de distintos sectores de investiga-
ción para restaurar el patrimonio 
del suelo, aprovechar la diversidad 
genética de cultivos, así como para 
desarrollar la innovación científica-
tecnológica y la asistencia técnica 
bajo una visión agroecológica y or-
gánica de alto rendimiento.

Gerardo Noriega lamentó que el 
ciclo agrícola 2024 del maíz pre-
senta una disminución en la pro-
ducción nacional, ya que se estima 
cerrará en 25.1 millones de tonela-
das, y compras de 24 millones de 
toneladas en Estados Unidos.

Aseguró el especialista que es un 
gran riesgo importarlo si no hay una 
regulación estricta por parte de las 
autoridades, porque “no va a faltar 
algún productor que agarre un po-
quito y lo siembre, entonces la conta-
minación de nuestras razas nativas 
sería terrible”, al no haber un factor 
científico que determine si provoca 
daños a las genéticas de origen, a la 
salud y a la producción del campo.

Actualmente no hay
registro de cultivos

Eraclio Rodríguez, líder de El Bar-
zón en Cuauhtémoc, Chihuahua, 
aseguró a La Jornada que no han 
registrado cultivos de maíz transgé-
nico en el estado, luego de que hace 
varios años hubo denuncias de que 
en sexenios anteriores crearon pro-
gramas científicos para reducirlo o 
que algunas comunidades menoni-
tas en la región lo cultivaran.

Alertó que el tema del maíz trans-
génico “es secundario” ante las ne-
cesidades prioritarias que requiere 
el campo y sus productores, por lo 
que urgió a las autoridades a tomar 
cartas en el asunto.

DE LA REDACCIÓN

El coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal, informó ayer que en los 
primeros días de enero se presen-
tará la iniciativa para restringir el 
uso de maíz transgénico para con-
sumo humano. Señaló en un video 
que esta es una vieja demanda y 
un reclamo.

El anuncio del legislador mo-
renista se da a conocer luego de 
que México perdió la disputa con 
Estados Unidos por el ingreso al 
país de maíz modificado geneti-
camente en el marco del T-MEC.

Un panel de solución de con-
troversias del acuerdo comercial 
entre México, Estados Unidos y 
Canadá resolvió que las medidas 
interpuestas por el gobierno fe-
deral para restringir la entrada 
de ese tipo de cereal carecían de 
sustento científico y violaban el 
acceso al mercado pactado.

En ese contexto, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo ma-
nifestó su intención de darle la 
vuelta a dicha resolución y ase-
guró que en febrero se legislaría 
al respecto, pues dijo estar segu-
ra que no puede sembrarse maíz 
transgénico y se debe proteger la 
biodiversidad de México.

Ricardo Monreal anunció ayer 
que a principios de enero se pre-
sentará la iniciativa, tras recordar 
que en México nació el maíz y a 
través de los siglos ahora alimenta 
al mundo.

El campo, solución, 
historia y futuro

No hay que olvidar jamás la fra-
se de que “sin maíz no hay país”, 
apuntó el legislador, quien deman-
dó proteger “nuestras semillas y 
sentir orgullo por ellas”. También 
agregó que el campo es solución, 
historia y futuro.

En el video se ve a Monreal con-
duciendo un tractor y recorriendo 
los surcos y la milpa de un terre-
no. El morenista explicó que esas 
tierras las tiene su familia desde 
hace más de 100 años. El rancho 
arraiga, no desconoce a los suyos 
y por ello siempre se regresa al 
campo, sostuvo.

Es una delicia disfrutar de la 
gente, de la naturaleza, los ani-
males y de todo lo importante en 
la vida, dijo para enseguida desear 
un buen año 2025.

Cabe destacar que en San Lá-
zaro se aprobó recientemente en 
comisiones un dictamen para pro-
hibir el uso de maíz transgénico 
en el país.

DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) entre-
gó este año gratuitamente 987 
mil toneladas de fertilizantes a 
62 mil productores de pequeña y 
mediana escala en los 32 estados, 
con lo que se atendió más de 3.3 
millones de hectáreas de cultivos 
estratégicos, como maíz, frijol, 
café y caña de azúcar.

“La entrega gratuita y directa 
de los insumos se ha traducido en 
el crecimiento de la producción 
de granos básicos, a pesar de la 
sequía prolongada de los últimos 
años, lo que ha posicionado al pro-
grama a nivel nacional e interna-
cional”, destacó la Sader.

Esta labor, detalló, ha realiza-
do más de 21 mil fletes para llevar 
los insumos de nutrición vegetal 

a los 984 centros de distribución 
de agricultura, habilitados para 
recibir, almacenar y entregar los 
fertilizantes a los agricultores.

Ante la importancia de los cul-
tivos de café y caña de azúcar, 
indicó que este año integró a los 
agricultores de ambos productos 
al padrón de Fertilizantes para el 
Bienestar, con un registro de 161 
mil 803 y 105 mil 294, respecti-
vamente, hasta el pasado día 15.

El programa también contó con 
la impartición de 100 seminarios 
virtuales de capacitación y 15 
conversatorios regionales, para 
el uso correcto del fertilizante, el 
cuidado de los suelos y uso eficien-
te del agua.

De cara a 2025, la Sader infor-
mó que continuará el programa 
Fertilizantes para el Bienestar pa-
ra consolidar los logros alcanzados 
y fortalecer al campo mexicano.

Necesario, un programa 
emergente de producción 
de alimentos: especialista
Se debe evitar que las 59 variedades nativas de maíz se 
contaminen, asegura Gerardo Noriega, de Chapingo

EN REUNIÓN CON SHEINBAUM HABRÁ AVANCES DEL CASO IGUALA

▲ Madres y padres de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa acudieron ayer a la Basílica de 
Guadalupe, donde se celebró una misa por los 10 
años y tres meses de los hechos en Iguala, 
Guerrero, y fueron recibidos por fray Gonzalo 

Ituarte y el obispo emérito Raúl Vera. Emiliano 
Navarrete, papá de José Ángel, señaló que será en 
la reunión de febrero próximo con la presidenta 
Claudia Sheinbaum cuando tendrán avances de las 
investigaciones. Foto Cristina Rodríguez

En enero, iniciativa 
de diputados que 
restringe el uso de 
semilla modifi cada

Sader entregó gratis 
987 mil toneladas
de fertilizantes para 
cultivos estratégicos
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Por segunda ocasión consecutiva 
el ex líder del cártel del Golfo, Osiel 
Cárdenas Guillén, se declaró ino-
cente de los cargos que le imputó 
la Fiscalía Especializada en mate-
ria de Delincuencia Organizada 
(Femdo); ahora lo hizo de manera 
concreta en la causa penal 72/2024 
en la que se le dictó formal prisión 
por el homicidio de seis familiares 
de un hombre tan cercano al capo 
que se encargaba de comprarle co-
mida a él y su escolta, y que tras su 
aprehensión se convirtió en testigo 
colaborador del Ministerio Público 
Federal.

Información obtenida del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) re-
fiere que el martes de la semana 
pasada se determinó que la causa 
penal 72/2024 fuera responsabili-
dad del juzgado séptimo de distri-
to en materia penal en el estado de 
Jalisco.

Un día después, pasadas las 12 
horas, el órgano jurisdiccional abrió 

la audiencia vía Internet para que 
Cárdenas Guillén rindiera su decla-
ración preparatoria.

Acompañado de sus abogados, 
el ex capo creador del grupo de-
lincuencial Los Zetas escuchó las 
actuaciones ministeriales que le 
atribuyen haber ordenado a José 
Ramón Dávila Flores, El Cholo, e 
Isidro Lara Flores, dos sicarios del 
cártel del Golfo, que asesinaran a 
los familiares de un testigo colabo-
rador de la Fiscalía General de la 
República (FGR) identificado como 
Rufino.

El declarante de la FGR era uno 
de los hombres de mayor confian-
za del enjuiciado, sin embargo fue 
arrestado y decidió colaborar con las 
autoridades. Con los datos aporta-
dos por él se logró detener en 2002 
a Rubén Sauceda Rivera, operador 
financiero del cártel del Golfo.

Tras la captura de Sauceda Rive-
ra y la afectación financiera de su 
organización, el imputado –a decir 
de dos informantes– ordenó asesi-
nar a seis miembros de la familia del 
testigo Rufino.

No aceptó preguntas del 
Ministerio Público 

Durante la audiencia, Cárdenas 
Guillén decidió declarar y manifes-
tó, de acuerdo con la información 
obtenida: “nunca ha ordenado pri-
var de la vida a nadie. No conozco 
a ninguna de las personas que me 
hacen imputaciones, soy inocente 
de los delitos que se me imputan, y 
siento que hay una persecución en 
mi contra y de mi familia”.

La comparecencia concluyó po-
co después de las 14:40 horas, ya 
que el capo no aceptó responder 
preguntas del Ministerio Público.

Cabe mencionar que la primera 
vez que Osiel Cárdenas negó ser 
responsable de las acusaciones fue 
en la audiencia de declaración pre-
paratoria en la causa penal que se le 
sigue por delincuencia organizada 
y narcotráfico.

En tanto, el Ministerio Público 
consiguió que en ambos casos se le 
dictara formal prisión y con ello ya 
suma nueve juicios en curso en con-
tra el ex líder del cartel del Golfo.

JESSICA XANTOMILA 

En el estado de México, la segun-
da entidad con la mayor cantidad 
de reportes de personas desapa-
recidas en el país –con más de 13 
mil–, se han documentado casos 
de mujeres y niñas que estarían 
vinculados con la trata; sin embar-
go, las autoridades mexiquenses 
no los investigan bajo esta línea, 
denunciaron la organización 
Idheas y el Equipo Mexicano de 
Antropología Forense (EMAF). 

En un informe, expusieron 
que desestimar este vínculo ha 
derivado en que las familias de 
las víctimas terminen en “proce-
sos largos, costosos e ineficaces, 
durante los cuales son a menudo 
amenazadas”.

Con base en entrevistas y do-
cumentación, señalaron que de 
manera general las autoridades 
consideran que la desaparición y la 
trata de personas son dos tipos de 
delitos que rara vez se entrelazan.

Sostuvieron los responsables 
de las averiguaciones indican 
que esas dos problemáticas ope-
ran de manera distinta y aislada, 
“ya que los tratantes suelen evitar 
que sus actividades desencadenen 
reportes de desaparición, lo que 
podría llevar a búsquedas que no 
les favorecen”.

Idheas y el EMAF expusieron 
que si bien estas circunstancias se 

presentan, ello no debe impedir 
que se realice una averiguación se-
ria, incluyendo el tema de la trata, 
y con la mayor celeridad posible. 

De lo contrario, advirtieron, las 
víctimas permanecen en situacio-
nes de vulnerabilidad extrema 
que van empeorando con el tiem-
po, careciendo de las opciones de 
rescate, asistencia o acceso a la 
búsqueda y la justicia. 

Refirieron que la Red por los 
Derechos de la Infancia en Méxi-
co ha registrado que las mujeres 
menores de edad víctimas de trata 
“son generalmente trasladadas a 
otro estado en las primeras 24 
horas después de la desaparición”. 

El informe explica que en mu-
chos casos esto sucede a través de 
mantenerlas detenidas en casas de 
seguridad de grupos delincuencia-
les asociados al negocio del narco-
tráfico, mientras algunas veces 
las niñas y mujeres son comer-
cializadas por las organizaciones 
criminales, las cuales utilizan para 
establecer cuotas o pagos entre sí.

Además, según datos de la Fis-
calía de Trata del estado de Mé-
xico, entre el 2010 y los primeros 
meses de 2024, se lograron de 167 
sentencias condenatorias por es-
te delito, con un aumento desde 
2021, y de acuerdo con el desglose 
de dichas resoluciones jurídicas, 
la mayoría de ellas corresponden 
a casos de explotación sexual 
(93).

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Fiscalía Especializada en ma-
teria de Delincuencia Organizada 
(Femdo) obtuvo de un juez de dis-
trito del centro de justicia penal 
federal en el estado de México, 
con residencia en Almoloya de 
Juárez, vinculación a proceso en 
contra de Hernán Domingo Oje-
da, identificado por el gabinete de 
seguridad como colaborador de 
Ovidio Guzmán López, El Ratón, y 
responsable del trasiego de pasti-
llas de fentanilo de Culiacán hacia 
Estados Unidos

El juez determinó que la Femdo 
aportó datos de prueba suficien-
tes para vincular a proceso penal al 
acusado por su probable responsa-
bilidad en el ilícito de delincuencia 
organizada con la finalidad de co-
meter delitos contra la salud.

La investigación de este caso 
se “realizó en colaboración con 

la Oficina de Investigaciones de 
Seguridad Nacional de Estados 
Unidos (HSI por sus siglas en 
inglés), con motivo de una orga-
nización trasnacional dedicada al 
trasiego de fentanilo de México a 
aquel país, se logró conocer que 
esta persona presuntamente en-
cabezaba dicho grupo criminal”, 
informó la Fiscalía General de la 
República (FGR).

En días recientes, en Sina-
loa, se cumplimentó la orden de 
aprehensión en su contra durante 
un operativo conjunto, llevado a 
cabo por la Secretaría de la De-
fensa Nacional, Guardia Nacional, 
Secretaría de Marina, FGR y de la 
Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana.

El juez federal decretó la vincu-
lación a proceso y también la me-
dida cautelar de prisión preventiva 
justificada, la cual cumplirá en el 
Centro Federal de Readaptación 
Social uno, Altiplano.

Se declara inocente Osiel 
Cárdenas; “hay una 
persecución en mi contra”

PREVENCIÓN CONTRA EL FRÍO 

▲ La Secretaría de Salud exhortó a la población a 
aplicar medidas preventivas ante el descenso de 
temperaturas en el país y proteger la salud durante 
la temporada invernal, ya que suelen aumentar los 

casos de infecciones respiratorias superiores, 
provocando resfriado común y faringitis, así como 
enfermedades más graves como la influenza y el 
covid-19. Foto Germán Canseco

EN DOS JUICIOS NIEGA LAS IMPUTACIONES

Lo acusan de ordenar el asesinato de seis personas que 
eran familiares de uno de sus hombres más cercanos

Descartan en Edomex 
la trata como línea
de investigación en 
desapariciones: ONG

Vinculan a proceso a 
Hernán Domingo por 
tráfi co de fentanilo a EU



Del acelerado 
envejecimiento 
poblacional

GABRIELA RODRÍGUEZ*

V
ivir más años es un triunfo 
de las sociedades. En es-
tos tiempos las personas 
tenemos vidas más largas 
por el descenso de la mor-

talidad, que se relaciona con mejoras 
en el saneamiento urbano, los avances 
de los sistemas de salud y la tecnología 
médica. Se conoce como “envejecimien-
to poblacional” cuando en la población 
hay menor proporción de niñas y niños y 
mayor porcentaje de personas adultas y 
mayores. Por primera vez en la historia 
de la población mundial, en 2018 las 
personas de 65 años y más superaron el 
numero de menores de cinco años.

Se consideran personas mayores 
(PM) quienes llegan a 60 años y más. Se 
estima que 64 países del planeta habrán 
sumado 30 por ciento de PM de 60 años 
hacia el año 2050 (serán 2 mil millones).
Hay pronunciadas diferencias entre 
regiones que reflejan los niveles de desa-
rrollo económico. Hace 12 años el 6 por 
ciento de la población africana tenía 60 
o más años de edad, 10 por ciento la de 
América Latina y el Caribe, 11 por ciento 
la asiática, 15 por ciento la de Oceanía, 
19 por ciento la de América del Norte 
y 22 por ciento de PM en países del 
continente Europeo. Las proyecciones 
estiman que para 2050 tendrá más de 60 
años el 10 por ciento de la población afri-
cana, 24 por ciento de la asiática, 25 por 
ciento la de América Latina y el Caribe, 
27 porciento la de América del Norte y 
34 por ciento de la población europea.

La vejez se experimenta de manera 
diferente, las personas mayores no son 
un grupo homogéneo, hay mujeres, 
hombres y no binaries, personas pobres, 
de clase media y ricas, en edad tempra-
na o muy avanzada, con discapacidad, 
indígenas, analfabetas, residentes ur-
banos y rurales. Las mujeres viven más: 
por cada 100 mujeres de 60 o más años, 
hay 84 hombres en ese grupo de edad, y 
por cada 100 mujeres de 80 o más, hay 
solamente 61 hombres: las mujeres de 
edad suelen ser más vulnerables a la dis-
criminación, tener un deficiente acceso 
al empleo, a la jubilación y a la salud; 
suelen estar sujetas a la denegación de 
su derecho a la propiedad y a la herencia 
de bienes, a veces les falta de un ingreso 
básico mínimo o carencen de seguridad 
social. Los hombres mayores también 
son vulnerables, no todos tienen ju-
bilación, muchos debilitan sus redes 
de apoyo social y pueden ser sujetos a 
malos tratos y exclusión en empleos y 
cuestiones financieras. En zonas rurales 
hay un número significativo de hogares 
con “generaciones faltantes” como re-
sultado de la migración, integrados por 
niños y PM. En numerosos casos, las PM 
aportan asistencia a hijos adultos y nie-
tos, no solamente cuidando a los niños y 
realizando tareas domésticas, sino tam-
bién ofreciendo contribuciones financie-
ras a sus familiares (Envejecimiento en el 
Siglo XXI: Una Celebración y un Desafío, 
Fondo de Población de Naciones Unidas, 

UNFPA y HelpAge International, 2012). 
En los útlimos 50 años, la esperanza 

de vida al nacer pasó de 58 a 75.5 años 
de edad en México y el proceso de enve-
jecimiento se viene documentado con 
nuevos marcos teóricos y normativos.
Un estudio de Ana Gabriela López Díaz 
y Luis Felipe Jiménez, compañeros 
del Consejo Nacional de Población 
(Conapo), caracteriza el envejecimiento 
demográfico del país por entidad fede-
rativa y por municipio, y confirman que 
la velocidad de la transición poblacional 
a la etapa avanzada del envejecimiento 
ocurre a diferentes velocidades. En el 
país se estiman 16.5 millones de PM 
de 60 años y más (12.4 por ciento del 
total, 2024), cifra que aumentará a 28 
millones de PM en 2040 (serán 20 por 
ciento), con brechas extremas entre en-
tidades que posiblemente permanezcan: 
la Ciudad de México tendrá 27.1 por 
ciento de PM y Chiapas 13.4 por ciento 
(2040).

Casi la mitad de las entidades mexi-
canas se encuentran actualmente en 
plena transición al envejecimiento. La 
Ciudad de México pasó a la etapa avan-
zada desde 1990 y 23 de las entidades 
federativas la arrancaron en la década 
de 2000 (Morelos y Colima a la cabeza). 
Están y permanecerán por varios años 
en etapa avanzada la Ciudad de México, 
Colima, Sonora, Chihuahua, Tamauli-
pas, Baja California y Nayarit. Guanajua-
to, Aguascalientes, Tabasco y Tlaxcala 
permanecerán varios años en una etapa 
moderada. Las entidades que más tar-
darán en transitar a una etapa avanzada 
de envejecimiento son Puebla, Baja 
California Sur, Quintana Roo y Chiapas 
(Envejecimiento demográfico en México: 
Una mirada a su heterogeneidad estatal y 
municipal a partir de las proyecciones de 
la población, La situación demográfica de 
México 2024, Conapo).

A 50 años de la creación del Conapo, 
el envejecimiento es un logro de la po-
lítica de población relacionado con el 
aumento en la esperanza de vida y el 
descenso en la fecundidad. Tal como 
señaló recientemente la Secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, en 
su calidad de presidenta del Conapo, el 
mayor número de adultos mayores es un 
desafío que nos obliga a articular mejor 
las políticas públicas con la dinámica 
demográfica considerando la diversidad 
regional, tareas que corresponde dise-
ñar a las 17 instituciones que conforman 
al Consejo Nacional de Población. Habrá 
que fortalecer los marcos normativos, 
armonizar la política de población con 
las necesidades del grupo mayoritario 
que aún está en edad escolar y laboral, 
en el corto plazo hay que ampliar su 
acceso a educación media superior y 
superior, a empleos formales; anticipar 
la inversión en la pensión universal y 
mejorar los sistemas de jubilación y de 
salud, asegurar la independencia eco-
nómica de mujeres y hombres, y seguir 
reduciendo la pobreza en la vejez. 

*Secretaria técnica del Conapo
X: Gabrielarodr108

TANALÍS PADILLA*

E
l pasado 21 de diciembre, los 
habitantes del país africano 
Burkina Faso celebraron el 
75 aniversario del natalicio 
de Thomas Sankara. En sus 

más icónicas imágenes, Sankara luce una 
boina roja y uniforme militar. Conocido 
como el Che Guevara de África, su trayec-
toria inicial quizás se asemeje más a la de 
Hugo Chávez. De joven ingresó a las filas 
militares accediendo así a una beca sin la 
cual difícilmente hubiera podido estudiar. 
Irónicamente, fue en el ejército donde 
se concientizó con profesores civiles que 
daban cursos de ciencias sociales y orga-
nizaban grupos fuera del aula para discu-
tir el imperialismo, neocolonialismo y los 
movimientos africanos de liberación. 

En 1983, ya como capitán y con esca-
sos 33 años de edad, lideró un golpe de 
Estado. En el poder, implementó una 
reforma agraria, una campaña de vacu-
nación y una de alfabetización que incre-
mentó el porcentaje de la población que 
sabía leer y escribir de 13 a 73 por ciento. 
Designó a mujeres a altos puestos de go-
bierno enfatizando también su derecho 
a tener licencia de maternidad y a educa-
ción, declarando que no podía haber una 
revolución social sin la liberación de la 
mujer. Nacionalizó la industria, expandió 
las vías férreas, rompió con el Banco 
Mundial y el FMI y logró importantes 
avances en la autosuficiencia alimenti-
cia. El panafricano y marxista, declaró 
que los pueblos de su continente debían 
atreverse a inventar su propio futuro.

En 1984, Sankara visitó Cuba donde 
se le otorgó la medalla José Martí. En 
su discurso declaró: “Que José Martí 
me escuche. Que esta medalla me guíe 
y guíe a mis compañeros para hacer 
triunfar la revolución al servicio de los 
pueblos que declaman su felicidad”. Los 
lazos con la isla se harían sentir aún más 
cuando Fidel Castro ofreció becas a 600 
niños de Burkina Faso. Huérfanos de 
padre, de madre o los dos, los pequeños 
tenían entre 10 y 14 años cuando lle-
garon a la Isla de la Juventud donde se 
localizaba su nueva escuela, en la cual, 
además de estudiar, cultivaban la tierra 
y practicaban deporte. En su segundo 
viaje a Cuba, en 1986, Sankara los visita-
ría recordándoles que estaba contando 
con ellos para apoyar su revolución, pa-
ra que sus ideales perduraran.

Un año después Sankara sería asesi-
nado en una operación organizada por 
su antiguo camarada Blaise Compaoré 
quien tomaría las riendas del poder y 
no las soltaría por 27 años. Compaoré 
revirtió las reformas de Sankara, rees-
tableció vínculos con la antigua colonia 
de Francia e implementó el paquete 
de ajustes económicos demandado por 
el FMI. Las políticas que antes privile-
giaban a los pobres se revirtieron para 
enriquecer a las élites. 

Para los jóvenes burkineses estudian-
do en Cuba, la muerte de Sankara fue 
desoladora. “Fue el día más triste de mi 
vida”, relata uno de ellos décadas después, 
“yo nunca conocí a mi propio padre, y 
(Sankara) veía un futuro que dependía de 
la parte que jugaríamos nosotros”. Con 
lágrimas en los ojos, otra alumna cuenta, 
“No podíamos comer, ni en la mañana ni 

en la noche. Nadie comió nada, por tres 
días, estábamos tan desalentados”.

Éstas y otras experiencias son narra-
das en el documental Los huérfanos de 
Sankara, dirigida por Géraldine Berger 
(Icarus Films, 2022). El asesinato de 
Sankara impuso un futuro incierto a 
estos jóvenes. “Los vínculos se corta-
ron,” narra una de ellas, “ni las cartas 
llegaban. No hubo comunicación por 2 
años”. Además, al gobierno de Compao-
ré, temeroso de su concientización en 
la isla, no le interesaba que regresaran. 
Cuando lo hicieron, recuerdan, “No nos 
dejaron reunirnos, nos repartieron en 
diferentes provincias[…]. Blaise no quería 
que estuviéramos juntos y planeáramos 
algún movimiento”.

Fidel ofreció que 60 de los alumnos 
más aplicados permanecieran para estu-
diar la universidad en Cuba. Se quedaron 
a vivir con familias cubanas con quienes 
desarrollaron fuertes lazos afectivos. 
“Me dieron mucho”, narra uno de ellos, 
“pero lo más importante fue el afecto 
que me dio esta familia”. Otra alumna 
recuerda que, al terminar sus estudios y 
decirle a su mamá adoptiva que regresa-
ría a Burkina Faso, ésta se echó a llorar; 
le imploró que se quedara. Conmovida 
pero determinada, la joven respondió, 
“El presidente nos mandó con una mi-
sión y voy a regresar a servir a mi país”.

En 2014, tras una rebelión popular, 
Compaoré tuvo que abandonar el país. 
Ibrahim Traoré, actual presidente de 
Burkina Faso, cuyo carisma, boina roja, 
carrera militar y el hecho de que ascendió 
al poder en un golpe militar a los 34 años, 
no puede más que evocar a Sankara. Más 
aún, Traoré ha prometido seguir su ejem-
plo proponiendo la refundación del país, 
expulsando a soldados franceses, y promo-
viendo la unidad de los países de la región 
del Sahel –Burkina Faso, Guinea, Mali y 
Níger– en su lucha en contra del dominio 
francés y estadunidense de África. 

Los huérfanos de Sankara muestra las 
actuales labores de varios de los estudian-
tes burkineses formados en Cuba, entre 
ellos, una doctora especialista en cirugía 
endoscópica que se encuentra formando 
futuras generaciones. “Sé que no estoy 
cumpliendo con toda la misión que me 
otorgó Thomas Sankara porque después 
de lo que hice en Cuba –dice– quisiera 
poder dar atención médica gratuita en 
mejores condiciones que aquí no tengo. 
Mi misión era dar atención gratuita”.

Esa atención empieza a llegar ahora 
con médicos cubanos que laboran en 
distintas áreas del país. Los lazos entre 
Burkina Faso y Cuba se fortalecen una 
vez más. Los burkineses que estudiaron 
en Cuba ya no son huérfanos. Son, como 
se declara en un encuentro entre ellos 
y los médicos cubanos allí presentes, 
“Hijos de Sankara, hijos de Fidel Castro, 
e hijos de la revolución cubana”. 

*Profesora-investigadora del Instituto 
Tecnológico de Massachusetts. Autora del 
libro Lecciones inesperadas de la revolu-
ción: Una historia de las normales rurales 
(La Cigarra, 2023).

Fidel Castro dio 
becas a 600 niños de 
Burkina Faso que 
regresarían a su país 
a apoyar la revolución
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Los 
huérfanos 
de Sankara



Un asunto de familia 

RAÚL ZIBECHI

E
ste 2024 estuvo caracte-
rizado por la llegada de 
la tormenta sistémica a 
las grandes ciudades, al-
go que no suele suceder, 

ya que los desastres suelen afincar-
se en áreas rurales. La cara más 
visible de la tormenta, sin conside-
rar guerras ni represiones, fueron 
incendios e inundaciones.

Las inundaciones en Río Grande 
del Sur colapsaron la ciudad de Por-
to Alegre, causando centenares de 
muertos y desaparecidos, afectando 
a 2.4 millones de personas y a 478 de 
los 495 municipios del estado. Es po-
co frecuente que grandes ciudades 
sean completamente inundadas: la 
región metropolitana de Porto Ale-
gre cuenta con más de 4 millones de 
habitantes. El aeropuerto interna-
cional estuvo cerrado durante ocho 
meses, mientras cientos de miles  
de personas fueron evacuadas, que-
daron sin agua ni electricidad.

La tremenda riada en Valencia, 
España, provocó más de 200 muer-
tos y enormes destrucciones, a la 
que deben sumarse inundaciones 
en varias regiones de Asia.

Si nos focalizamos en los incen-
dios en América Latina, los datos 
son espeluznantes. Sólo en Brasil hu-
bo más de 50 mil incendios que afec-
taron 37.5 millones de hectáreas, 
pero el humo tóxico cubrió 60 por 
ciento de la superficie del país, unas 
500 millones de hectáreas (más del 
doble de la superficie de México). El 
Pantanal, mayor humedal del mun-
do, fue duramente afectado.

La megalópolis de Sao Paulo, con 
24 millones, fue seriamente dañada 
por la contaminación pro-vocada 
por los incendios. En Bolivia fue 
peor aun, si se comparan super-
ficie y población. A media-dos de 
año había 36 mil 800 focos que 
arrasaron más de 10 millones de 
hectáreas. En ambos casos se regis-
tró una progresión de incendios en 
relación con años anteriores.

La quema está directamente 
relacionada con la expansión de 
la frontera agrícola, por el deseo 
de acumular más y a mayor veloci-
dad. “Hay una dinámica de fieras 
sueltas, de fieras humanas”, sen-
tencia Silvia Rivera Cusicanqui. La 
socióloga boliviana alude al bosque 
chiquitano, que sufrió cuatro in-
cendios consecutivos, al punto que 
“ya no sabemos si es posible que 
ese bosque se regenere algún día”.

El aumento de las personas que 
migran es otra de las caras de la tor-

menta. Pese al increíble aumento de 
las detenciones de migrantes en Mé-
xico (en los cinco primeros meses 
de 2024 se multiplicaron por tres), 
las caravanas siguen creciendo en 
cantidad y masividad. Es evidente 
que la mano dura de los gobiernos 
de Morena no puede doblegar la 
desesperación de millones, poten-
ciada por la miseria y el clima.

Estos pincelazos no alcanzan a dar 
una imagen real de la tragedia, de la 
sumatoria de catástrofes que ya se 
instalaron entre nosotros. La cues-
tión más importante, desde las resis-
tencias de abajo, es cómo los pueblos 
vienen enfrentando esta situación.

Todas las situaciones descritas 
se relacionan directamente con la 
guerra de despojo del capital contra 
los pueblos y poblaciones. Todos 
sabemos las causas de los desastres 
climáticos, pero una vez pasado el 
peor momento, las personas siguen 
con su vida normal de consumo y 
más consumo. No hay la menor ten-
sión para un cambio en la forma de 
vivir, salvo para pequeños colectivos 
y un puñado de personas. La inercia 
es más fuerte que las reacciones ante 
la percepción del desastre.

La segunda cuestión es que la 
mayoría sigue confiando en los 
estados. En Porto Alegre las fuer-
zas armadas se movilizaron para 
“salvar” algunas personas pero, 
sobre todo, para impedir que la 
desesperación provocara desórde-
nes. Cuidaron más la propiedad 
que la vida. Así sucede cuando no 
estamos organizados, lo que lleva 

a depender de los poderosos.
Las poblaciones siguen confian-

do, activa o pasivamente, en el mis-
mo sistema que está destruyendo 
sus vidas. Ante esta realidad, no 
hay propaganda ni argumentos 
que puedan modificar conductas. 
Sólo nos resta predicar con el 
ejemplo, convertirnos en referen-
cia para esos millones que no tie-
nen salida, que son las y los de aba-
jo, quienes viven en las periferias 
de las ciudades entrampadas por la 
especulación inmobiliaria, una de 
las peores caras del despojo.

El mejor ejemplo que conozco es 
de la Teia dos Povos en las inunda-
ciones de Porto Alegre. Organiza-
ron caravanas que recorrieron 14 
comunidades de pueblos negros, 
indígenas y de periferias urbanas. 
Abrieron tiempos de encuentro y 
de reflexión, además de acoger fa-
milias desplazadas y apoyarlas con 
alimentos y agua, y en la recons-
trucción de sus viviendas.
“La inundación es utilizada por los 
de arriba para desterritorializar, 
matar, lucrar. Racismo ambiental. 
Negacionismo. Sin embargo, nos 
miramos con la conciencia de que 
los negros, los indígenas, los po-
bres y los trabajadores viven esta 
desesperación desde hace siglos” 
(teiadospovos.org, 17/6/24).

Se trata de fortalecer los corazo-
nes colectivos. Como dijo Mãe Preta, 
mujer, mayor, quilombola: “Incluso 
cuando suceden cosas malas, a noso-
tros no nos sucede lo peor”. Sencilla-
mente, porque están organizados.

Incendios y 
tormentas 
llegan a las 
grandes 
ciudades; 
aumenta la 
migración 
a causa del 
despojo

SERGIO RAMÍREZ

D
esde los tiempos de la inde-
pendencia, las constituciones 
políticas en América Latina se 
escribieron en un lenguaje a la 
vez sobrio y solemne, en el que 

resonaban los ecos de la declaración de los 
“derechos naturales, inalienables y sagrados 
del Hombre” proclamada en Francia por la 
Asamblea Nacional en 1789, resumen de to-
do el espíritu de la Ilustración; y se articulaba 
el Estado democrático en base a la clásica 
división de poderes Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial, herencia del pensamiento de Mon-
tesquieu y de la ejemplar Constitución de EU 
votada en 1787 en la convención de Filadelfia.

La Constitución de Nicaragua no se apar-
taba de este modelo, afianzado tras el triun-
fo de la revolución liberal de 1893 y, aunque 
a lo largo del siglo XX hubo varias constitu-
ciones, la separación de poderes persistió 
invariable, aún bajo la dictadura de la familia 
Somoza, que se cuidaba de las apariencias le-
gales, aunque lo controlaran todo en un solo 
puño, ministros, diputados y jueces. 

Es la Constitución que yo estudié en la 
escuela de derecho letra muerta en su mayor 
parte, y si alguien no conociera la realidad 
que el país vivía, con un “hombre fuerte” 
a la cabeza, como en la prensa de Estados 
Unidos se llamaba entonces a los dictadores, 
habría tomado fácilmente Nicaragua por 
un país democrático, con plenas garantías 
ciudadanas, libertades públicas aseguradas, 
elecciones libres y alternancia en el poder.

La mano del legislador, por mucho que 
fuera animada por los hilos del titiritero 
desde arriba, se movía sobre el papel con 
elegancia de estilo, y se atenía a las formas. 
Ahora se acaba de aprobar una reforma a la 

Constitución tan vasta, que equivale a una 
nueva, donde no sólo se ha roto toda conten-
ción del lenguaje para dar paso a una retóri-
ca disonante y exaltada del peor gusto, sino 
que el Estado mismo pasa a ser un verdadero 
esperpento, sin maquillajes ni escondrijos. 

Al menos, podrá decirse que, fuera las 
máscaras y caretas, el régimen pasa a mos-
trarse como verdaderamente es, cerrándo-
se toda brecha entre apariencia y realidad. 
La torpeza del lenguaje constitucional res-
ponde a la torpeza del Estado que describe. 

Los poderes independientes del Estado 
desaparecen y hay una sola entidad supre-
ma, la Presidencia de la República, de la 
que dependen los “órganos” Legislativo, 
Judicial y electoral. ¿Para qué andarse 
con falsas apariencias?, parece decirnos el 
amanuense disfrazado de legislador. Aho-
ra la Constitución misma proclama que los 
magistrados y jueces son nombrados por 
la Presidencia, de la cual, entonces, depen-
derán las sentencias y fallos judiciales y, 
como el órgano legislativo también depen-
de de la Presidencia, a la Asamblea de di-
putados sólo le toca pasar leyes a voluntad 
de la Presidencia. ¿Y las elecciones? El “ór-
gano” electoral depende de la Presidencia, 
y, por tanto, la Presidencia tiene la última 
palabra en el recuento de los votos. Mayor 
claridad, ni los cielos en un día de verano. 

De la Presidencia depende el ejército, y 
depende la policía. Y los gobiernos muni-
cipales. Y todo lo demás. No hay resquicio; 
“la Presidencia de la República dirige al go-
bierno y como jefatura del Estado coordina 
a los órganos Legislativo, Judicial, electo-
ral, de control y fiscalización, regionales y 
municipales, en cumplimiento de los inte-
reses supremos del pueblo nicaragüense”.

Otra novedad: “la Presidencia”, enti-
dad autárquica y suprema, colocada por 

encima de toda falibilidad, tiene carácter 
bicéfalo, compuesta por un copresidente 
y una copresidenta, ambos con iguales po-
deres. Una Constitución, como se ve, hecha 
a la medida. Pero se queda un pequeño paso 
atrás, y no se establecen (por el momento) 
los nombres y apellidos de la pareja de copre-
sidentes, tal como la Constitución de Haití 
de 1964 declaraba presidente vitalicio al 
doctor François Duvalier “a fin de asegurar 
los logros y la permanencia de la Revolución 
Duvalier en nombre de la unidad nacional”.

Pero se da por supuesto que ya se sabe 
de qué pareja se trata, y sobra por lo tanto 
agregar tanto detalle. No hay otra pareja. El 
legislador, incensario en mano, la declara 
pareja vitalicia, y no se preocupa de responder 
al enigma de qué pasará en el futuro a falta de 
esta pareja. Sólo responde que, si uno de los 
dos falta, el otro se queda con todo. 

Una Constitución matrimonial, por pri-
mera vez en la historia de América Latina, 
que presupone la avenencia de la pareja que 
manda por partida doble. Ya sabemos que el 
sastre obsecuente ha cortado la Constitución 
a la medida de la pareja, según la pareja mis-
ma se lo ha ordenado. No se puede imaginar 
a ninguna otra sentada en el doble trono. 

Todo trono es hereditario, y pasa de pa-
dres a hijos. Pero, la zalamería pudorosa del 
legislador no ha contemplado la sucesión 
dinástica, y ya quedará para una nueva Cons-
titución resolver la manera en que el poder 
habrá de transmitirse por derecho de san-
gre. A lo mejor hasta se les ocurre establecer, 
de una vez por todas, una monarquía revolu-
cionaria, antioligárquica y antimperialista.

www.sergioramirez.com • www.facebook.
com/escritorsergioramirez • http://twitter.
com/sergioramirezm • www.instagram.com/
sergioramirezmercado

En Nicaragua, 
la presidencia tiene 
carácter bicéfalo: 
una Constitución 
matrimonial que 
manda por partida 
doble

Un año de 
catástrofes 
que van a 
más
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BRAULIO CARBAJAL 

El gobierno mexicano decomisó 
este jueves en Ensenada, Baja Ca-
lifornia, alrededor de 3 millones de 
productos que entraron al país de 
manera ilegal, principalmente des-
de Asia, y que en conjunto tienen un 
valor comercial de aproximadamen-
te 320 millones de pesos, informó 
Marcelo Ebrard Casaubón, titular 
de la Secretaría de Economía (SE). 

En conferencia de prensa, el fun-
cionario destacó que se trata de la 
acción más grande que se ha reali-
zado en el combate al contrabando 
de artículos como parte del opera-
tivo Limpieza, el cual comenzó el 
pasado 30 de noviembre en la Plaza 
Izazaga de la Ciudad de México, con 
el objetivo de asegurar la legalidad y 
certeza jurídica en la introducción 
de mercancías. 

“Desde que comenzó el operati-
vo, e incluyendo los datos de hoy, ya 
estaríamos rebasando 500 millones 
de pesos en valor de estas mercan-
cías decomisadas. Estoy hablando 
de Ciudad de México; Hermosillo, 
Sonora; Saltillo, Coahuila y Ensena-
da, Baja California”, aseguró Ebrard 
Casaubón. 

Perfumes, juguetes, 
alimentos y textiles

La gobernadora de Baja Califor-
nia, Marina del Pilar Ávila Olmeda, 
señaló que desde la entidad reite-
ran todo el apoyo a la presidenta 
Claudia Sheinbaum para combatir 
el contrabando y las mercancías 
ilegales. Además, detalló que se 
realizaron inspecciones en dos 
importantes establecimientos de 
Ensenada, en un espacio de 18 mil 
metros cuadrados.

Entre los más de 3 millones de 
artículos decomisados, señaló, se 
encuentran perfumes, juguetes, 
distintos tipos de electrónicos, ali-
mentos y textiles.

“Este es el operativo de limpieza 
más grande registrado en nuestro 
país. Detectamos que los estable-
cimientos no contaban con el fun-
cionamiento correspondiente, que 
distintos alimentos que se venden 
tampoco cuentan con el etiquetado 
en el idioma español, no se encuen-
tra visible la fecha de caducidad en 
varios de los productos, hemos de-
tectado productos ya caducados.”

Además, informó la mandataria 
estatal, se encontraron “produc-
tos engaño”, es decir, artículos que 
promueven beneficios como la 
pérdida de peso, mismos que ade-
más no cuentan con los permisos 
necesarios, lo que los convierte en 
peligrosos.

Sobre el origen de los productos, 
destacó que proceden principal-
mente de China, Taiwán, Indonesia, 
Bangladesh, Malasia y Vietnam.

En el operativo participaron 
371 elementos de distintas de-
pendencias con 190 unidades. 
Este esfuerzo conjunto incluyó a 
la Guardia Nacional, Secretaría de 
Marina, Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, Secretaría Gene-
ral de Gobierno de Baja California, 
Protección Civil Estatal, SAT-BC, 
Cofepris, Seguridad Pública de En-
senada, Movilidad BC y la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
Baja California, entre otras.

Ebrard Casaubón destacó que el 
de Ensenada “es de los operativos 
más importantes que se han hecho 
en México, son más de 3 millones 
de piezas, quisiera recordarles que 
cuando iniciamos fueron alrededor 
de 300 mil artículos, estamos ya en 

3 millones. Es muy interesante que 
conforme vamos al norte aumen-
ta el número de mercancías y pro-
ductos. Son mercancías ilícitas que 
están violando todas las normas: 
las de protección civil, las dispo-
siciones que tienen que ver con el 
etiquetado, propiedad intelectual, 
propiedad industrial y no se los va-
mos a permitir”, añadió.

El operativo comenzó este 
jueves a las 8 de la mañana, y de 
acuerdo con la gobernadora de 
Baja California, se extenderá has-
ta la tarde del viernes, por lo que 
el saldo de mercancía asegurada 
puede aumentar. 

EMIR OLIVARES
Y ALMA E. MUÑOZ

De enero a diciembre de 2024, el 
total de ingresos del gobierno fede-
ral asciende a 5.4 billones de pesos, 
un crecimiento de 316 mil millones 
de pesos respecto al año pasado, 
informó el titular del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), 
Antonio Martínez Dagnino.

Al presentar un balance de los 
ingresos del gobierno federal en la 
mañanera de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, el funcionario 
destacó que los tributarios repre-
sentan 90 por ciento del total.

El funcionario agregó que a la fe-
cha, hay 16 mil 172 grandes contri-
buyentes con ingresos en su decla-
ración anual de mil 800 millones de 
pesos y representan 50 por ciento 
de la recaudación nacional total.

Respecto al millonario adeudo al 

erario de Ricardo Salinas Pliego, la 
mandataria federal afirmó que tie-
ne que pagar, dijo que el caso está 
en tribunales y confió en que se re-
suelva antes que se vayan los actua-
les ministros de la Corte. Sobre el 
mensaje navideño contra la 4T del 
empresario, Sheinbaum Pardo ase-
veró que no entrará en polémica.

Destacó que las cifras sobre los 
ingresos federales representan “la 
esencia” de la 4T, porque “sin au-
mentar impuestos, simplemente 
combatiendo la corrupción y los 
privilegios, se incrementan los 
ingresos”.

Al delinear por tipo de ingreso, 
el titular del SAT detalló que en el 
caso de los tributarios, en el periodo 
referido la recaudación fue de 4.9 
billones de pesos; esto es, 445 mil 
284 millones de pesos más que en 
2023, un avance de 5 por ciento en 
términos reales.

Explicó que los crecimientos más 

altos se dieron en el IEPS, con 180 
mil millones de pesos adicionales; y 
en el ISR, con 159 mil millones más. 

En tanto que el IVA “ha tenido un 
buen desempeño, ha habido un muy 
buen consumo interno y también 
IVA de importaciones”. 

En los ingresos no tributarios, al 
23 de diciembre, se tiene una cifra 
de 576 mil 954 millones de pesos.

Por su parte, la jefa del Ejecuti-
vo destacó el incremento de 5 por 
ciento en los ingresos tributarios.

Explicó que todos los gobiernos 
neoliberales elevaron los impues-
tos y no obtuvieron los recursos con 
los que hoy se cuentan: “Zedillo au-
mentó impuestos, Fox, Calderón, 
Peña, y nunca tuvieron la recauda-
ción que hay ahora, porque había 
privilegios y corrupción”.

El objetivo para 2025, afirmó, es 
tener un porcentaje similar de incre-
mento en los ingresos, sin aumentar 
impuestos; manteniendo el nuevo 

derecho petrolero para el Bienestar 
de Pemex, que es de 30 por ciento, y 
sin realizar una reforma fiscal.

Interrogada sobre el adeudo de 
Salina Pliego al fisco, la mandataria 
confió en que pronto se resuelva. 
“Sigue en tribunales. Esperemos, 
a ver si antes de que termine el pe-
riodo de los actuales ministros de la 
Corte, pues pueda resolverse”.

Desmintió que haya recorte pre-
supuestal en varias áreas como sa-
lud, educación y seguridad.

Por el contrario, aseveró que el 
Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración disminuye el déficit en 
casi 2 puntos del PIB, además de 
que garantiza recursos para pro-
gramas del bienestar, proyectos de 
infraestructura y otros planes.

Decomiso por 
$320 millones 
en el mayor 
golpe al 
contrabando

EXTIENDEN A BC OPERATIVO LIMPIEZA

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.59 20.70
Euro 21.07 21.08

Tasas de interés
Cetes 28 días 9.74%
Cetes 91 días 9.79%
TIIE 28 días 10.24%

Inflación
1ª quincena de dic.        0.42% anual 4.44%
De oct. 2023 a oct. 2024 4.55%
Reservas internacionales
228 mil 220.9 mdd al 20 de diciembre de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 69.62 -0.48
Brent 73.26 -0.32
Mezcla mexicana 65.07 +0.56

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 49 mil 535.58 unidades
Variación puntos +281.96
Variación por ciento +0.44
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1/         Cifras preliminares al 23 de diciembre.
2/         La comparación 2024 vs. 2023 es con cifras al 23 de diciembre de cada ejercicio.
Los ingresos tributarios incluyen: impuesto sobre la renta, impuesto al valor agregado e 
impuesto especial sobre productos y servicios.
Fuente: SAT

Ingresos tributarios netos,
enero-diciembre 2018-2024 1/
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▲ Como parte del operativo 
Limpieza se realizó el decomiso 
de 3 millones de artículos en 
Ensenada, Baja California.
Foto La Jornada

Con el combate a la corrupción, sin más
impuestos, crecen ingresos: Presidencia 



ALMA E. MUÑOZ, EMIR OLIVARES 
Y JESSIKA BECERRA

El gobierno federal “va a echar pa-
ra atrás” una serie de concesiones 
otorgadas por el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT) cuan-
do ya estaba en curso su proceso de 
desaparición, una acción del órgano 
autónomo que la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo calificó este 
jueves de “albazo”.

“El IFT regaló unas cuantas con-
cesiones antes de cerrar, que se van 
a echar para atrás. Ya lo vamos a 
presentar aquí (en la conferencia 
de prensa de cada mañana)… fue 
un albazo, pero no va a proceder. 
Vamos a explicar lo que hicieron”, 
anticipó la Presidenta.

El Instituto Federal de Telecomu-
nicaciones no hizo público comen-
tario alguno respecto a las declara-
ciones de la Presidenta.

En el Diario Ofi cial de la Federa-
ción (DOF) del 20 de diciembre fue 
publicado el decreto con el que se 
formalizó la extinción de siete or-
ganismos autónomos, entre ellos 
el IFT, cuyas operaciones se tras-
ladarán al ya existente Organismo 
Promotor de Inversiones en Teleco-
municaciones (Promtel).

El IFT era, hasta antes de la re-
forma, independiente en sus deci-
siones. A su cargo estaban la regu-
lación y supervisión de uno de los 
sectores claves de la economía en el 
mundo actual, que es la relacionada 
con las telecomunicaciones.

Sus tareas –que dependían de un 
pleno de siete comisionados pro-
puestos por el Ejecutivo y ratifica-
dos por el Senado– se relacionan 
con el aprovechamiento y explo-
tación del espectro radioeléctrico, 
definido por el IFT como “un re-
curso natural y de alta demanda”, 
constituido por el “espacio aéreo 
por donde viajan las ondas para 
transmitir información y proveer 
todos los servicios de telecomuni-
caciones y radiodifusión”: televi-

sión, radio o Internet. El IFT co-
menzó a funcionar en s eptiembre 
de 2013, como parte de la reforma 
de telecomunicaciones promulgada 
por el entonces presidente Enrique 
Peña Nieto.

Otorgaba concesiones y realizaba 
convocatorias para licitar espacios 
de radio, televisión y espectro para 
Internet.

El lunes pasado La Jornada pu-
blicó que las funciones de la Co-
misión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) y del IFT, se-
rán trasladadas al Promtel, que a 
su vez forma parte de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicacio-
nes y Transportes, de acuerdo con 
el DOF.

Para la presidenta Sheinbaum, 
el IFT incumplió con su misión de 
propiciar la competencia.

“Este era un organismo cuya fun-
ción esencial era disminuir los mo-
nopolios, pero no cumplieron con 
esa función ni el IFT ni el Cofece.”

Comentó que las funciones de 
estas entidades se realizarán en un 
organismo descentralizado, mucho 
más pequeño, cuyo objetivo central 
será evitar mayor concentración de 
servicios y producción de bienes, así 
como disminuir los monopolios. 

La última sesión ordinaria del 
consejo consultivo del IFT se rea-
lizó el 17 de diciembre y, según la 
convocatoria que aparece en su si-
tio de Internet, los asuntos a tratar 
fueron la recomendación sobre el 
Programa de Actualización de Pe-
ritos en Telecomunicaciones y Ra-
diodifusión, así como las solicitudes 
de reuniones o información al IFT 
para avanzar en ciertos trabajos, los 
cuales no precisa.

A su vez, en la tercera sesión ordi-
naria del consejo consultivo del IFT 
del 29 de octubre de 2024, Eurídice 
Palma Salas, una de las comisiona-
das, mencionó que el cuarto punto 
a tratar en la reunión serían las 
recomendaciones y algunas condi-
ciones de títulos de concesión, sin 
embargo, el asunto no se desahogó.
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JESSIKA BECERRA

En los últimos ocho años única-
mente se incorporó un proveedor 
al mercado de servicios de teleco-
municación móviles. En 2017 sólo 
existían AT&T, Movistar y Telcel, 
mientras en 2024 hay cuatro em-
presas, ya que Izzi móvil se sumó, 
según el primer Reporte de evolu-
ción de planes y tarifas de servicios 
de telecomunicaciones móviles no 
residenciales 2017 contra 2024.

De acuerdo con el comparativo 
realizado por el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT), cuyas 

funciones serán trasladadas al ya 
existente Organismo Promotor de 
Inversiones en Telecomunicaciones 
(Promtel), los planes y tarifas de los 
servicios móviles han mejorado en 
el mercado en general si se compa-
ra la oferta de hace ocho años con 
la actual.

En 2017 no había oferta de te-
lefonía móvil no residencial en la 
modalidad de prepago y para este 
año, ya hay cinco esquemas. 

La mayor parte de los planes de 
telefonía móvil son de renta men-
sual, ya que van de 310 a 599 pesos.

El reporte destaca que en 2024 
AT&T mantuvo la oferta de minutos 

de voz y mensajes de texto (SMS) 
ilimitados, aumentó los megabytes 
(MB) incluidos en sus planes entre 
100 y hasta 310 por ciento.

Además, redujo en 10, 17 y 7 por 
ciento la renta mensual de tres de 
sus planes que tienen la renta men-
sual más alta.

En cuanto a Movistar, la empre-
sa mantuvo este año la oferta de 
minutos de voz y SMS ilimitados, 
incrementó los MB incluidos en sus 
planes entre 50 y 100 por ciento, 
y algunos de ellos tienen MB sin 
límite. 

En el estudio se identificó una re-
ducción de 2 hasta 20 por ciento en 

la renta mensual de cuatro planes 
de Movistar.

Por su parte, Telcel mantuvo la 
oferta de minutos de voz y SMS ili-
mitados, aumentó entre 100 y 209 
por ciento los MB incluidos en sus 
planes y redujo 13 por ciento de la 
renta mensual de uno de sus planes. 
El resto de ellos se mantuvieron sin 
cambios.

En cuanto a telefonía móvil de 
prepago, el IFT dijo que la mayor 
cantidad de recargas se encuentran 
en el rango de 120 a 200 pesos.

En recargas de 30 a 100 pesos, 
Oui Móvil y Yobi Telecom ofrecen 
minutos de voz y SMS ilimitados. 

Wimo incluye la mayor cantidad de 
MB para navegación libre (10 mil). 
Bait ofrece 15 mil 360 MB para re-
des sociales.

En Recargas de 120 a 200 pesos: 
Oui Móvil y Yobi Telecom ofrecen 
minutos de voz y SMS ilimitados. 
Wimo incluye la mayor cantidad de 
MB (20 mil) y Yobi Telecom ofrece 
MB libres para redes sociales. 

Respecto a las recargas mayo-
res a 200 pesos: Oui Móvil y Yobi 
Telecom ofrecen minutos de voz 
y SMS sin tope. Wimo incluye la 
mayor cantidad de MB (100 mil) y 
Yobi Telecom ofrece MB ilimitados 
para redes sociales. 

En ocho años, sólo un operador se incorporó al mercado de telecomunicaciones

Denuncia Sheinbaum 
albazo del IFT; se
dará marcha atrás al 
regalo de concesiones

DORA VILLANUEVA

La regularización y formalización 
del trabajo en las plataformas di-
gitales ha ido por escalones. Como 
una de las primeras medidas para 
definir el empleo de este sector, el 
Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) registró que hasta 
octubre de este año había 606 mil 
861 personas dadas de alta en el 
régimen de ingresos a través de 
aplicaciones como Uber, Didi y 
Rappi.

La base de contribuyentes a los 
que se retienen impuesto al valor 
agregado (IVA) y sobre la renta 
(ISR) por trabajar a través de pla-
taformas tecnológicas ha crecido 
342 por ciento desde mediados de 
junio de 2020 –cuando comenzó 
a operar el régimen y se registra-
ron 137 mil 224 personas–, sin 
que hasta ahora las obligaciones 
fiscales se hayan replicado en el re-
conocimiento patronal por parte 
de las compañías, en su mayoría 
extranjeras.

De acuerdo con los registros 
del SAT, en junio de 2020 –cuan-
do arrancó el régimen a través 

del cual las plataformas tecnoló-
gicas ayudarían a la retención de 
impuestos a las personas que se 
empleaban en ellas– los contribu-
yentes que tributaban a través de 
este esquema eran 0.46 por ciento 
de las personas físicas inscritas en 
el padrón, en octubre reciente al-
canzaron el 1.88 por ciento.

Cayeron ingresos

Cifras actualizadas de cuánto se 
recauda a través de este régimen 
no son públicas. No obstante, el In-
forme Tributario y de Gestión al 
primer trimestre de 2024 (a pun-
to de concluir el año el organismo 
no ha publicado los del segundo 
y tercer trimestre) los ingresos 
por la retención de IVA e ISR para 
quienes tienen ingresos a través de 
aplicaciones tecnológicas alcanza-
ron 447 millones de pesos, una caí-
da real de 5.6 por ciento respecto a 
los 453 millones que se registraron 
en el periodo comparable de 2023.

El esquema abarca desde quie-
nes ponen en renta algún inmue-
ble a través de aplicaciones como 
Airbnb, hasta quienes dan servi-
cios de paquetería y transporte 

en Uber, Didi o Rappi. Sobre es-
tos últimos aplicaría la reforma 
en materia laboral que dará segu-
ridad social a quienes generen un 
ingreso equivalente a un salario 
mínimo mensual (8 mil 364 pesos 
en la mayoría del país) a través de 
las aplicaciones y tendrán derecho 
a utilidades quienes comprueben 
288 horas efectivas de trabajo.

El SAT reportó que a lo largo de 
todo 2020, cuando se hicieron las 
modificaciones para la retención 
de impuestos, se recaudaron 270.6 
millones de pesos entre las perso-
nas que se emplean a través de 
las aplicaciones. En tanto que los 
ingresos del régimen de Residen-
tes en el Extranjero sin Estable-
cimiento Permanente en México 
sumaron 6 mil 40.8 millones de 
pesos en ese momento, no lejos de 
los 6 mil 540 que entre el mismo 
grupo se habían ingresado durante 
los tres primeros meses de 2024. 

SAT: están inscritos en el padrón de 
contribuyentes 606 mil repartidores

▲ Hay 606 mil 861 personas 
dadas de alta en el régimen 
de ingresos a través de 
aplicaciones. Foto Jorge
Ángel Pablo García



MÉXICO SA
Cuba ingresa al BRICS+ // Nuevo horizonte
para la isla // Superará el ilegal bloqueo

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

T
RAS MÁS DE 60 años de ilegal blo-
queo por parte de Estados Unidos, a 
Cuba se le presenta una gran alterna-
tiva para evadirlo y comenzará a tran-
sitar por una ruta de fortalecimiento 

económico, financiero, social y político que, en 
igualdad de condiciones y con respeto absoluto 
a su soberanía, le abrirá un sinnúmero de posi-
bilidades para superar la permanente agresión 
estadunidense: a partir del próximo primero de 
enero, la mayor de las Antillas se integrará como 
Estado asociado al BRICS y se unirá a las nacio-
nes fundadoras de este mecanismo y a otras que 
con el paso de los años se han incorporado.

CUBA, PUES, SE toma de la mano con los 
fundadores de este mecanismo –Brasil, Rusia, 
India y China– más Sudáfrica (desde 2010), y los 
adherentes de 2023 (Egipto, Emiratos Árabes 
Unidos, Etiopía e Irán) y los nuevos asociados 
(octubre de 2024, tras la reciente cumbre en 
Kazán: Argelia, Bielorrusia, Bolivia, Indonesia, 
Kazajistán, Malasia, Nigeria, Tailandia, Turquía, 
Uganda, Uzbekistán y Vietnam).

POR LOS GRANDES beneficios que ello impli-
ca (comercio, financiamiento, tecnología, etcé-
tera), es una gran noticia para Cuba, nación so-
berana que ha sufrido severas crisis por el ilegal 
bloqueo estadunidense. Recientemente, el canci-
ller isleño, Bruno Rodríguez Parrilla, dio cuenta 
del costo económico que la mayor de las Antillas 
ha pagado a lo largo de poco más de seis décadas: 
a precios corrientes, detalló, el costo ha sido de 
164 mil millones de dólares, “pero si se mide al 
valor del oro en el mercado internacional y se 
considera la depreciación del dólar, entonces en 
ese periodo la pérdida acumulada es de un billón 
500 mil millones de dólares; de no existir el blo-
queo, nuestro producto interno bruto en 2023 
habría crecido en no menos de 8 por ciento”.

ALGO MÁS INFORMÓ Rodríguez Parrilla: 
“por ejemplo, si Estados Unidos detuviera el 
bloqueo sólo 25 días, Cuba no tendría problemas 
para financiar anualmente el cuadro básico de 
medicamentos, que asciende a 339 millones 
de dólares. Y ese ejercicio se puede realizar en 
los ámbitos energético, alimenticio, servicios, 
transporte, etcétera. Levántese el bloqueo unos 
pocos meses y estará garantizada la canasta bá-
sica para cada familia”.

COMO SE HA comentado en este espacio y de 
acuerdo con información del Ministerio de De-

sarrollo Económico de Rusia, los resultados del 
BRICS+ en 2023, teniendo en cuenta los nuevos 
miembros, lo estados asociados representan 
más de 36 por ciento del producto interno bruto 
mundial; 37 por ciento del comercio global y casi 
la mitad de la población del planeta, unos 3 mil 
500 millones de habitantes de un total de 8 mil 
millones. Además, suman un territorio conjunto 
cercano a 40 millones de kilómetros cuadrados 
y representan 40 por ciento de la producción 
global de petróleo, de tal suerte que las naciones 
integrantes han desarrollado activamente su 
potencial económico y tecnológico, formando 
uno de los mercados globales más prometedo-
res; mediante la colaboración y la asociación 
multilateral, será posible aplicar una regulación 
competente del creciente comercio electrónico 
internacional, así como eliminar las barreras 
monetarias y competir en el sector de la alta tec-
nología entre los principales líderes del mercado 
mundial.

Y ¿CÓMO ESTÁ la economía cubana? De acuer-
do con la Cepal, “continúa en recesión, en un 
contexto inflacionario en que los sectores agro-
pecuario e industrial no han logrado reactivarse 
ante el debilitamiento de la capacidad importa-
dora. La escasez de divisas, junto con la inesta-
bilidad del suministro externo, ha agudizado el 
déficit de energía, lo que ha forzado un aumento 
en la frecuencia y duración de los cortes de ener-
gía eléctrica en todo el país”.

EL BLOQUEO “CONTINÚA siendo un factor 
determinante en la difícil situación de Cuba. El 
impacto se asocia principalmente con las barre-
ras a las exportaciones de bienes y servicios, en 
especial en el sector turístico, las limitaciones 
a las operaciones bancarias y financieras, y los 
daños a la producción y servicios por la dificul-
tad de importación de insumos estratégicos en 
tiempo y forma, además de la falta de acceso a 
tecnología avanzada”. Pero ya viene el primero 
de enero.

Las rebanadas del pastel

YA CON LAS maletas listas, a los comisionados 
del Instituto Federal de Telecomunicaciones (con 
Javier Juárez Mojica a la cabeza) se les hizo buena 
idea dar un albazo y “regalar” más concesiones 
a los barones del sector. Pero les falló: la presi-
denta Sheinbaum advirtió que aquellas “se van a 
echar para atrás”, y anunció que detallará en qué 
consistió la última tropelía del extinto organismo 
“autónomo”.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

REUTERS
BRASILIA

El Banco Central de Brasil vendió 
ayer 3 mil millones de dólares en 
una subasta al contado, prolongan-
do una serie de intervenciones en 
el mercado de divisas en medio de 
una salida de dólares de la mayor 
economía de América Latina.

Tras la subasta, anunciada a úl-
tima hora del lunes en vísperas del 
feriado de Navidad, el real brasileño 
se apreció 0.5 por ciento frente al 
dólar, antes de volver a perder valor.

En lo que va del año, la moneda 
brasileña ha perdido más de 21 por 
ciento frente al dólar, uno de los 
peores resultados de los mercados 
emergentes.

El presidente del Banco Central, 
Roberto Campos Neto, dijo la se-
mana pasada que las autoridades 
habían observado una salida de dó-
lares inusualmente grande a finales 
de año, ya que las empresas aumen-
taron los envíos de dividendos al ex-
tranjero y los particulares movieron 
fondos a través de plataformas de 
inversión.

Sostuvo que las intervenciones no 
tenían por objeto defender un tipo 
de cambio específico, sino evitar dis-
funciones en el comercio de divisas.

En medio de la espiral de depre-
ciación exacerbada por los proble-
mas fiscales, la cantidad total de 
dólares vendidos en el mercado al 
contado se acercó a 20 mil millo-
nes de dólares en los últimos días. 
El banco también celebró varias 
subastas de dólares con pacto de 
recompra por un total de 11 mil mi-
llones de dólares.

El real brasileño se ha enfrentado 
a una intensa presión desde que un 
paquete fiscal del gobierno decep-
cionó a los mercados a finales de 
noviembre, debilitando aún más 
la moneda en medio del fortaleci-
miento global del dólar.

El real tocó mínimos históricos 
en múltiples ocasiones este mes, in-
tensificando las presiones inflacio-
narias y alimentando el desconten-
to de los mercados con el gobierno 
del presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, a pesar del fuerte crecimiento 
económico y el bajo desempleo.

El miércoles –cuando los merca-
dos brasileños estaban cerrados– el 
motor de búsqueda Google, pro-
piedad de Alphabet, mostró al real 
brasileño en un mínimo histórico 
de 6.38 por dólar, frente al cierre 
del lunes de 6.185, lo que desató las 
críticas del gobierno.

Banco central de Brasil 
subasta 3 mil mdd para 
sostener tipo de cambio

REUTERS
SHANGHÁI

Jinjiang Group, un contratista 
del fabricante chino de vehículos 
eléctricos BYD, dijo el jueves que 
la descripción de las autoridades 
brasileñas de sus empleados como 
“esclavizados” era inconsistente 
con los hechos y que había malen-
tendidos de traducción.

Las autoridades laborales brasi-
leñas dijeron el miércoles que en-
contraron a 163 ciudadanos chinos 
trabajando en “condiciones simila-
res a la esclavitud” en una obra de 
construcción para una fábrica pro-
piedad de BYD en el estado brasile-
ño de Bahía. BYD dijo entonces que 
había cortado lazos con la empresa 
que contrató a los trabajadores y 
que estaba colaborando con las 
autoridades.

“Ser calificados injustamente de 
‘esclavizados’ ha hecho que nues-
tros empleados sientan que su dig-
nidad ha sido insultada y sus dere-
chos humanos violados, hiriendo 
gravemente la dignidad del pueblo 
chino. Hemos firmado una carta 
conjunta para expresar nuestros 
verdaderos sentimientos”, dijo Jin-
jiang en su cuenta oficial de Weibo.

Li Yunfei, director general de 
marca y relaciones públicas de BYD, 
compartió el comunicado en su pro-
pia cuenta de Weibo. Li Yunfei acu-
só a “fuerzas extranjeras” y a algu-
nos medios de comunicación chinos 
de “difamar deliberadamente a las 
marcas chinas y al país y de socavar 
la relación entre China y Brasil”.

Un representante de BYD remi-
tió a Reuters a la publicación de Li 
en Weibo cuando se le preguntó 
por los comentarios de Jinjiang y 
la situación. Jinjiang no respondió 
a una solicitud de comentarios de 
Reuters.

BYD ha estado construyendo la 
fábrica con una capacidad anual de 
producción de 150 mil autos inicial-
mente en Brasil, el mayor mercado 
de ultramar del gigante chino de 
vehículos eléctricos como parte de 
los planes para iniciar la producción 
allí a principios de 2025.

Brasil aumentaría los aranceles 
sobre los vehículos eléctricos im-
portados de 18 por ciento actual a 
35 por ciento en julio de 2026.

El miércoles, el portavoz del Mi-
nisterio de Asuntos Exteriores chi-
no, Mao Ning, dijo que la embajada 
china en Brasil se estaba comuni-
cando con sus homólogos brasileños 
para verificar la situación.

▲ Aspecto del centro de La Habana. Según el 
canciller Bruno Rodríguez Parrilla, el costo 
económico del bloqueo de Estados Unidos a 

Cuba a lo largo de poco más de seis décadas ha 
sido de 164 mil millones de dólares.
Foto Marco Peláez
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Contratista de BYD niega 
“condiciones de esclavitud”; 
hubo error de traducción

En el último mes el 
real se ha situado en 
mínimos históricos
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EL COLECTIVO GUARDIANES de la Cultura Ancestral, de 
Ixmiquilpan, Hidalgo, lanzó una campaña de recolección 
de firmas para solicitar al gobierno francés la
restitución del Códice Borbónico a México. En la imagen, 
páginas del Tonalpohualli, calendario ritual o lunar de 
260 días, dividido en 20 secciones de 13 días o trecenas, 
perteneciente al manuscrito, resguardado desde 1826 en 
la Biblioteca del Palacio Borbón de París. Imágenes 
tomadas de la página de la Biblioteca de la Asamblea 
Nacional de Francia              CULTURA / P 2a



El pueblo de Ixmiquilpan lucha por 
la devolución del Códice Bórbónico

JUAN RICARDO MONTOYA 
Y DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

El colectivo Guardianes de la Cultura 
Ancestral de Ixmiquilpan, Hidalgo, 
lanzó una campaña de recolección 
de firmas para solicitar al gobierno 
francés la restitución del Códice Bor-
bónico a México. La petición será 
entregada a la Asamblea Nacional 
de ese país en la primavera de 2025. 

Este manuscrito, resguardado 
desde 1826 en la Biblioteca del Pa-
lacio Borbón en París, sede de la 
Asamblea Nacional, documenta las 
festividades y rituales característi-
cos de las comunidades del Valle 
del Mezquital, como el encendido 
del fuego y las celebraciones de los 
hachones, práctica ancestral que 
persiste en localidades como San 
Nicolás. “El Códice Borbónico es 
mucho más que un objeto histórico: 
es un símbolo vivo de la memoria, la 
historia y la identidad de los pueblos 
originarios de México”, afirmó Emi-
lia Mendoza Espinoza, impulsora 
de la iniciativa. 

La activista y defensora de la cul-
tura ancestral del Valle del Mezqui-
tal dijo en entrevista con La Jornada 
que esta lucha no se limita a la devo-
lución de un objeto, sino que repre-
senta un esfuerzo por recuperar par-
te esencial del legado cultural mexi-
cano. “Ese fragmento fundamental 
de nuestra historia debe regresar a 
su lugar de origen”, enfatizó.

Identidad comunitaria

Las páginas del códice ilustran ri-
tuales profundamente arraigados, 
como los hachos, manojos de cactus 
secos que se encienden y se llevan 
en procesión durante el Carnaval y 
las fiestas de septiembre. Esta tra-
dición, que data de épocas prehispá-
nicas, se mantiene viva en San Nico-
lás, donde constituye un elemento 
central de la identidad comunitaria.

Desde hace años, este colectivo 
(que forma parte del Frente Nacional 
de Defensa de la Cultura Ancestral), 
se ha dedicado a sensibilizar tanto a 
las comunidades locales como a las 
autoridades mexicanas y francesas 
sobre la importancia cultural del 
Códice Borbónico. 

En 2023, el diputado francés Éric 
Coquerel recibió una solicitud for-
mal de los activistas para abogar por 
la restitución del manuscrito. Ade-
más, figuras del ámbito cultural, co-
mo la historiadora Beatriz Gutiérrez 
Müller, les manifestaron su respaldo.

“Lo que buscamos es que la his-
toria de nuestros ancestros vuelva 
a nuestras manos. Cuando eso pase, 
no sólo será un triunfo para noso-
tros, sino para todo México, porque 

es patrimonio de todos”, afirmó 
Mendoza Espinoza.

La iniciativa ha generado tam-
bién impacto social significativo 
en las comunidades del Valle del 
Mezquital, donde las asambleas y 
discusiones en torno al códice han 
fortalecido la unidad y el sentido de 
pertenencia. 

Mendoza subrayó que si el ma-
nuscrito regresa, su divulgación 
no se limitará a Ixmiquilpan, sino 
que se extenderá a toda la región, 
enriqueciendo el conocimiento 
de las nuevas generaciones sobre 
sus raíces. “Nosotros seguimos vi-
viendo nuestras tradiciones. Esas 
prácticas son parte de nuestra 
identidad. Así que, cuando regre-
se el códice, lo vamos a integrar de 
nuevo a nuestras vidas. Lo vamos 
a compartir con nuestros hijos, 
nuestros jóvenes, para que sigan 
aprendiendo quiénes somos y de 
dónde venimos”, añadió.

El caso del Códice Borbónico se 
suma a otros episodios de tensión 
cultural entre México y Europa, co-
mo el del penacho de Moctezuma 
resguardado en Austria. 

Cobertura en Le Monde

Hace unos días, el prestigioso diario 
francés Le Monde dio cobertura a 
esta campaña y señaló que “la de-
volución del patrimonio mexicano 
en poder de Francia ha sido un pro-
blema durante años. Según los espe-
cialistas, las instituciones francesas 
poseen la segunda mayor colección 
de códices, después de la que se con-
serva en la biblioteca del Museo Na-
cional de Antropología de México.

“La colección mexicana de la Bi-
blioteca Nacional de Francia inclu-
ye 432 manuscritos, de los cuales 
70 códices datan de la época pre-
hispánica y colonial. Los diputados 
de La Francia Insumisa se compro-
metieron a apoyar la petición del 
pueblo ñahñú, a pesar de que París 
ya ha rechazado varias solicitudes 
en este sentido en el pasado.”

Sin embargo, para Mendoza Es-
pinoza, la devolución del códice es 
paso esencial hacia la justicia cul-

tural: “Es una cuestión de voluntad 
política, aunque algunos gobiernos 
europeos, como el de Austria en 
el caso del penacho, argumentan 
que estos patrimonios no pueden 
regresar debido a su fragilidad. No 
se puede olvidar que nuestro país 
posee museos de gran prestigio y 
capacidad para conservar estos 
bienes, como el Museo Nacional de 
Antropología”, instancia que posee 
una réplica del documento picto-
gráfico en su mediateca.

“La visibilidad de estos procesos 
y la participación de las comunida-
des en la defensa de su patrimonio 
también ayudan a revitalizar las 
tradiciones y expresiones cultu-
rales que, durante siglos, han sido 
amenazadas por el despojo. Sin em-
bargo, seguimos en pie de lucha.”

La activista recordó un caso de 
apropiación cultural ocurrido en su 
comunidad, donde una empresaria 
intentó registrar patrones textiles 
otomíes como propios. Este hecho, 

denunciado ante instancias guber-
namentales, está en proceso legal 
desde hace más de dos años. 

“No es normal que las personas 
se adueñen de lo que no les perte-
nece. Es fundamental proteger y 
reivindicar el patrimonio cultural 
de los pueblos originarios. Confío 
en que la voluntad política permi-
ta el regreso de estos documentos 
sagrados que, para la comunidad 
otomí, representan un símbolo de 
su historia e identidad”, concluyó. 

Recolecta fi rmas para solicitar a 
Francia que restituya el manuscrito 
que documenta las festividades y 
rituales del Valle del Mezquital

LA JORNADA DE ENMEDIO
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 En la parte superior, imagen 
de la sección “Xiuhpohualli: 
calendario solar de 365 días” del 
Códice Borbónico. Abajo, Emilia 
Mendoza Espinoza, impulsora 
de la iniciativa (arriba al centro), 
acompañada de integrantes del 
Frente Nacional de Defensa de la 
Cultura Ancestral, en la asamblea 
del 7 de diciembre pasado en 
Ixmiquilpan. Fotos de la página 
de la Biblioteca de la Asamblea 
Nacional de Francia y Mahé Elipe
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La zona arqueológica de Chichén 
Itzá recibió este jueves a su visitan-
te número 2 millones 200 mil de 
2024, con lo que se consolida co-
mo uno de los destinos culturales de 
México más frecuentados por el tu-
rismo, informó el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH).

Tal distinción correspondió a la 
maestra en horticultura Auri Ma-
rili Gutiérrez Vázquez, oriunda de 
Apodaca, Nuevo León, a quien auto-
ridades del INAH, en coordinación 
con directivos del Consejo Empre-
sarial Turístico de Yucatán (Cetur 
Yucatán), entregaron un galardón 
y brindaron un recorrido persona-
lizado por esa antigua urbe maya, 
cuyo apogeo ocurrió durante el pe-
riodo Posclásico Temprano, entre 
los años 900 y 1200 de nuestra era.

Además, Gutiérrez Vázquez re-
cibió una carta de felicitación, una 
colección de libros y una visita espe-
cial por el Gran Museo de Chichén 
Itzá, recinto que abrió sus puertas 
en marzo de 2024 y el cual, con sus 
500 piezas, ofrece un acercamiento 
a la vida diaria de la metrópoli pre-
hispánica que durante tres centu-
rias controló el territorio de lo que 
hoy es el norte de Yucatán.

El acto contó con la presencia de 
la directora del centro de atención a 
visitantes de Chichén Itzá, Guadalu-
pe Espinosa Rodríguez; el presiden-
te del Cetur Yucatán, Jorge Carrillo 
Sáenz; el delegado de custodios del 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Secretaría de Cultura, Felipe 
Yam Pat, y de la jefa del Departa-
mento de Administración de la zona 
arqueológica, Maricela Dzul Ucán. 

Según un comunicado de la cita-
da dependencia federal, este reco-
nocimiento anual refrenda que Chi-
chén Itzá es un espacio recreativo, 
formativo y educativo para quienes 
acuden a él a conocer la historia y la 
mística que irradian sus monumen-
tos arqueológicos, cada uno de los 
cuales es investigado, conservado y 
difundido como patrimonio cultu-
ral de los yucatecos, los mexicanos 
y del mundo entero.

Se consolida 
como uno de 
los destinos más 
frecuentados 
por el turismo
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Chichén Itzá recibe 
a su visitante 
número 2 millones 
200 mil de este año

 La maestra en horticultura 
Auri Marili Gutiérrez Vázquez, 
oriunda de Apodaca, Nuevo León, 
muestra el galardón que recibió. 
Además, disfrutó de un recorrido 
personalizado por la zona 
arqueológica maya. Foto INAH
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ALONDRA FLORES SOTO 

El Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH) estuvo de 
manteles largos este 2024 al cele-
brar su aniversario 85. Fundado en 
1939 por mandato presidencial de 
Lázaro Cárdenas del Río, reafirmó 
su propósito de velar por la protec-
ción, investigación, conservación y 
difusión del patrimonio prehistó-
rico, arqueológico, antropológico, 
histórico y paleontológico de Mé-
xico. También se festejaron ocho 
décadas del Museo Nacional de 
Historia del Castillo de Chapulte-
pec y 60 años del Museo Nacional 
de Antropología. 

A la par, la inauguración del 
Tren Maya, obra pública insigne 
del sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador, incluyó este año 
la conclusión de los trabajos de sal-
vamento arqueológico alrededor 
de la ruta ferroviaria en el sureste 
mexicano a cargo del INAH.

Destacó el proyecto U lu’umil 
Maaya wíiniko’ob, de prospección 
arqueológica para preservar el 
patrimonio en Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo, el cual logró la identificación 
de 67 mil monumentos arqueológi-
cos a lo largo de mil 483.9 kilóme-
tros, de acuerdo con el informe del 

gobierno mexicano dado a conocer 
en septiembre de 2024. 

En el mismo contexto, el Progra-
ma de Mejoramiento de Zonas Ar-
queológicas (Promeza) efectuó la 
intervención de 29 zonas arqueo-
lógicas impactadas por el Tren 
Maya. Por ejemplo, se construyó 
un centro en Calakmul, Campeche, 
para la difusión de este patrimonio 
cultural en la exuberante selva. 

Recuperación histórica

Hace unos días, el director del 
INAH, Diego Prieto, informó que 
se recuperaron 14 mil bienes cul-
turales, arqueológicos e históricos 
mexicanos dispersos en el mundo. 
“Antes, el instituto andaba pelean-
do y más o menos jalando un poco 
a la cancillería, a la Interpol; ahora 
es nuestro aliado todo el aparato 
diplomático gracias a la interven-
ción de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores”, indicó el funcionario a 
La Jornada. 

En los primeros meses de este 
2024, la exposición Un halo de 
esplendor: Rematriación de piezas 
arqueológicas de las culturas de Mé-
xico permitió observar en el Museo 
de la Cancillería una muestra re-
presentativa de los más de 15 mil 
bienes arqueológicos, históricos y 
artísticos que se encontraban en 

el extranjero y fueron restituidos 
a nuestro país. 

Inmuebles restaurados

Además, en materia de manteni-
miento del patrimonio cultural, 
de septiembre de 2023 a junio de 
2024 se atendió la restauración in-
tegral de 172 inmuebles afectados 
por los sismos de 2017 y 2018, en 
Chiapas, estado de México, Gue-
rrero, Morelos, Oaxaca, Puebla y 
Tlaxcala, en coordinación con go-
biernos estatales, asociaciones civi-
les y religiosas. De este número de 
inmuebles, se concluyeron 154 y 18 
se cancelaron “por causas ajenas”. 

En el ámbito internacional, la 
exposición Mexica: Regalos para 
los dioses del Templo Mayor rompió 
récord de asistencia en el Museo 
del Muelle Branly-Jacques Chirac, 
ubicado en París, Francia, donde 
recibió más de 200 mil visitas. Casi 
600 piezas arqueológicas fueron 
la fuente para dar a conocer los 
entresijos de la ritualidad en la an-
tigua Tenochtitlan. Abrió sus puer-
tas en abril y debido al gran éxito 
se amplió un mes, para concluir el 
6 de octubre.

Como parte de la difusión del 
pasado prehispánico de los mexi-
canos, entre 12 exposiciones en el 
extranjero se incluyó Cabezas colo-
sales del Golfo de México en Canadá 
y Turquía; México antiguo: Maya, 
azteca y Teotihuacan, en Japón, y 
Jaguar: un tótem mesoamericano, 
en China. 

Festejó también ocho décadas del 
museo del Castillo de Chapultepec y 
60 años del Nacional de Antropología

Este 2024, el INAH 
celebró 85 años y 
destacó avances
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PENULTIMÁTUM

Exponen la 
música popular 
francesa

E N EL ESPLÉNDIDO pa-
lacio medieval sede de la 
Ciudad Internacional de la 

Lengua Francesa, se ofrece ahora 
una exposición sobre la música 
popular francófona y cómo los 
más importantes compositores 
e intérpretes de ese país y de 
otras naciones han difundido 
por el mundo sus melodías más 
famosas. 

LOS ORGANIZADORES DE la 
exposición advierten que no bus-
can contar la historia de los gran-
des éxitos de la canción gala, sino 
mostrar por qué a alguien que no 
habla francés le gusta una canción 
en este idioma. 

EL VISITANTE COMPRUEBA 
lo anterior al escuchar y ver en 
las pantallas distribuidas en ocho 
salones cómo esa canción es la de 
los académicos y los amantes, la 
de una potencia imperial y la de 
las barricadas de La Comuna, la 
de la Torre Eiffel y la de los poetas 
malditos, la de la lucha contra el 
colonialismo y la de la libertad pa-
ra todos, con La Marsellesa o La 
Internacional. 

UTILIZANDO UN MODERNO 
auricular audioguía que retrans-
mite montajes sonoros de las can-
ciones seleccionadas, el recorrido 
se inicia con una melodía clásica: 
Las hojas muertas, del compositor 
Jacques Prévert, musicalizada por 
Joseph Kosma. 

SE SUMAN DESPUÉS las inter-
pretadas, entre otros, por Maurice 
Chevalier, Françoise Hardy, Juliet-
te Gréco, Yves Montand, Francis 
Lemarque, Charles Trenet, Aya 
Nakamura, Édith Piaf, Gilbert 
Becaud, Céline Dion, Charles 
Aznavour, Sylvia Vartan, Serge 
Gainsbourg, Jane Birkin y Jacques 
Brel. Y las composiciones de Hen-
ri Salvador, Georges Moustaki y 
Salvatore Adamo, por ejemplo. 

ADEMÁS DE ESCUCHAR y ver 
a los consagrados de la música 
romántica o el pop por medio de 
extractos de películas, programas 
de televisión, filmaciones en tea-
tros de revista, cabarets y salas de 
conciertos, se ofrecen las nuevas 
tendencias musicales creadas por 
los habitantes de las zonas popula-
res con enorme éxito. 

COMO EL RAP, que comenzó a 
fines del siglo pasado y es el más 
escuchado después del estaduni-
dense. Según los musicólogos, la 
lengua francesa es muy apropiada 
para el rap, por sus múltiples 
posibilidades de rimas y sonorida-
des. Además, es un país con una 
importante comunidad de origen 
africano, de donde proviene la cul-
tura del rap.

FALTA UNA EXPOSICIÓN que 
muestre la universalidad de la mú-
sica mexicana.

 Olla Tláloc (1440-1469) fue 
una de las piezas principales 
que formaron parte de la 
exposición Mexica: Regalos para 
los dioses del Templo Mayor, 
que se presentó en el Museo del 
Muelle Branly, en París, del 3 de 
abril al 8 de septiembre. Foto 
José Antonio López

 Salón de los Monolitos en 
1910. Foto de autor no 
identificado. Sinafo-INAH. Inv. 
361332
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Hay indicios de vastos acuíferos 
subterráneos en el antiguo Marte

EUROPA PRESS
MADRID

Un nuevo estudio explora cómo las 
variaciones en el espesor de la cor-
teza marciana durante su historia 
antigua pueden haber influido en la 
evolución magmática y los sistemas 
hidrológicos del planeta.

La investigación, publicada en 
Earth and Planetary Science Letters, 
sugiere que la gruesa corteza de las 
tierras altas del sur de Marte, forma-
da hace miles de millones de años, 
generó magmas graníticos y sostuvo 
vastos acuíferos subterráneos, desa-
fiando suposiciones arraigadas so-
bre el pasado geológico e hidrológico 
del planeta rojo.

El estudio, dirigido por Cin-Ty 
Lee, de la Universidad Rice, de-
muestra que la gruesa corteza de 
las tierras altas del sur (hasta 80 ki-
lómetros en algunas áreas) estaba 
lo suficientemente caliente duran-
te los periodos de Noé y Hespérico 
temprano (hace 3 a 4 mil millones 
de años) como para sufrir un ca-
lentamiento parcial derritiéndose 
en la corteza inferior. Este proce-

so, impulsado por calentamiento 
radiactivo, podría haber produ-
cido cantidades significativas de 
magmas silícicos, como granitos, y 
haber sostenido acuíferos subterrá-
neos debajo de una capa superficial 
congelada.

“Nuestros hallazgos indican que 
los procesos de la corteza marciana 
fueron mucho más dinámicos de lo 
que se pensaba anteriormente”, di-
jo en un comunicado Lee, profesor 
de geología y de ciencias terrestres, 
ambientales y planetarias. “No sólo 
la corteza gruesa en las tierras al-
tas del sur podría haber generado 
magmas graníticos sin placas tec-
tónicas, sino que también creó las 
condiciones térmicas para acuífe-
ros subterráneos estables (reservo-
rios de agua líquida) en un planeta 
que a menudo hemos considerado 
seco y congelado”.

El equipo de investigación em-
pleó modelos térmicos avanzados 
para reconstruir el estado térmico 
de la corteza de Marte durante los 
periodos de Noé y principios de 
Hesperio. Al considerar factores co-
mo el espesor de la corteza terres-
tre, la generación de calor radiacti-

vo y el flujo de calor del manto, los 
investigadores simularon cómo el 
calor afectaba el potencial de derre-
timiento de la corteza terrestre y la 
estabilidad del agua subterránea.

Sus modelos revelaron que las 
regiones con espesores de corteza 
superiores a 50 kilómetros habrían 
experimentado un derretimiento 
parcial generalizado, produciendo 
magmas félsicos ya sea directamen-
te a través de la fusión por deshidra-
tación o indirectamente mediante 
la cristalización fraccionada de 
magmas intermedios. Además, 
debido al elevado flujo de calor, la 
gruesa corteza de las tierras altas 
del sur habría sostenido importan-
tes acuíferos de agua subterránea 
que se extienden varios kilómetros 
por debajo de la superficie.

El estudio cuestiona la noción de 
que los granitos son exclusivos de la 
Tierra, lo que demuestra que Marte 
también podría producir magmas 
graníticos mediante calentamiento 
radiogénico incluso sin placas tectó-
nicas. Es probable que estos grani-
tos permanezcan ocultos debajo de 
flujos basálticos en las tierras altas 
del sur, lo que ofrece nuevos conoci-

mientos sobre la geología marciana. 
Además, la investigación destaca la 
posible formación de antiguos sis-
temas de aguas subterráneas en las 
tierras altas del sur de Marte, don-
de el alto flujo de calor superficial 
redujo la extensión del permafrost 
y creó acuíferos subterráneos es-
tables. Es posible que la actividad 
volcánica o los impactos hayan 
accedido periódicamente a estos 
depósitos de agua, lo que ha dado 
lugar a inundaciones episódicas en 
la superficie del planeta.

Los hallazgos tienen implicacio-
nes significativas para la habitabi-
lidad, ya que la presencia de agua 
líquida y la capacidad de generar 
magmas graníticos, que a menudo 
contienen elementos críticos para 
la vida, sugieren que las tierras altas 
del sur de Marte pueden haber sido 
más hospitalarias para la vida en el 
pasado de lo que se pensaba.

EUROPA PRESS
MADRID

Un descubrimiento innovador 
ha revelado el blazar; es decir, el 
agujero negro supermasivo con 
un chorro apuntado a la Tierra, 
más distante jamás identificado.

El objeto, designado J0410-
0139, proporciona una rara vi-
sión de la época de reionización 
cuando el universo tenía menos 
de 800 millones de años. Este 
descubrimiento desafía los mo-
delos existentes de formación de 
galaxias y agujeros negros en el 
cosmos temprano.

El elemento está impulsado 
por un agujero negro con una 
masa 700 millones de veces la 
del Sol. Las observaciones de 
múltiples longitudes de onda 
muestran que su variabilidad 
de radio, estructura compac-
ta y propiedades de rayos X lo 
identifican como un blazar con 
un chorro alineado hacia la Tie-
rra. Los blazares son raros y 
representan sólo una pequeña 
fracción de todos los cuásares.

El descubrimiento implica la 
existencia de una población mu-
cho mayor de fuentes arrojadas 
similares en el universo tempra-
no. Es probable que estos cho-
rros mejoren el crecimiento de 
los agujeros negros y afecten a 
sus galaxias anfitrionas.

Las observaciones indican 
que el objeto exhibe emisión de 
radio amplificada por emisión 
relativista, un sello distintivo de 
los blazares. Su espectro tam-
bién confirma regiones estables 
de acumulación y emisión típicas 
de los agujeros negros activos.

Agujeros negros

Este descubrimiento plantea 
interrogantes sobre cómo los 
agujeros negros supermasivos 
crecen tan rápidamente en la in-
fancia del universo. Es posible 
que los modelos deban tener en 
cuenta la acreción potenciada 
por el chorro o el crecimiento 
oscurecido de Super-Eddington 
para conciliar este hallazgo con 
la población conocida de aguje-
ros negros con corrimientos al 
rojo tan altos.

“Este blazar ofrece un labora-
torio único para estudiar la inte-
racción entre chorros, agujeros 
negros y sus entornos durante 
una de las épocas más trans-
formadoras del universo”, dijo 
en un comunicado Emmanuel 
Momjian, del Observatorio Na-
cional de Radioastronomía de la 
NSF, codirector del estudio. “La 
alineación del chorro de J0410-
0139 con nuestra línea de visión 
permite a los astrónomos obser-
var directamente el corazón de 
esta potencia cósmica”.

La presencia de agua y la capacidad de generar magmas graníticos sugieren 
que las tierras altas pueden haber sido más hospitalarias para la vida
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Detectan el 
blazar más 
antiguo y 
distante del 
Universo

▲ Un estudio indica que los 
procesos de la corteza marciana 
fueron mucho más dinámicos de 
lo que se pensaba. Foto Europa 
Press
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Boy George, otrora estrella del pop 
mundial en los años 80 y el primer 
drag queen de la industria de la mú-
sica, vive ahora en un barrio de cla-
se media después de haberse visto 
obligado a mudarse de su casa de 
20 millones de libras esterlinas para 
cubrir una demanda colosal de su 
ex compañero de banda y ex pareja 
Jon Moss. 

Tiene un bombín rojo tan alto que 
podría tener varios otros sombreros 
debajo; hay un gran abrigo que lo cu-
bre de una manera que parece que 
está usando todo su guardarropa a la 
vez. No se viste así en el Metro, don-
de luce una gorra de beisbol que le 
hace pasar desapercibido.

Han dicho que no se le pregunte 
sobre drogas, prisión o dinero, te-
mas que hacen de Boy George una 
de las historias más fascinantes de 
todos los tiempos. Ha hecho ser-
vicio comunitario (por denunciar 
falsamente un robo) en Nueva York, 
donde tuvo que recoger basura con 
un traje naranja. Y ha cumplido 
condena por el falso encarcela-
miento de un modelo masculino 
noruego, al que encadenó a un 
radiador. Una noche en la prisión 
proyectaron un documental sobre 
él, lo que hizo que otros reclusos se 
dispusieran a ser sus amigos.

Peleas, drogas y dinero

Pero ha tenido muchas peleas en su 
tiempo. Fue al show de Madonna 
hace unos meses y ella lo desairó 
tras bambalinas. “Estaba en una 
habitación con todos sus amigos 
y ella no me saludó. RuPaul y Ma-
donna son bastante similares: si no 
les gustas, todos los que los rodean 
también tienen que odiarte. Es co-
mo estar en la escuela con los chicos 
geniales”.

A Boy George siempre le ha resul-
tado difícil resistirse a un estallido 
con otras estrellas del pop. Tuvo 
una disputa con Liam Payne, quien 
afirmó que se había negado a una 
foto con su sobrina en el backstage. 
“Está loco”, escribió debajo de un 
video de Payne tomado el día antes 
de que la ex estrella de One Direc-
tion muriera en octubre después de 
caer desde el balcón de un tercer 
piso en Argentina. 

Más tarde, en un podcast que 
se transmitió el día del funeral de 
Payne, expresó su profundo arre-
pentimiento por su comentario: 
“Estaba fuera de control”. ¿Le 
sorprende que algo así le pudiera 
suceder a un músico en una época 
mucho más higienizada que aquella 
de la que salió? “No tengo respues-
tas, sólo preguntas”, balbuceó.

Boy George fue la primera estre-
lla del pop en migrar de las páginas 
de chismes a las historias de porta-
da: antes de él, eran sólo noticias de 

entretenimiento. Tuvo 20 portadas 
de tabloides en los años 80 que ven-
dieron tantas copias que todos los 
periódicos comenzaron a publicar 
columnas pop. Pero también creció 
su adicción a la heroína para la que 
gastaba 500 libras al día. Incluso 
su propio hermano David acudió a 
The Sun en busca de ayuda (Yonqui 
George tiene ocho semanas de vi-
da). En 1988, el crítico cultural Jon 
Savage dijo que George, arrestado 
por posesión de heroína como parte 
de la “Operación Cultura”, se había 
convertido en un instrumento de 
Margaret Thatcher, en su narrativa 
moral.

“¿En serio?”, pregunta descon-
certado. “No había escuchado eso 
antes. Nunca fui uno de esos homo-
sexuales traumatizados”. 

Derechos de las mujeres

Mucho más divertido jugar con la 
idea de que amaba a La dama de 
hierro. Hace unos meses, se sentó 
a pintar en su estudio y aunque no 
mucha gente lo sabe, Boy George 
hace impactantes pinturas estilo 
Pop Art. “Acaba de aparecer. Es 
Thatcher”, indicó de su obra. Fue 
comprada por un hombre de Bir-
mingham, que en realidad era un 
verdadero fan de Thatcher “y me 
preguntaba qué sentía por ella, y 
yo le dije: ‘Bueno, ya sabes, ella era 
icónica, era legendaria, realmente 
no podías olvidarla...’”.

George se había tomado una 
foto con la ex primera ministra en 
un evento benéfico en 1990 (“Era 
como si la Torre Eiffel entrara en 
la habitación”, comentó). Pero en 
realidad es un socialista. Reciente-
mente hizo una pintura de Meghan 
(Markle) en el funeral de la reina, y 
otra llamada 47 razones para llorar 
por Trump. “Espero que Trump no 
tenga tiempo para pensar en las 
drag queens. Los derechos de las 
mujeres no son una cuestión políti-
ca”, aseguró, lo que significa que no 
deberían ser decididos por hombres 
republicanos. 

“Siempre he pensado eso desde 
que era un niño; me da mucha ra-
bia. Las mujeres deben decidir lo 
que quieren. Esta idea de que ahora 
abortan porque es más fácil... Co-
nozco a muchas que nunca lo han 
superado. Tengo personas cercanas 
a mí que todavía, 30 años después, 
dicen: ‘¿Qué pasaría si...?’ Así que no 
me digas que se hace por capricho.”

Positividad zen

Boy George en 2024 es una ex-
traña mezcla de positividad zen y 
habla imparable. “He hecho tres 
podcasts en los pasados tres días, 
estoy como, ‘¡mierda, no puedo ha-
blar más!’”. Se adhiere a la idea de 
que nuestra experiencia de vida es 
creada por nuestros pensamientos. 
Y dice que le encantan las cosas or-
dinarias: “Hago cuentas y coso, y 

me concentro en lo que estoy ha-
ciendo, hasta el punto de seguir a 
la aguja y al algodón”. También está 
casado con la sabiduría de los sig-
nos zodiacales. 

Culture Club

¿Se lleva bien con Virgo? “Jon Moss 
era un Virgo”, afirmó. “Me encan-
tan. Aunque existe esa tendencia a 
morir en una cruz por lo que crees 
que es correcto…”

Moss, quien alguna vez fue aman-
te de Boy George y baterista de Cul-
ture Club, demandó al grupo por 
ser expulsado de la banda después 
de una pelea en 2018. No participó 
en la gira nacional. Las otras di-
ferencias en el nuevo espectáculo 
son que Boy George canta más bajo 
ahora, y están repitiendo su canción 
de 1982 White Boy, elección contro-
vertida para aquellos que siguen los 
debates sobre la apropiación cultu-
ral. “Hubo mucho tiempo en el que 
no la tocábamos, y cuando llama-
ba a alguien blanco, quería decir: 
‘buuu’, ya sabes, porque para mí, los 
negros eran geniales. Estábamos 
coqueteando con todo el asunto 
del reggae y mi look era un rastafari 
cuasi-queer. Ofendió a mucha gente 
en ese momento. Algunos rastafa-
ris decían: ‘está bien’, (pero) había 
gente que decía: ‘mátalo’”.

Acaba de firmar un gran contrato 
con la compañía de entretenimiento 
Live Nation e hizo el programa de te-
levisión The Voice en Australia. Pero 
le gustaría que la gente supiera más 
sobre sus composiciones. “No me to-
can en la radio, aunque he lanzado 
54 canciones en los pasados meses”.

Hoy día está más relajado sobre 
el escenario: “Me di cuenta de que 
todo lo que el público quiere es que 
lo hagas”. 

George O'Dowd (nombre real 
de Boy) uno de los seis hijos del 
constructor Jerry y su madre Di-
nah, amaba a las chicas duras de 
la escuela, las que fumaban en los 
baños. “Siempre pensé: ‘Estoy 
destinado a ser gay’. Nunca deseé 
ser heterosexual. Los niños en el 
patio de recreo me llamaban niña 
y yo pensaba: ‘¿Qué hay de malo en 
eso? Las chicas son increíbles, vete 
a la mierda’”.

Luego está de nuevo ese brusco 
cambio de tono. “Mi padre golpea-
ba mucho a mi madre, y estas eran 
chicas que podían valerse por sí 
mismas. Cualquier mujer que no 
aceptara una mierda era una diosa 
para mí. Quería que mi madre fuera 
así para decir: ‘Me voy’. Por supues-
to, no había escapatoria”.

La sensación de que su madre 
estaba atrapada alimentó su amor 
por el drag queen. “No se le permitía 
ser glamorosa, pero era hermosa y 
elegante y desafortunadamente mi 
papá se lo quitó. Cuando era niño, 
me volvía loco de emoción si mi ma-
dre estaba disfrazada”. 

Un amigo señaló recientemente 

que su mamá le dio permiso para 
ser él mismo. “Al principio, ella se 
resistió”... “Ahora estoy bien con mi 
papá, y no era del todo malo”. Su 
padre era creativo comparte, con 
una hermosa caligrafía, acorralado 
por las demandas de seis hijos. Sin 
embargo, es difícil imaginar que su 
relación se repare. 

–¿Cuándo sucedió eso? 
–Después de que murió.
Durante la pandemia, Boy hizo 

un baño de sonido, al son de cuen-
cos tibetanos y gongs. El terapeuta 
le dijo que probablemente tendría 
algunas experiencias vívidas. En-
tonces, cuenta, mientras se queda-
ba dormido, apareció su padre, sen-
tado de espaldas a él, contemplando 
una puesta de sol. “Se había quitado 
la camisa. Mi madre siempre le me-
tía la camisa dentro del pantalón. 
Mi papá me dijo: ‘Es mi casa, haré 
lo que me dé la gana’. Así que allí es-
taba él, de espaldas a mí. Fue genial. 
Sentí que no tenía nada que decir”.

Fue un punto de inflexión, y des-
de entonces ha estado en un "viaje 
creativo": escribiendo, componien-

do, cosiendo y bordando: “A veces me 
quedo en el estudio hasta que oscure-
ce y me río de lo que estoy haciendo”.

Su legado, en lo que concierne al 
resto de nosotros, podría ser que 
Boy George fue él mismo. Cada vez 
que tocaba fondo, emergía de algu-
na manera aún más Boy George que 
antes.

“Me he vuelto un poco más como 
cuando tenía 14 años. Un poco me-
nos defensivo, un poco más confia-
do. Pero siempre me ha impulsado 
el tipo de emoción de estar en el 
juego, ensuciándome las manos. Es 
por eso que nunca uso esmalte de 
uñas, porque simplemente no pue-
do mantenerlo puesto”, concluye.

Boy George y Culture Club hacen 
gira por Reino Unido y se espera 
que editen nuevo material. 

©The Independent
Traducción: Juan José Olivares

En la actualidad no me tocan 
en la radio y he lanzado 54 
canciones, dice Boy George
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▲ Boy George realiza gira por 
Reino Unido y se espera edite 
nuevo material. Fotos tomadas 
del Facebook del músico
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En 2024 se conmemoraron  10 años 
del fallecimiento del guitarrista es-
pañol Paco de Lucía con una serie 
de actividades que culminaron con 
la apertura del Centro de Inter-
pretación, que lleva el nombre del 
compositor que revolucionó el arte 
flamenco en Algeciras, su pueblo 
natal. 

La Fundación Paco de Lucía 
en su página web señala que este 
espacio revela a los visitantes el 
significado y la trascendencia de la 
obra del artista universal que fue el 
algecireño. 

“La idea es erigir un espacio que 
exponga numerosos elementos re-
lacionados con la trayectoria artísti-
ca de Paco de Lucía que trascienda 
la función de contenedor cultural 
y se convierta en un referente en el 
ámbito del flamenco.”

El recinto, que se inauguró el pa-
sado 20 de diciembre, comparte y 
celebra el arte del guitarrista que 
revolucionó el género. 

Diversos medios españoles infor-
maron que el Centro de Interpreta-
ción Paco de Lucía cuenta con seis 
espacios: El hijo de la portuguesa, 
El dueño de la guitarra, Genio del 
Flamenco, Algeciras es música, 
Guitarrista del mundo y Paco en 
imágenes. Con motivo de la pieza 
Entre dos aguas, se instaló una cas-
cada cerca de la entrada al audito-
rio, el cual se encuentra a la derecha 
de la puerta principal. 

En el primer piso, se ubican cua-
tro salas temáticas en las que los 
asistentes conocerán el vestuario, 
los objetos y fotografías de Paco de 

Lucía y también tendrán experien-
cias sensoriales a través del sonido 
y la luz. La última sala de esa planta 
está dedicada a la proyección de do-
cumentales y videos. 

El recorrido se dirige a la planta 
baja y la visita finaliza en una am-
plia sala con la visión de la vida y 
obra de Paco de Lucía.

Entre los tesoros que alberga  el 
recinto se encuentran cuatro gui-
tarras que resumen su trayectoria 
musical: desde una Sobrinos de 
Esteso de 1976, hasta una guitarra 
José Ramírez de 1977. No menos 
emblemática es la guitarra H. Chi-
liquinga de 2010, y una Vicente 
Carrillo.

Las piezas de la sala no sólo re-
presentan etapas de la carrera de 
Paco, sino que son un testimonio 
de la evolución del flamenco en sus 
manos.

También se aprecian algunos de 
los trajes más significativos que el 
intérprete vistió en escenarios de 
todo el mundo. Entre ellos, desta-
ca un traje de conciertos diseñado 
por Claudio Luigi y el simbólico 

traje que lució al recibir el Premio 
Príncipe de Asturias en 2004. Jun-
to a ellos, otros atuendos de gran 
relevancia personal, como el traje 
y guantes que vistió al otorgarle el 
honoris causa por la Universidad 
de Cádiz en 2007, completan este 
apartado de la exposición.

Referente del flamenco

A esos objetos se suman detalles 
como un tukata japonés, un tipo 
particular de kimono que se utili-
za en verano, y una simple silla de 
enea, que evoca el ambiente íntimo 
y casero en el que compositor dio 
sus primeros pasos musicales en La 
Bajadilla. El público también tiene 
acceso a piezas más artísticas, co-
mo un óleo del guitarrista de 2007 
o una caricatura del maestro reali-
zada en 2009.

El impresionante legado del cen-
tro se completa con documentos 
personales que revelan aspectos 
menos conocidos de Paco de Lucía. 
Un diploma del concurso de Jerez 
de 1962, su título como Hijo Predi-
lecto de la Provincia de Cádiz, una 
visa consular de México e incluso 
una fotocopia de una carta de su 
hermano Pepe de Lucía, que permi-
tirán a los visitantes adentrarse en 
la vida privada de una de las figuras 
más influyentes del flamenco.

Entre los elementos destacados 
también hay un juego interactivo 
para tocar las notas de las compo-
siciones del artista y pantallas en 
las que se puede consultar distinta 
información.

Tras cuatro años de espera, el 
museo dedicado al músico español 
aspira a convertirse en un referente 

no sólo de la figura del genial guita-
rrista sino del flamenco.

El día de la inauguración, asistie-
ron la viuda del guitarrista, Gabrie-
la Canseco, su familia, miembros 
de la Fundación Paco de Lucía, el 
alcalde, José Ignacio Landaluce; la 
concejal de Cultura, Pilar Pintor, y 
la consejera de Cultura de la Junta 
de Andalucía, Patricia del Pozo.

“Ahora saldamos la deuda que te-
níamos con Paco por haber hecho 
de Algeciras la cuna del guitarrista 
más grande de nuestro país. Es un 
espacio para preservar y difundir 
su legado y un espacio de encuen-
tro ligado al alma de Paco. Nuestro 
agradecimiento especialmente a 
la viuda de Paco y sus hijos. Este 
centro es un tributo a su visión de 
la música como lenguaje universal. 
Y así se lo hizo saber al mundo”, 

indicó el alcalde en la apertura del 
pasado 20 de diciembre. 

Paco de Lucía se llamaba en reali-
dad Francisco Sánchez Gómez. Na-
ció en un pueblo de pescadores del 
sur de España, Algeciras, en 1947. 
Era hijo de una familia pobre, con 
profundo arraigo a las costumbres 
de la localidad, que se distinguía 
por la dedicación a la pesca desde 
temprana edad. Es el guitarrista 
flamenco más elogiado, celebrado, 
grabado y premiado en la historia. 
Su arte sólo es equiparable, para los 
expertos y los críticos, a la huella 
que dejó Camarón de la Isla. 

Culmina homenaje a Paco 
de Lucía con la apertura del 
Centro de Interpretación
A 10 años del fallecimiento del guitarrista español, 
le dedican espacio con piezas sobre su trayectoria

El sitio revela el 
signifi cado y la 
trascendencia de 
la obra del artista 
universal
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▲  Aspectos de las salas del 
Centro de Interpretación Paco de 
Lucía. Fotos Afp
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El cantante español Raphael, de 81 
años, se encuentra hospitalizado 
desde el 17 de diciembre a causa 
de un linfoma cerebral, por lo que 
no podrá actuar en Latinoamérica 
y Estados Unidos a principios de 
año, informaron ayer el hospital de 
Madrid donde está ingresado y su 
agencia de representación.

También canceló su presentación 
en México, la cual estaba programa-
da para el 15 de marzo en el estadio 
GNP, dentro de la programación del 
festival Vive Latino, concierto per-
teneciente a su gira titulada Victo-
ria 2025.

Raphael “tiene un linfoma cere-
bral primario con dos nódulos ce-
rebrales en el hemisferio izquierdo 
que justifican los síntomas neuroló-
gicos que presentó hace unos días”, 
explicó el Hospital 12 de Octubre de 
Madrid en un comunicado.

“Durante su ingreso en este no-
socomio se inició el tratamiento 
específico para esta patología que 
continuará de forma ambulatoria. 
Por este motivo, recibirá el alta pre-
visiblemente en los próximos días”, 
añadieron.

Por su parte, la agencia RLM, 
que representa al artista andaluz, 
informó de la suspensión de los 
nueve conciertos que debía ofre-
cer en Latinoamérica y Estados 
Unidos entre el 24 de febrero y el 
13 de marzo.

Tratamiento ambulatorio

“Lamentamos comunicar que, 
por prescripción médica, el artista 
Raphael se ve obligado a cancelar 
los conciertos que tenía en Estados 
Unidos, República Dominicana, 
Costa Rica, Puerto Rico y México”, 
informó RLM.

“En los próximos meses, Raphael 
se someterá a un tratamiento 
ambulatorio especializado para 
abordar una patología neurológi-
ca recientemente diagnosticada”, 
explicó RLM.

Raphael, uno de los grandes de 
la canción melódica en español, se 
encontraba en un teatro de Madrid 
grabando un especial de Navidad 
del programa de TVE La revuelta, 
cuando se sintió mal y fue hospitali-
zado. Tuvo que cancelar los clásicos 
conciertos navideños en el Wizink 
Center, para despedir el año.

En un primer momento, por el 
problema que sufrió en el habla al 
sentirse mal, se dijo de la posibili-
dad de que hubiera sufrido un ictus, 
pero el diagnóstico acabó con el de 
linfoma cerebral, un cáncer de los 

glóbulos blancos que se inicia en el 
cerebro.

El intérprete de éxitos como Mi 
gran noche, Yo soy aquel, La canción 
del tamborilero y Como yo te amo, 
mantenía a los 81 años una gran 
actividad, con discos y giras prác-
ticamente anuales.

En 2003 se sometió a un tras-
plante de hígado por unos proble-
mas debidos en parte al alcohol, 
como admitió, algo que tampoco 
frenó su actividad.

Raphael sufre un 
linfoma cerebral y 
cancela gira en 
Latinoamérica y EU
Suspende participación programada 
para el 15 de marzo en el Vive Latino
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▲ El cantante Raphael durante su actuación en la Maestranza, Sevilla, en 2023. Foto Europa Press
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Yuri Gagarin, el primer hombre en el 
espacio/ En vivo desde la Luna
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culturales, económicos y científicos
desde la Universidad Nacional

19:30 MISTERIOS
Yuri Gagarin, el primer
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En vivo desde la Luna
En 1961, la URSS envió un hombre
al espacio y, en 1969, se pudieron
ver los primeros pasos del hombre
sobre la Luna
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En el lanzamiento de bala, de bailarín te 
transformas en una bestia: Uziel Muñoz

EL CHIHUAHUENSE HIZO HISTORIA EN PARÍS 2024

JOSHUA REYES SÁMANO

Uziel Muñoz hizo historia este año al 
convertirse en el primer mexicano 
en clasificar a una final de Juegos 
Olímpicos en lanzamiento de bala. 
El chihuahuense tuvo su formación 
sin un referente tricolor en su disci-
plina, por lo que ahora colabora jun-
to con su entrenador en la detección 
de pequeños talentos en la pista de 
atletismo de la Universidad Nacional 
Autónoma de Nuevo León (UANL), 
para que las nuevas generaciones 
tengan bases sólidas en ese deporte.

“Tuve una gran formación en 
educación física desde pequeño, 
soy una persona de 125 kilogramos 
que puede saltar, hacer acrobacias 
y practicar cualquier disciplina. El 
atletismo es sumamente conocido 
en el país, pero nuestros educado-
res físicos no están preparados 
para brindarles los conocimien-
tos necesarios a los alumnos. Pa-
ra que surjan más talentos se de-
be invitar a los profesores en las 
escuelas de educación básica a 

no darles solamente una pelota, 
sino que deben especializarse en 
su área para prepararlos de mejor 
manera”, comentó. 

El corpulento lanzador conside-
ra que para destacar en su deporte 
se requiere tener tres característi-
cas importantes. “Primero debes 
ser una persona elegante, ya que 
al comenzar se realizan movi-
mientos muy finos y precisos; des-
pués te conviertes en un bailarín 
al girar con cadencia y, por último, 
te transformas en una bestia para 
poder impulsar la bala (7.25 kg) con 
la mayor fuerza”, explicó.

Muñoz finalizó la temporada 
entre los 12 mejores del mundo y 
pretende superar su reciente actua-
ción en la justa veraniega con una 
medalla olímpica en Los Ángeles 
2028 para incentivar a las nuevas 
generaciones. 

“Estoy compitiendo al máximo 
nivel en la época de oro del impul-
so de bala, donde se ha roto cuatro 
veces el récord del mundo en los 
últimos años y las marcas se dispa-
raron para poder clasificar. Llegué 

a la final pese a que en México no 
hay una base histórica o un librito 
que te diga cómo lo hicieron otras 
personas en este deporte y, por tan-
to, a nosotros nos toca escribirlo.” 

El olímpico tricolor fue octavo en 
la capital francesa, tras registrar 
un lanzamiento de 20.88 metros, 
mientras el estadunidense Ryan 
Crouser conquistó el metal áureo 
con una bala que alcanzó 22.90.

Una espinita

“Me quedé con la espinita de hacer 
mejor el trabajo. Ahora con la ex-
periencia que tuve en París, quiero 
una medalla en Los Ángeles, y ti-
rando arriba de 22 metros lo vamos 
a conseguir”, señaló. 

Muñoz se mudó de Chihuahua 
a Monterrey por falta de recursos 
para enfrentar el pasado ciclo olím-
pico y quiere apoyar a las nuevas 
generaciones para que tengan un 
mayor acercamiento al deporte.

“Junto con mi entrenador bus-
camos pequeños talentos y los 
incentivamos para que conozcan 
que existen competencias a las 
que pueden aspirar, como los Jue-
gos Olímpicos Juveniles. Deben ser 
conscientes de todo lo que hay, pues 
desde ahí empiezan los sueños en 

grande. Tenemos nuestra produc-
ción de atletas de forma interna 
en la pista de atletismo de la UANL 
sin costo alguno, pero con la inten-
ción de sacar a nuevos referentes.”

México no ha conseguido tantos 
éxitos en el atletismo en Juegos 
Olímpicos respecto de otras disci-
plinas como clavados y taekwon-
do. De las 11 medallas totales que 
el país tiene en este deporte, 10 son 
en marcha y tan sólo una plata en 
400 metros planos, obtenida por 
Ana Guevara, en Atenas 2004. 

“El lanzamiento de bala es un 
deporte desierto, ya que México 
se cataloga por sacar a muy bue-
nos marchistas que han dado la 
cara por el país; sin embargo, aho-
ra nos tocó a nosotros disputar 
una medalla olímpica y estar entre 
las mejores marcas del mundo.”

Respecto de la nueva adminis-
tración de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade), 
el atleta nacional ve un futuro pro-
metedor con áreas por trabajar.

“El acercamiento con Rommel 
Pacheco es prometedor, parece 
que se va a mejorar el deporte en 
México, pues tiene la meta de traer 
medallas en Los Ángeles 2028. Pe-
ro vienen más atletas que podrían 
estar en los Olímpicos. ¿Cómo quie-

res traer medallas si tienes compi-
tiendo a 100? Primero se debe te-
ner por lo menos un representante 
por prueba para tener más posibi-
lidades de preseas”, destacó. 

En la pasada justa veraniega la 
delegación mexicana estuvo con-
formada por 109 atletas que com-
pitieron en 24 disciplinas, mientras 
países como Brasil arribaron a París 
con más de 200 deportistas. 

“Si se quiere que México mejore 
se le debe invertir a las competen-
cias. Eso te ayuda a mantenerte en 
un nivel competitivo alto. Lamen-
tablemente en América Latina hay 
pocos campeonatos de atletismo 
y es muy complejo viajar constante-
mente a Estados Unidos para com-
petir. Se debe apostar al desarrollo 
de atletas, porque si no será muy 
complejo pelear con las grandes po-
tencias, pero lo chingón de los mexi-
canos es que aunque no tengamos 
las mismas capacidades físicas que 
el resto del mundo, tenemos más 
huevos que todos”, concluyó.

Señala la falta de preparación para 
desarrollar más talentos juveniles

▲ En los Juegos Olímpicos 
de Los Ángeles 2028, el atleta 
tricolor buscará mejorar 
la actuación que tuvo en la 
capital francesa. Foto Afp
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KARLA TORRIJOS

Ante la posible salida de César 
Chino Huerta de Pumas para in-
tegrarse al futbol de Bélgica, con 
el Anderlecht, el visor de talentos 
Ángel Coca González consideró 
que lo más conveniente para el ata-
cante auriazul “sería ir a una liga 
más formativa, como la de Países 
Bajos o la de España, porque toda-
vía no es un jugador hecho, aún le 
faltan muchas condiciones y corre 
el riesgo de no pasar de la banca, 
por lo que su carrera podría diluir-
se, como ha sucedido en muchas 
ocasiones con otros mexicanos”. 

Según diversos medios, el tam-
bién seleccionado nacional está 
muy cerca de ser contratado por el 
equipo belga, luego de no llegar a 
un acuerdo para extender su vín-
culo laboral con la institución uni-
versitaria, a la que se unió en 2022 
procedente de las Chivas.   

Al respecto, González reconoció 
que el atacante felino tiene diversas 
virtudes; sin embargo, destacó que 
aún necesita madurar. 

“Es un futbolista muy rápido, 
fuerte, dinámico, tiene una téc-

nica aceptable, es muy interesan-
te, pero le falta pensar un poco más 
para tomar mejores decisiones a la 
hora de terminar sus jugadas, aún 
tiene muchos defectos, por eso 
debe foguearse más, todavía tiene 
que terminar de formarse y enten-
der que no todo es correr. 

“Aunque tiene lo esencial, que 
son las ganas de trascender y la 
actitud, debe hacerse más futbo-
lista, razonar mejor a la hora de 
definir. Su ventaja es la edad, tie-
ne 24 años y todavía tiene tiempo 
para convertirse en un buen juga-
dor”, comentó.  

En días recientes se ha especula-
do que Huerta sería “vendido” por 
2 o 3 millones de dólares, cifra que 
para muchos medios es baja para 
un jugador con sus características; 
no obstante, González opinó que 
“es un precio justo, y yo diría que 
a Pumas le está yendo bastante 
bien, pues el equipo belga está 
arriesgando su dinero por un fut-
bolista que no ha ganado nada y ha 
demostrado muy poco”.

Indicó que “el problema que 
existe en México es que los clubes 
quieren vender a los futbolistas en 
unos precios como si fueran figu-

ras europeas, aquí los sobrevaloran 
mucho, exigen cifras exorbitantes 
para lo que realmente juegan”. 

Coca señaló que “para exportar 
más y mejores futbolistas es nece-
sario que los dueños de los equipos 
les den mayores oportunidades 
a los jóvenes para mostrarse en el 
primer equipo. Tenemos muchos 
mexicanos que tienen más cali-
dad que varios extranjeros, que en 
ocasiones sólo vienen a calentar la 
banca y les quitan a los canteranos 
la posibilidad de jugar”.  

Agregó que “es increíble que, te-
niendo tanto talento en las fuerzas 
básicas, los clubes no puedan pro-
mover a uno o dos juveniles en la 
Primera División y sigan trayendo 
a foráneos con un nivel regular, y 
que además ganan millonadas. En 
varias ocasiones se ha demostrado 
que hay mucha calidad en las ca-
tegorías menores, se han ganado 
Mundiales y medallas olímpicas, 
y aun así, siguen sin apoyar a los 
canteranos, y luego se preguntan 
por qué no hay más mexicanos en 
Europa. Entre menos apoyen a los 
nacionales, menos jugadores de ca-
lidad habrá para exportar, no sé por 
qué no lo entienden”. 

Chino Huerta debería irse a una liga 
más formativa, dice Coca González

▲ Cassandra Abigail Salguero Menchaca, integrante de la 
selección femenil de futbol de playa, falleció ayer, informó la 
Federación Mexicana de Futbol, sin que revelara las causas. 
Cassandra junto con su hermana gemela Adriana Zarahi 
disputaron apenas del 14 al 16 de diciembre el Beach Soccer Cup 
en el puerto de Acapulco. Foto Club Marina

DE LA REDACCIÓN

El gigante Netflix estableció cifras 
prometedoras en su incursión en 
la transmisión de partidos de la 
NFL. La liga publicó un análisis 
de Nielsen, empresa especializada 
en la medición de datos, que indi-
ca que la cartelera navideña tuvo 
una “audiencia no duplicada de 
65 millones de espectadores en 
Estados Unidos”, siendo el partido 
por streaming más visto en la his-
toria del país. 

El duelo entre Cuervos de Balti-
more y Texanos de Houston tuvo 
una audiencia promedio de 24.3 
millones de espectadores, regis-
trando su punto máximo en el show 
de mediotiempo que protagonizó la 
cantante Beyoncé, con más de 27 
millones de seguidores, mientras 
el juego entre Kansas City y Pitts-
burgh alcanzó 24.1 millones.

Las cifras incluyen la audiencia 
en Netflix, la audiencia móvil en 
NFL+ y aquellos que sintonizaron 

estaciones de CBS en Pittsburgh, 
Kansas City, Baltimore y Houston. 
Se espera que las calificaciones glo-
bales y las cifras finales de Estados 
Unidos estén disponibles el martes.

Los 282.3 millones de suscripto-
res de Netflix en más de 190 países 
pudieron ver ambos partidos, que 
estuvieron disponibles en cin-
co idiomas: inglés, francés, español, 
portugués y alemán. 

Netflix es la plataforma líder en 
streaming, incluso por delante de 
Disney+, que también ingresó a la 
industria deportiva al tener en su 
catálago a ESPN y contar con 158 
millones de suscriptores, de acuer-
do con diversos medios.

La NFL recibió 150 millones de 
dólares de Netflix por transmitir 
estos dos encuentros y también 
continúa los movimientos hacia las 
plataformas de streaming, ya que 
los partidos del jueves por la noche 
están en su tercera temporada en 
Amazon Prime Video y el paquete 
Sunday Ticket se trasladó a YouTu-
be Tv el año pasado.

Las cifras navideñas de la NFL 
disminuyeron con respecto a la 
temporada pasada, pero no al rit-
mo que suele ocurrir cuando algo 
pasa de la transmisión tradicional 
al streaming.

Los tres partidos del año pasado 
tuvieron una media de 28. 68 millo-
nes de espectadores. El partido de 
la tarde entre Raiders y los Jefes fue 
el que más audiencia tuvo, con una 
media de 29.48 millones en CBS.

Una vez que se publiquen los 
datos globales y propios de Netflix, 
ambos juegos navideños deberían 
superar los 30 millones.

Con la llegada de Netflix al futbol 
americano, se confirmó el interés 
de la plataforma por ingresar en las 
transmisiones de justas deportivas 
en vivo. Hace unas semanas, llevó al 

público el combate de boxeo entre el 
influencer Jake Paul y el ex campeón 
de peso pesado Mike Tyson, que re-
gistró 60 millones de seguidores.

Audiencia desde la playa

El cambio de modalidad para seguir 
la transmisión navideña tomó por 
sorpresa a algunos aficionados a 
los emparrillados en México, quie-
nes por la temporada, se encontra-
ban de viaje.

“Fue buena experiencia en tér-
minos generales, pero estaba de 
viaje en la playa y no contaba con 
el Internet adecuado para poder 
verlo en streaming, por eso siem-
pre voy a preferir una transmisión 
en televisión, pues puedes verla en 
cualquier restaurante. Actualmen-

te no todos cuentan con las mismas 
oportunidades para acceder a este 
tipo de servicios, por lo que lo hace 
más exclusivo de lo que ya era. Aun 
así, considero que podría ser una 
buena alternativa siempre y cuan-
do optimicen su consumo”, comen-
tó Omar Mendoza, aficionado de los 
Cuervos de Baltimore.

El gigante del streaming también 
dominó las redes sociales, al ocupar 
10 de los 12 temas destacados en X, 
antes Twitter en Estados Unidos.

Con información de Ap y Afp

Netfl ix alcanza 
65 millones de 
espectadores 
en la cartelera 
navideña de NFL 

CIFRAS PROMETEDORAS

▲ El partido de Cuervos de 
Baltimore contra Texanos de 
Houston fue el que tuvo mayor 
audiencia con 24.3 millones de 
espectadores. Foto Ap

MUERE SELECCIONADA TRICOLOR
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DE LA REDACCIÓN

El Fulham junto con el mexicano 
Raúl Jiménez consiguieron un 
triunfo histórico al vencer 2-1 al 
Chelsea en el tradicional Boxing 
Day de la Liga Premier inglesa, re-
sultado que aprovechó el Liverpool 
para aumentar su ventaja como lí-
der al derrotar 3-1 al Leicester. 

Con dos tantos cerca del final en 
un cierre dramático, los Cottagers 
festejaron su primer victoria en la 
casa de los Blues, el Stamford Brid-
ge, desde 1979. 

Cole Palmer adelantó al Chel-
sea apenas a los 15 minutos tras 
romper a la zaga rival para definir 
con potencia desde dentro del área, 
prometiendo una jornada navide-
ña redonda para el Chelsea. Sin 
embargo, el Fulham peleó hasta 
los últimos instantes y cuando se 
acercaba el final, sorprendieron con 
una emocionante voltereta. 

Harry Wilson conectó un remate 
de cabeza al minuto 82 para equi-
librar el duelo, mientras Rodrigo 
Muniz (90+5) venció en el tiem-
po de compensación al arquero 
Robert Sánchez con un disparo cru-

zado dentro del área y provocó el 
eufórico e inesperado festejo de su 
equipo. El Fulham finalmente salió 
victorioso del territorio del Chelsea 
después de 45 años. 

El resultado tiene mayor valor 
al considerar que el último gol que 
los Cottagers habían anotado en el 
Stamford Bridge fue hace 13 años 

cuando ambos terminaron con un 
empate 1-1. 

El tricolor Raúl Jiménez fue 
titular y disputó 74 minutos con 
una discreta actuación, hasta que 
salió de cambio por Rodrigo Muniz. 

El Liverpool, dirigido por Arne 
Slot, tuvo una de sus mejores actua-
ciones al golear 3-1 al Leicester para 

seguir con el liderato ahora con 42 
unidades, siete más que el Chelsea, 
su perseguidor. 

Los Reds se recuperaron tras 
recibir un tanto en los primeros 
seis minutos, luego de que Cody 
Gakpo, Curtys Jones y Mohamed 
Salah marcaron los goles para lle-
varse el triunfo. 

Haaland falla penal 

En contraste, el Manchester City 
se aleja cada vez más de la posibi-
lidad de revalidar el título tras la 
pérdida de más puntos, luego de 
igualar ayer 1-1 con el Everton. 
El empate en su cancha contra 
los Toffees (15º), que luchan por 
la permanencia, deja al equipo de 
Pep Guardiola anclado en la sép-
tima posición con 28 unidades, 
14 menos que el líder.

Bernardo Silva (14) puso el pri-
mer tanto para el Everton, mien-
tras el noruego Erling Haaland tuvo 
la oportunidad inmejorable de en-
caminar al tetracampeón defensor 
de Inglaterra hacia lo que hubiera 
sido apenas su segunda victoria en 
13 partidos. Sin embargo, el disparo 
débil del atacante desde los 11 pasos 
fue detenido por el portero Jordan 
Pickford, prolongando así el lamen-
table paso del City.

La falta de acierto del Haaland, 
con sólo un gol en los recientes sie-
te partidos, es uno de los síntomas 
de la profunda y larga crisis que está 
atravesando esta temporada el City, 
el cual ha ganado únicamente uno 
de sus últimos 12 encuentros entre 
todas las competiciones.

Ante los resultados, Guardiola 
reconoció que el equipo se encuen-
tra en una situación compleja. 
“Corremos el riesgo de no clasificar-
nos para la Champions. Tenemos 
que sumar puntos y ganar partidos, 
de lo contrario no calificaremos”, 
lamentó. 

Arquero del West Ham 
sale en camilla

West Ham tuvo que lidiar con lesio-
nes del defensa Max Kilman y del 
arquero Lukasz Fabianski, aun-
que logró vencer 1-0 en su visita a 
Southampton con un gol de Jarrod 
Bowen a los 59 minutos.

Fabianski, de 39 años de edad, 
abandonó a los 36 minutos el en-
cuentro en camilla y con oxígeno 
tras sufrir un aparatoso choque con 
Nathan Wood, del Southampton. 
El arquero recibió de inmediato la 
atención del cuerpo médico y dejó 
el St. Mary’s Stadium en medio de 
una ovación. 

Alphonse Areola entró como su-
plente al campo, mientras el plantel 
no reveló la situación del arquero. 

El defensa mexicano Edson Álva-
rez sumó minutos con los Hammers 
al ingresar de cambio en sustitución 
de Carlos Soler. 

El Nottingham Forest, que se 
ubica en el tercer escalón con 
34 unidades, derrotó 1-0 al Totten-
ham, que sólo ha podido conseguir 
una victoria en seis jornadas. El 
Newcastle se mantiene al acecho 
de los puestos europeos al impo-
nerse 3-0 ante el Aston Villa (3-0), 
mientras el Wolverhampton de-
rrotó 2-0 al Manchester United y 
el Bournemouth igualó 1-1 con el 
Crystal Palace. 

Con información de Ap y Afp

Después de 45 años, Fulham 
triunfa en la casa del Chelsea

LIVERPOOL SIGUE EN LA CIMA TRAS EL BOXING DAY

▲ Cole Palmer, mediocampista del Chelsea (20), evade con un salto la 
barrida del Calvin Bassey, durante la histórica victoria del Fulham en 
Stamford Bridge. Sobre estas líneas, el portero Lukasz Fabianski, del 
West Ham, al momento de abandonar la cancha en camilla y con oxígeno 
tras un choque con Nathan Wood, del Southampton. Fotos Ap y Afp
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El crédito y la captación de recur-
sos en las sociedades financieras 
populares (Sofipos) se encuentra 
concentrado en tres instituciones, 
que son Nu, Libertad y Klar, mis-
mas que en materia de préstamos y 
ahorro cuentan con más de la mitad 
de los recursos, demuestran las últi-
mas cifras de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV).

La constante colocación de tar-
jetas de crédito por parte de estos 
intermediarios, así como las cam-
pañas que han emprendido para 
que los consumidores ahorren con 
ellos, ha provocado que, hasta oc-
tubre pasado, el crecimiento de la 
cartera de financiamiento de las 
Sofipos sea 6.6 veces superior al de 
la banca tradicional, mientras el de la
captación es casi 60 veces mayor, de 
acuerdo con estadísticas oficiales.

En este momento, entidades co-
mo Nu o Klar, cuyo modelo de ne-
gocio es 100 por ciento digital y no 
cuentan con sucursales o centros 
de atención físicos, se encuentran 
en proceso de obtener una licencia 
para operar como banco dentro del 
país, dado que con ella podrían ofre-
cer mayores productos.

La CNBV ofrece información de 
las 36 Sofipos que se tienen auto-
rizadas en el país, mismas que, 
tradicionalmente, se han enfocado 
en ofrecer servicios financieros a la 
población excluida por los grandes 
bancos comerciales en las comuni-
dades más rezagadas del país.

Financiamiento al alza

De enero a octubre, el saldo de la 
cartera de crédito total de estos in-
termediarios no bancarios se situó 
en 61 mil 502 millones de pesos, lo 
que representó un aumento de 35.5 
por ciento en términos reales si se 
compara con los 43 mil 322 millo-
nes reportados en el mismo periodo 
del año pasado, según la CNBV.

En el mismo lapso, el crecimiento 
del portafolio de financiamiento de 
los bancos privados fue de 5.3 por 
ciento.

Nu, Klar (registrada bajo el nom-
bre de Sefia) y Libertad Servicios 
Financieros, en conjunto, cuentan 
con un portafolio de 30 mil 559 mi-
llones de pesos, es decir, concentran 
49.7 por ciento o prácticamente la 
mitad del mismo.

El crecimiento del portafolio de 
crédito total de las Sofipos se expli-
ca por el buen dinamismo del finan-

ciamiento al consumo –que incluye 
las tarjetas de crédito–, mismo que 
tiene un saldo de 43 mil 127 millo-
nes de pesos y que se incrementó 
54.8 por ciento en términos reales 
respecto al periodo que comprende 
de enero a octubre de 2023.

En este sentido, Nu, Libertad y 
Klar cuentan con una cartera de 
29 mil 253 millones de pesos, que 
representa 67 por ciento del por-
tafolio de consumo.

Por su parte, el saldo de la cap-
tación de las Sofipos, que son los 
recursos obtenidos por medio del 
ahorro de los clientes en sus pro-
ductos, se situó en 130 mil 653 mi-
llones de pesos, lo que representó 
un crecimiento de 236 por ciento 
en términos reales respecto a los 37 
mil 48 millones de pesos reportados 
entre enero y octubre de 2023.

En este sentido, Klar, Nu y Liber-
tad cuentan con recursos captados 
por 98 mil 563 millones de pesos, es 
decir, 75 por ciento del saldo total 
del sector.

Particularmente, el gigante tec-
nológico de origen brasileño Nu 
cuenta con un saldo de 79 mil 619 
millones de pesos hasta octubre, 
que representa 60 por ciento del 
total, de acuerdo con las estadísti-
cas de la CNBV.

Acaparan tres fi rmas el mercado 
de crédito y captación de Sofi pos

CLARA ZEPEDA

Las exportaciones de México hacia 
Estados Unidos han crecido, por 
lo que su alta dependencia del co-
mercio exterior lo hace vulnerable 
a guerras arancelarias, afectando 
su balanza de pagos, tipo de cambio 
e inflación.

Así, una guerra comercial inicia-
da por Estados Unidos, que provo-
caría disrupciones en el comercio 
mundial, es uno de los principales 
riesgos para la economía a nivel 
global en 2025, alertan analistas 
económicos.

México se ha beneficiado del 
nearshoring y la guerra comercial 
entre Estados Unidos y China, con-
virtiéndose en su principal provee-
dor de bienes. Exporta principal-
mente vehículos y autopartes, que 
representan más de 30 por ciento 
de sus ventas totales al vecino del 
norte, consolidando su posición 

de fabricante en el mercado global.
En 2024, México se consolida co-

mo el principal proveedor de bienes 
de Estados Unidos, destacando la 
industria automotriz y manufac-
turas tecnológicas. Sin embargo, 
enfrenta desafíos frente a otros paí-
ses emergentes asiáticos que ganan 
presencia relativa en este mercado.

El área de análisis de CIAL Dun 
& Bradstreet explicó que el mayor 
déficit comercial de Estados Unidos 
es con China, aunque se ha redu-
cido desde 2018, cuando se inició 
entre ellos una guerra comercial: 
imposición mutua de aranceles y 
otras restricciones al comercio.

“Esto demuestra que, en una 
guerra de este tipo, el que pierde 
es el país superavitario. Ya le pasó 
a China y debe ser considerado por 
México, de cara a las amenazas 
arancelarias de Estados Unidos y 
ante la próxima revisión del T-MEC 
de 2026. Bajo ningún concepto a 
México le convendría enfrascarse 

en una guerra de aranceles con Es-
tados Unidos”, alertó CIAL.

México enfrenta la amenaza de 
aranceles a sus exportaciones a 
Estados Unidos, como parte de las 
probables políticas comerciales y 
migratorias del presidente electo 
Donald Trump para 2025.

“Dada la relación comercial y de 
inversión del país con su vecino del 
norte, la economía y los mercados 
financieros mexicanos se verán 
afectados negativamente. Eso trae-
rá como resultado un menor cre-
cimiento económico para México 
en 2025”, aseveró Alfredo Coutiño, 
director para América Latina de 
Moody’s Analytics.

Prevé que el gobierno de Estados 

Unidos podría imponer un arancel 
de 10 por ciento a las exportaciones 
mexicanas en el segundo trimestre 
de 2025 y mantenerlo hasta finales 
del año. También prevé que el go-
bierno mexicano responda con un 
impuesto similar a las importacio-
nes procedentes de Estados Unidos.

México se ve directamente afec-
tado por el arancel de Estados 
Unidos a través de una reducción 
en la demanda de sus exportacio-
nes, ya que sus productos serán 
más caros para los consumidores 
estadunidenses. Y dado que México 
tomaría represalias, esto reduciría 
la demanda en aquel país. 

Sin embargo, al final, la cuenta 
comercial de México se verá afec-

tada negativamente, ya que la re-
ducción en las exportaciones será 
mayor que la de las importaciones, 
debido a que la proporción de las 
primeras en relación con Estados 
Unidos es el doble de las segundas. 
Por ello, la reducción del superávit 
comercial del país con el vecino del 
norte tendrá efectos reales en la 
economía nacional.

México, vulnerable 
a guerra comercial 
de potencias por su 
apertura al exterior
Analistas desaconsejan entrar a una 
espiral arancelaria con Washington

CLARA ZEPEDA

La divisa mexicana mantuvo su 
comportamiento de altibajos este 
jueves, al depreciarse un margi-
nal 0.06 por ciento, para cerrar 
en 20.2083 pesos por dólar spot.

De acuerdo con datos del Banco 
de México, el tipo de cambio ope-
ró entre un máximo de 20.2300 
unidades y un mínimo de 20.1410.

Aunque han moderado sus 
volúmenes de contratación y sus 
comportamientos a escasas jor-
nadas de que concluya 2024, los 
inversionistas mantienen su análi-
sis en torno a la política monetaria 
del próximo año.

Tan sólo Jonathan Heath, 
subgobernador del Banco de Mé-
xico (BdeM), declaró que la junta 
de gobierno de la autoridad mo-
netaria podría analizar una baja 
de la tasa de interés en la primera 
reunión de política en 2025.

De hecho, hay analistas que pre-
vén un primer recorte en la prime-
ra reunión del próximo año, que 
será el 6 de febrero.

Por su parte, el índice del dólar, 
DXY, que mide su comportamien-
to frente a una canasta de seis di-
visas internacionales, presentó 
una caída de 0.13 por ciento, a 
107.88 unidades.

En tanto, los índices acciona-
rios se recuperaron, luego de que 
disminuyó la rentabilidad de los 
bonos del Tesoro de Estados Uni-
dos a 10 años.

En diciembre, el mercado de 
deuda ha vuelto a cobrar protago-
nismo por el fuerte incremento de 
los rendimientos. La rentabilidad 
del bono estadunidense a 10 años 
operó en 4.627 por ciento durante 
la mañana, máximos desde mayo. 
No obstante, la rentabilidad retro-
cedió hasta 4.585 por ciento.

Wall Street regresó del feriado 
con balance mixto. El Nasdaq ce-
dió apenas 0.05 por ciento, a 20 
mil 20.38 puntos; el S&P 500 cayó 
0.04 por ciento, a 6 mil 37.59 en-
teros; y el Dow Jones avanzó 0.07 
por ciento, a 43 mil 325.80 puntos.

En Estados Unidos, las solicitu-
des iniciales por seguro de desem-
pleo bajaron a 219 mil desde 220 
mil registradas la semana previa, 
ubicándose por debajo de las ex-
pectativas de 224 mil, lo que mues-
tra un sólido mercado laboral.

La Bolsa Mexicana de Valores, 
por su parte, cerró la sesión con 
una ganancia de 0.44 por ciento, 
equivalente a 218.96 puntos, es 
decir, 43 mil 535.58 enteros.

El petróleo bajó ayer en una 
sesión poco activa y debido a la 
fortaleza del dólar.

Peso mantiene altibajos; ayer 
registró ligera depreciación

▲ Puerto de Yangluo, en Wuhan, 
China, sobre el río Yangtze.  
Expertos señalan que en una 
lucha comercial, el que pierde es 
el país superavitario, como ya le 
pasó al gigante asiático. 
Foto Xinhua
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Dictadura sobre las necesidades. La visión de 
György Márkus sobre el socialismo realmente 
existente, XI. Planeación y economía de subabasto
JULIO BOLTVINIK

E
N LOS PAÍSES socialistas de Eu-
ropa oriental (PSEO), en el periodo 
del socialismo realmente existente 
(PSRE), el mecanismo básico para 
la apropiación del excedente fue 

la planeación burocrática central, lejana de 
la idea marxiana de planeación, excepto por 
el elemento negativo común: la negación del 
papel regulatorio del mercado. Significa un sis-
tema integrado de órdenes vinculatorias para 
determinar el comportamiento económico de 
todas las unidades subordinadas. Preferimos 
llamar, dice György Márkus (GM) en Dictadura 
sobre las necesidades, a tal práctica economía 
de mando y no economía planificada. Ningún 
plan ha sido cumplido en los PSEO al 100 por 
ciento. La economía de mando significa que las 
empresas no se adaptan continuamente sobre 
la base de información que ellas mismas reco-
lectan del medio económico, incluyendo de-
mandas o N por satisfacer, sino que tienen que 
esperar impredecibles e intermitentes directri-
ces de arriba. Respecto a la determinación de 
objetivos de largo plazo de desarrollo económi-
co, la planeación resultó un fiasco total. Tanto 
al micronivel de las actividades (AV) de las 
unidades económicas como al nivel macroeco-
nómico, la economía de mando resultó ser el 
opuesto de una economía planeada que logra 
realizar objetivos sociales distantes, colectiva y 
conscientemente establecidos. La planeación 
representó un proceso muy complicado de 
competencia y negociación, semi-instituciona-
lizado, entre las varias burocracias horizontal 
y verticalmente articuladas. GM identifica tres 
etapas en el proceso de planeación. 1. Las prin-
cipales burocracias presentan sus demandas 
de reconocimiento de objetivos del plan: un 
proceso de competencia entre organizaciones 
por recursos materiales y presupuestarios. 2. 
El liderazgo político adopta, en colaboración 
con el órgano central de planificación en su ca-
lidad de expertos, la decisión estratégica global 
sobre los objetivos básicos y la correspondien-
te distribución de recursos. 3. La transforma-
ción de esta decisión en un sistema equilibrado 
de directivas-plan en un proceso reiterado 
de negociación entre niveles de burocracias 
jerárquicamente subordinadas, bajo el control 
global de la oficina central de planificación. En 
la primera etapa las demandas sobre el plan 
en algunos aspectos se exageran y en otros se 
subestiman. Los objetivos se exageran. El Es-
tado no dispone de fondos presupuestarios ili-
mitados. Tratar de aumentar su participación 
en estos fondos no es sólo una necesidad (N) 
dictada por la lucha entre varias burocracias, 
sino un requerimiento de la tarea que tiene 
encargada. Cada sección de la burocracia es 
directamente responsable del funcionamien-
to de su dominio o región, si dispone de más 
recursos. Por ello, sobrevaluará los efectos 
benéficos de los proyectos propuestos. Esto no 
supone necesariamente un engaño descarado. 
En cambio, los costos se subestiman siempre 
por la misma lógica, pues de lo que se trata es 
de lograr que cierto programa/proyecto sea 
incluido en el plan para que el aparato se com-
prometa con él. La decisión final entre deman-
das competitivas será tomada por el liderazgo 
político, es el último e inapelable eslabón, pero 
no es imparcial. En este sistema las N sociales 
sólo pueden aparecer en la forma de deman-
das articuladas en tanto sean traducibles en 
objetivos burocráticos cuya legitimidad sea 
reconocida por el aparato. Las economías de 
los PSEO son economías recurso-constreñidas 
en oposición al capitalismo que es un sistema 
demanda-constreñido.

ESTO SIGNIFICA, POR tanto, que son econo-
mías de ‘subabasto’ en el sentido de que, con fre-
cuencia, producen desabastos artificiales, tanto 
de bienes de producción como de consumo. 
Cada plan resulta en la práctica estar sobreten-
sionado. El órgano central tratará de asegurar 
reservas para situaciones de tensión excesiva, 
pero éstas se filtrarán, parte en el proceso de 
regateo con unidades subordinadas sobre sus in-
fladas estimaciones de costos y parte por la N de 
ayudar a las unidades en problemas porque sus 
planes de inversión fueron aceptados sólo por su 
subestimación original de costos. Así que nunca 
hay suficientes insumos sobrantes para com-
pensar los trastornos derivados de problemas 
técnicos inesperados o cambios impredecibles 
en el consumo interno y externo. Ante esta si-
tuación, cada administrador volverá a inflar sus 
demandas, por lo cual es más seguro tener reser-
vas escondidas, lo cual agudiza la presión sobre 
las reservas centrales y aumenta los desabastos. 
Pero el desabasto no logra la utilización plena 
de los recursos: se convierte en una economía 
de subabasto y desperdicio que se presuponen 
y condicionan mutuamente. El subabasto de 
algún factor significa que otros factores dispo-
nibles, que deberían haberse combinado con el 
primero, permanecen desocupados. Los cuellos 
de botella que involucran un tipo de recurso 
resultan en la subutilización de otros recursos 
disponibles, generando desperdicio, subutiliza-
ción: máquinas y fuerza de trabajo (FT) ociosas. 
Es frecuente que el factor vitalmente necesario 
para una empresa permanezca como reserva no 
utilizada. Desperdiciado y subabastecido al mis-
mo tiempo. Esta dialéctica viciosa caracteriza 
a los PSEO y es un factor de su irracionalidad. 
Generan subabasto incluso cuando tienen ofer-
ta suficiente. Hay reservas, pero no de lo que 
se necesita en un lugar en cierto momento. La 
única manera de contrarrestar esta tendencia 
es crear una red de relaciones personales en la 
cual cada administrador tenga la seguridad de 
ser ayudado por otros en caso de emergencia. 
Así que detrás de la economía científicamente 
planificada florecen transacciones primitivas de 
reciprocidad, la ‘tercera economía’, que elimina 
la peor disfuncionalidad del sistema, pero al 
mismo tiempo la genera, pues al divorciar la 
realidad oficial de la real, introduce un nuevo 
factor incontrolable. Como respuesta, los altos 
mandos demandan más información de los 
bajos niveles. Pero los mecanismos informales 
se readaptan a estos medios de control, creando 
necesidad de más información. El resultado es 
un exceso y escasez de información en todos los 
niveles, que no sólo contribuye al crecimiento 
del aparato improductivo de administración, 
sino que hace imposible distinguir ‘ruido’ de 
‘mensaje’. La ideología oficial acepta la existen-
cia de dos formas de propiedad, la nacionaliza-
da/ socialista, y la cooperativa, sobre todo en la 
agricultura, que explicaría las inadecuaciones en 
relación con los ideales de planificación, porque 
la propiedad cooperativa limita la planeación. La 
restricción básica del poder económico del apa-
rato radica, dice GM, en la esfera del consumo y 
en la oferta de FT, por el carácter impredecible 
del resultado global de innumerables decisiones 
de consumo y oferta de FT, que sólo pueden 
ser restringidas por el Estado, pero no contro-
ladas. El Estado como empleador y proveedor 
dominante, fija las condiciones bajo las cuales 
los hogares pueden obtener y gastar ingresos. 
Mientras los individuos tengan alguna capa-
cidad de elegir entre los empleos ofrecidos (a 
precios fijos), las economías tendrán una imagen 
dual de producción centralmente administrada 
y consumo atomizado. 

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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La refinería Olmeca de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), ubicada en 
Dos Bocas, Tabasco, procesó en  
noviembre 14 mil barriles diarios 
de productos petrolíferos, es decir, 
combustibles, entre ellos gasolinas, 
una caída de 56.92 por ciento frente 
a octubre.

De acuerdo con los datos de Pe-
mex, las instalaciones que fueron 
puestas en operación de forma 
oficial en agosto pasado, casi dos 
meses antes de concluir la pasada 
administración federal, aún no al-
canzan a producir los 340 mil barri-
les diarios de capacidad instalada.

Mientras en octubre procesó 33 
mil barriles diarios, para noviembre 
redujo ese nivel en 19 mil barriles 
cada día. No obstante, este dato aún 
puede ser ajustado en los meses 
subsecuentes.

Las nuevas instalaciones de Pe-
mex sólo aportaron 1.91 por ciento 
del total de petrolíferos producidos 
en el undécimo mes del año, que fue 
de 733 mil barriles cada día.

La información de la petrolera 
indica que en noviembre la refine-
ría de Dos Bocas, como es común-
mente conocida, produjo mil 500 
barriles diarios de gasolinas, dato 
que se tradujo en una contracción 
de 84.69 por ciento frente a los 9 
mil 800 barriles reportados en el 
décimo mes. 

De acuerdo con la empresa esta-
tal, el combustible automotor que 
produjo en esas instalaciones se 
trató de Magna de ultra bajo azu-
fre (UBA), pero no reportó para el 
caso de la roja como es conocida la 
Premium.

En el lapso de referencia, la re-

finería Olmeca produjo 7 mil ba-
rriles diarios de diésel, dato que 
representó una caída de 55.97 por 
ciento frente a los 15 mil 900 barri-
les registrados en el décimo mes.

Si bien la empresa clasifica la ela-
boración de tres tipos de este car-
burante para vehículos pesados, el 
dato anterior se refiere al UBA, el 
cual es menos contaminante. La 
misma cifra fue cuatro veces mayor 
respecto al dato de octubre, cuando 
produjo mil 700 barriles diarios.

No obstante, en esta ocasión la 
petrolera no reportó haber elabo-
rado diésel ecológico, como en el 
décimo mes, cuando elaboró 14 mil 
200 barriles diarios.

En el periodo de referencia, la 
refinería ubicada en el municipio 
de Paraíso, Tabasco, elaboró 5 mil 
700 barriles diarios de coque, un 
subproducto sólido que se utiliza 
como fuente de energía en cen-
trales eléctricas, donde se quema 
para producir calor y electricidad. 
El dato se tradujo en una caída de 
22.97 por ciento frente a octubre, 
cuando la petrolera registró una 
producción de 7 mil 400 barriles 
cada día.

Pemex indicó que durante el un-
décimo mes de 2024, la refinería de 
Dos Bocas procesó 59 mil barriles 
diarios, dato que contrasta con el 
nivel observado en octubre, el cual 
fue nulo.

Previamente, en septiembre, las 
instalaciones destilaron 18 mil ba-
rriles diarios, en agosto llegó a 84 
mil cada día, en julio 65 mil y en 
junio 9 mil.

De acuerdo con Víctor Rodríguez 
Padilla, director general de la em-
presa estatal, se reportaron proble-
mas en octubre, pero garantizó que 
la refinería Olmeca pronto estaría 
ya en toda su capacidad.

En noviembre bajó
la refi nación de 
combustibles en
Dos Bocas: Pemex

▲ La refi nería Olmeca operará 
pronto a su máxima capacidad, 
aseguró Víctor Rodríguez Padilla. 
Foto Presidencia

Aporta 1.91 por ciento 
del total de gasolinas, 
diésel y coque
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THE INDEPENDENT Y AP  
NUEVA YORK

Tom Homan, el nuevo “zar fronte-
rizo” nominado por el presidente 
electo, Donald Trump, afirmó ayer 
que, cuando el magnate regrese a la 
Casa Blanca, las autoridades esta-
dunidenses encarcelarán a familias 
migrantes en centros de detención 
antes de ser expulsados del país, 
como parte de sus planes sobre de-
portación masiva. 

“El gobierno no dudará en depor-
tar a los padres que se encuentran 
en Estados Unidos ‘de manera ile-
gal’, incluso si tienen niños peque-
ños nacidos en territorio estaduni-
dense. Si sabías que estabas como 
indocumentado y elegiste tener un 
hijo, tú pusiste a tu familia en esa 
posición”, declaró Tom Homan a 
The Washington Post.

“Vamos a tener que construir ins-
talaciones para ello y el servicio de 
Inmigración y Control de Aduanas 
de Estados Unidos (ICE, por sus si-
glas en inglés) intentará mantener 
a los padres con niños en estruc-
turas de carpas de ‘lados blandos’ 
similares a las que utilizan los fun-
cionarios fronterizos de Estados 
Unidos para manejar las oleadas 
de migrantes”, señaló Homan.

El ICE enfocó en gran medida 
sus programas de deportación en 
adultos, pero Homan afirmó que se 
espera que eso cambie con Trump. 
Además, reconoció que el gobierno 
carecía del poder legal para depor-
tar a los niños nacidos en Estados 
Unidos, y puso la responsabilidad 
de separar a una familia en los pa-
dres migrantes. Como “zar fronte-

rizo” de la Casa Blanca, un puesto 
que no requiere la confirmación del 
Senado, Homan no tendrá control 
directo sobre ICE, que estará bajo el 
ámbito de Kristi Noem, la candidata 
de Trump para secretaria de Segu-
ridad Nacional, si es confirmada.

El presidente saliente, Joe Biden, 

puso fin a la práctica de la deten-
ción familiar en 2021 y cerró tres 
“centros residenciales” del Servicio 
de Migración y Control de Aduana, 
que contaban con aproximadamen-
te 3 mil camas. 

Trump solicitó a la Guardia Na-
cional que apoye a las fuerzas del or-
den federales, estatales y locales en 
el programa de deportaciones de la 
administración, pero las tropas no 
realizarán arrestos, según Homan.

“No veo este proceso con la 
ejecución de redadas y militares 

recorriendo los barrios”, enfatizó 
al Post, y aseveró que los arrestos 
por migración estarán dirigidos a 
personas con antecedentes penales.

A principios de este mes, Homan 
afirmó a sus partidarios republi-
canos en Chicago que no buscaba 
“separar a las familias en absoluto, 
ese no es mi objetivo. Sólo pretendo 
hacer cumplir la ley, pero si te pones 
en esa posición, es tu responsabili-
dad (del indocumentado)”.  Homan 
fue director interino de ICE duran-
te el primer mandato de Trump e 

implementó la llamada política de 
“tolerancia cero”, que separó a más 
de 4 mil niños de sus familias tan 
pronto como cruzaron la frontera 
a Estados Unidos.

El ICE está considerando pro-
puestas para ampliar su capacidad 
de detención de extranjeros sin 
documentos en al menos seis es-
tados, de acuerdo con los registros 
obtenidos mediante una demanda  
de solicitud de información pública 
realizada por la organización no gu-
bernamental  Unión Estadunidense 
por las Libertades Civiles (ACLU, 
por sus siglas en inglés).

“No se pueden realizar deporta-
ciones masivas sin una expansión 
significativa de la capacidad de de-
tención de ICE en todo el país, y eso 
es exactamente lo que la adminis-
tración entrante de Trump se está 
preparando para hacer”, aseguró en 
un comunicado Eunice Cho, aboga-
da principal del Proyecto Nacional 
de Prisiones de la ACLU.

Cerca de 1.4 millones de personas 
tienen órdenes finales de remoción, 
mientras 660 mil que se encuen-
tran bajo supervisión de migración 
han sido condenadas por delitos o 
enfrentan cargos. Pero sólo 6 mil 
funcionarios dentro de ICE están 
encargados de monitorear a los no 
ciudadanos en el país y luego en-
contrar y remover a aquellos que 
no son elegibles para quedarse.

Jason Houser, jefe de personal 
de ICE durante la administración 
Biden, aseguró a la agencia The As-
sociated Press que el número de fun-
cionarios necesarios para perseguir 
a aquellos considerados una “ame-
naza para la seguridad pública” en 
contradicción con el objetivo de de-
portar a gran cantidad de personas.

AFP, SPUTNIK Y XINHUA 
PANAMÁ

El presidente de Panamá, José Raúl 
Mulino, rechazó ayer las acusacio-
nes del mandatario electo Donald 
Trump sobre la presencia de sol-
dados chinos operando de manera 
ilegal el canal. “Son un sinsentido”, 
y puntualizó que existe una relación 
respetuosa con China. 

“No hay absolutamente ninguna 
injerencia ni participación china 
en nada relacionado con el canal 
de Panamá. No hay soldados de 
esa nación en el canal, por amor a 
Dios”, expresó Mulino.

También negó cualquier nego-
ciación con Estados Unidos sobre 
su infraestructura interoceánica y 
las tarifas para embarcaciones de 
ese país. 

“No existe ninguna posibilidad de 
hablar nada que busque replantear 
la realidad jurídico-política del ca-
nal de manos panameñas. Es de los 
panameños. No hay la posibilidad 
de abrir ningún tipo de conversa-
ción en torno a esta realidad que ha 
costado lágrimas, sudor y sangre al 
país”, reiteró el mandatario en con-
ferencia de prensa.

Aseguró que esperará al 20 de 
enero, cuando el magnate vuelva a 
la Casa Blanca, para “hacer lo que 

corresponda”, pues, al momento, 
“el señor Trump no es presidente 
ni tiene gobierno alguno.

“Hasta esa fecha podremos tener 
un gobierno al frente con el cual po-
der conversar de éste y de muchos 
temas en la agenda bilateral, inclui-
dos la migración, el narcotráfico, el 
‘terrorismo’ y la actividad económi-
ca en la región”, señaló. 

A su vez, el gobernante recordó 
las épocas que la nación istmeña 
“ha sufrido” en la relación con 
Washington a propósito de dicha 
aduana naval. 

“Se hicieron varios tratados que 
fueron adicionados al de 1903 en 
materia de ayudas económicas, 

pagos que Estados Unidos hacía 
a la antigua comisión del Canal de 
Panamá. Era una miseria lo que nos 
pagaban como país hasta 1999”, 
expresó.

Ni las tarifas 
están a discusión

El mandatario descartó dismi-
nuir el precio de los peajes a los 
buques estadunidenses, pues “no 
se hacen al antojo del presiden-
te ni del administrador (de la vía 
interoceánica). Hay un proceso o pa-
ra fijar las tarifas, que se ha respeta-
do desde el día uno hasta la fecha, es 
un proceso público y abierto”.

El Canal de Panamá, construido 
por Estados Unidos e inaugurado 
en 1914, pasó a manos panameñas 
el 31 de diciembre de 1999 en virtud 
de tratados firmados en 1977 por el 
entonces presidente estadunidense, 
Jimmy Carter, y el líder nacionalis-
ta panameño Omar Torrijos, con lo 
que culminaron décadas de lucha 
nacionalista.

El canal, de 80 kilómetros de lon-
gitud, conecta al océano Pacífico  y 
con el Atlántico. 

Los usuarios principales son Es-
tados Unidos, con 74 por ciento de 
la afluencia de buques cargueros, y 
China, con 21 por ciento. Les siguen 
Japón, Corea del Sur y Chile.

En tanto, el ministerio de Obras 
Públicas colocó cuatro banderas de 
Panamá en el Puente de las Amé-
ricas, a petición del jefe del Ejecu-
tivo, como muestra de orgullo na-
cional y símbolo de la lucha por la 
independencia de la nación 
istmeña.

Niega Mulino que soldados chinos controlen 
el Canal de Panamá, como acusa Trump

Planea zar deportar a padres 
con hijos nacidos en EU
Ex jefe de la migra asegura que haría falta personal para las expulsiones masivas

“ENCARCELARÁN A FAMILIAS COMPLETAS” 

Prevén levantar 
campamentos 
de detención 
para los  
indocumentados

▲ Tom Homan asumirá el cargo 
de zar fronterizo sin necesidad 
de ser confi rmado por el Senado. 
Foto Afp



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL 
MADRID

La franja de mar que divide Euro-
pa de África se convirtió en la más 
mortífera del planeta para la ruta 
de la migración este año, con 10 mil 
457 viajeros fallecidos en su intento 
de pisar suelo europeo, lo que supo-
ne 30 decesos al día, la mayoría pro-
cedentes del África subsahariana y 
del Magreb. 

Un informe de la organización no 
gubernamental Ca-Minando Fron-
teras calificó la frontera marítima 
y terrestre entre España y la franja 
costera desde el sur de Senegal has-
ta Argelia como la “necrofrontera” 
más letal en el informe Monitoreo 
Derecho a la Vida 2024, en el que se 
hace un análisis exhaustivo. 

Los datos de la investigación se-
ñalan que, desde enero del 2024, de 
los más de 10 mil muertos, 421 fue-
ron mujeres y mil 538 niños, niñas 
y adolescentes, lo que convierte este 
año en el más aniquilador desde que 
se tienen registros en la organiza-
ción y con relación al año anterior, 
con 30 por ciento más de fallecidos. 

El reporte ofrece un estudio deta-
llado de 293 tragedias ocurridas en 
las diferentes rutas migratorias. En-
tre estos casos, se realizó un segui-
miento especial a 131 embarcaciones 
que desaparecieron sin dejar rastro.

La ruta atlántica hacia las islas 
Canarias se mantiene como la más 
letal a nivel mundial, con 9 mil 757 
víctimas; además, durante este 
año “hubo un notable incremento 
de salidas desde Mauritania, que se 
consolidó como el principal corre-
dor migratorio hacia las Canarias.

La ruta a la isla de El Hierro o 
la del viaje argelino hacia Baleares 
se consolidaron cómo derroteros 
especialmente peligrosos debido a 
la longitud y a la dificultad de los 
trayectos, detalla el informe.

Perecieron sus hijos 
durante 11 días de naufragio

“Mis hijos murieron en mis brazos, 
no pude salvarles. Les tuve que ce-
rrar los ojos y tirarlos al mar. Nos 
metieron en la barca, no teníamos 
GPS ni comida; el motor se rompió. 
Pedimos ayuda, pero no venía na-
die. Pasamos 11 días en el mar. Pido 
a Alá que me mate a mí también, es 
lo único que quiero”, relató M.C., 
mujer guineana que se encuentra 
en las islas Canarias, en un centro 
de acogida temporal de migrantes 
desde su travesía infernal del vera-
no pasado. Este es sólo uno de los 
muchos casos que llegan a diario a 
las costas españolas. 

En opinión de los expertos de la 
organización, “el aumento de vícti-
mas está directamente relacionado 
con factores como la omisión del 

deber de socorro por encima de la 
protección al derecho a la vida, la 
prevalencia de políticas de externa-
lización de fronteras que vulneran 
los derechos humanos de las per-
sonas en tránsito internacional, 
la falta de activación o la tardanza 
en los operativos de búsqueda y de 
rescate, incluso cuando se tenía la 
posición de las embarcaciones, así 
como la política de criminalizar a 
los viajeros sin documentos”.

Helena Maleno, vocera y coordi-
nadora de la investigación, explicó 
que “estas cifras son evidencia de 
un profundo fracaso de los sistemas 
de rescate y de protección. Más de 
10 mil 400 personas muertas o 
desaparecidas en un solo año es 
una tragedia inadmisible. Urgimos 
a que se priorice la protección del 
derecho a la vida, se refuercen las 
operaciones de búsqueda y rescate, 
además de que se garantice la justi-
cia para las víctimas y sus familias”.

El gobierno de Mali informó que  
unos 200 migrantes desaparecie-
ron al hundirse su embarcación en 
aguas marroquíes rumbo a España, 
reportó Europa Press.

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES

El gobierno ultraderechista de 
Javier Milei, a solicitud de la 
ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, denunció al ex embaja-
dor argentino en Venezuela Óscar 
Laborde por “traición a la patria” 
por realizar gestiones humanita-
rias para entregar una carta de 
la madre del gendarme Nahuel 
Gallo, detenido al entrar a la re-
pública bolivariana desde Cúcuta, 
Colombia, y lo acusó de “colabo-
rar” con el presidente venezolano, 
Nicolás Maduro, entre otros.

En este contexto, la policía de 
la ciudad de Buenos Aires retuvo 
a dos diplomáticos rusos: Sergei 
Baldin y Salomatin Cardmath, 
quienes conducían sus respectivos 
automóviles con placas diplomá-
ticas, en un control de alcohole-
mia para que se sometieran a una 
prueba a lo que se negaron.

Esto llevó a una discusión entre 
diplomáticos y la policía, lo que se 
transmitió directamente en me-
dios de comunicación ya que ha-
bía camarógrafos que cubrían los 
retenes. 

Finalmente, rodeados de oficia-
les bonaerenses, ambos diplomá-
ticos, conduciendo sus automó-
viles, se dirigieron a la embajada 
rusa, donde los recibieron fun-
cionarios de la misma, y quienes 
sostuvieron que la cancillería 
argentina habría intervenido 
“inadecuadamente”, señalando a 
los jefes de seguridad de la ciudad 
que no se debía retener a automó-
viles de diplomáticos, señalaron 
que la embajada rusa no estaba 
cerrada por el feriado de Navidad 
y confirmaron que los detenidos 
estaban trabajando en labores de 
diplomacia.   

Elecciones en juego

De alguna manera, en estos mo-
mentos cuando el gobierno de 
Milei se enfrenta cada día más 
al ex presidente Mauricio Macri 
y al primo de éste, actual jefe de 
gobierno de esta capital, Jorge Ma-

cri, le vino bien manejar este caso 
adecuadamente porque el grupo 
gobernante La Libertad Avanza se 
prepara para disputar a Propuesta 
Republicana (PRO) las elecciones 
legislativas en la capital. 

En tanto, la decisión de decla-
rar a Laborde “traidor a la patria” 
provocó una oleada de solidaridad 
con el ex diplomático destinado a 
Venezuela hasta que Milei llegó al 
gobierno. 

“Mientras la cancillería inten-
ta lograr liberación del gendarme 
Nahuel Agustín Gallo por la vía 
diplomática, Laborde comenzó, 
sin ningún tipo de autorización 
oficial, gestiones internacionales”, 
sostiene el documento presentado 
a la justicia.

En realidad, Bullrich quedó 
expuesta con las recientes de-
claraciones de la vicepresidenta  
Victoria Villarruel, quien aseveró 
esta semana: “bajo ninguna cir-
cunstancia, nunca hubiera au-
torizado viajar a Venezuela a un 
gendarme”, declaración que dejó 
al descubierto que Gallo tenía per-
miso de la ministra de Seguridad. 

Laborde declaró que “hubo 
un acercamiento de una persona 
allegada a la madre del gendarme 
que me preguntó si podía hacerle 
llegar una carta al ahora detenido, 
y se hizo la gestión, solamente por 
una cuestión humanitaria”. 

Usa presidente foto de 
bonanza china para mentir

Mientras, Milei se dedicó a en-
viar mensajes por X, entre éstos, 
imágenes supuestamente de un 
centro comercial muy importan-
te –Unicentro–, donde había unos 
90 mil compradores, lo que mos-
traba al mundo, según él, “el mi-
lagro argentino”, pero resultó que 
era una fotografía de una plaza de 
China, que se difundió en agosto 
pasado aquí.

Esto sucede cuando hay serias 
denuncias de datos que informa 
el gobierno donde se alteran las 
cifras de la pobreza y otros datos 
sobre la difícil situación actual pa-
ra intentar modificar una realidad 
ya  inocultable. 

A días de finalizar el primer 
año, el gobierno ultraderechista 
aumenta y dinamita la grave si-
tuación social, con despidos ma-
sivos y anuncios de otros en los 
próximos días, así como el cierre 
compulsivo de organismos  estata-
les, unos tras otros, entre ellos la 
secretaría de Derechos Humanos; 
además, sin respuestas para un 
sostenido descenso del consumo 
familiar que supera 30 por ciento.

Fue una Navidad silenciosa y 
amarga, salvo en los sectores de 
alto nivel económico. Nota com-
pleta en @lajornadaonline https://
bit.ly/3VVvxWM  

La franja de mar entre 
Europa y África es la 
mayor “necrofrontera”
Han muerto 10 mil 457 migrantes en esa región en lo que va 
del año, reporta un estudio de la organización Ca-Minando
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Argentina acusa 
a su ex embajador en 
Venezuela de traición

▲ Los migrantes suelen cruzar 
el mar en cayucos saturados de 
personas, sin ninguna protección. 
La imagen, frente a las islas 
Canarias. Foto Afp

Se registra roce diplomático con 
Rusia por control de alcoholemia

Realizará 
Milei despidos 
masivos 
adicionales 
en estos días
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JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

Un día después de conocerse que un 
avión de pasajeros de Azerbaiyán 
se estrelló en territorio de Kazajis-
tán del otro lado del mar Caspio, 
aún se desconoce la causa de la 
tragedia aérea que segó la vida de 
29 personas, si bien cobra fuerza 
la versión extraoficial, difundida 
por la agencia Reuters, que cita a 
cuatro fuentes anónimas azeríes, 
de que pudo haber sido derribado 
a consecuencia del impacto de un 
misil tierra-aire del sistema Pantsir-
S ruso durante un ataque ucranio 
contra el aeropuerto de Grozny, 
capital de Chechenia.

Con base en las imágenes dispo-
nibles y las opiniones autorizadas 
más sensatas de expertos que han 
estudiado tragedias similares, estas 
serían –en apretada síntesis– las fa-
ses de esta catástrofe aérea:

El vuelo 8432 del Embraer E190, 
de fabricación brasileña, que per-
tenecía a la compañía Azerbaiyán 
Airlines (AZAL) y hacía la ruta re-
gular de Bakú, capital azerbaiyana, 

a Grozny, capital de Chechenia, del 
Cáucaso del sur al del norte, se dis-
puso a aterrizar en su destino, que 
coincidió con un ataque de drones 
ucranios contra el aeropuerto che-
cheno, lo cual afectó los sistemas de 
navegación del avión por los recur-
sos de lucha electrónica que apaga-
ron o distorsionaron los sistemas de 
geolocalización vía satélite.

La aeronave de AZAL, según las 
filtraciones de las conversaciones 
de los pilotos y el personal de tie-
rra, así como testimonios de su-
pervivientes, solicitó tres veces un 
aterrizaje de emergencia en Grozny 
ante las dificultades técnicas que es-
taba experimentando y se le negó 
por “empeoramiento repentino del 
clima”. 

Los pilotos dirigieron el avión 
hacia Majachkalá, capital de Da-
guestán, pero tampoco pudieron 
obtener autorización para aterrizar, 
alegando la misma razón del “mal 
tiempo”.

El avión siguió volando sin saber 
a dónde en busca de un aeropuerto 
dispuesto a recibirlo y, sin ser avi-
sado, sobrevoló la zona de mayor 
riesgo debido a que los sistemas de 
defensa antiaérea rusos se activa-

ron para intentar derribar los dro-
nes que se dirigían hacia Grozny, 
que se encuentra a 900 kilómetros 
de la frontera con Ucrania.
De los orificios que se pueden ver 
en el fuselaje del aparato siniestra-
do –gracias a los videos que “un 
reportero improvisado”, entre los 
miembros de los servicios kazajos 
de rescate, pudo subir a Internet–, 
los expertos concluyen que un pro-
yectil del sistema ruso Pantsir-S es-
talló cerca del avión, dañando con 
la metralla su parte trasera, lo que 
provocó la descompresión de la na-
ve, pero no su desplome inmediato.

Los pilotos posiblemente ni se en-
teraron de que un misil tierra-aire 
ruso impactó el avión de refilón y, 
ante la negativa de los aeropuertos 
más cercanos, se enfilaron hacia el 
otro lado del Caspio con la inten-
ción de aterrizar en Aktau, en el oc-

cidente de Kazajistán. Tras efectuar 
una maniobra similar a un ocho, al 
intentar poner el aparato en tierra, 
éste se estrelló y partió en dos, la 
parte delantera se incendió, cau-
sando la muerte de las 29 personas, 
incluidos los pilotos, y en la trasera 
sobrevivieron los 38 pasajeros que 
iban ahí, con diferentes grados de 
lesiones.

El presidente azerí, Ilham Aliyev, 
estaba volando hacia Moscú cuan-
do ocurrió la tragedia y ordenó dar 
media vuelta y regresar a Bakú para 
encabezar el duelo nacional por las 
víctimas de la tragedia aérea. 
Miembros de su entorno filtraron 
a Reuters y otras agencias noticio-
sas internacionales que el avión se 
desplomó tras ser impactado por 
un misil ruso del sistema Pantsir-S.

Para el vocero del Kremlin, Dimi-
tri Peskov, “sería un error adelantar 

hipótesis antes de que se conozcan  
los resultados de la investigación 
(a cargo de los kazajos). No lo ha-
remos y nadie debería hacerlo, hay 
que esperar que los investigadores 
concluyan su labor”.

El viceprimer ministro de Kaza-
jistán, Kanat Bozumbayev, quien 
preside la comisión gubernamental 
que indaga las causas de la catás-
trofe aérea, sostuvo: “al día de hoy 
(jueves) no podemos confirmar ni 
desmentir ninguna de las versio-
nes que circulan. La investigación 
continúa”.

Causa de avionazo 
en Kazajistán 
apunta a un misil 
de fabricación rusa
Versión extraofi cial expone que la 
primera pérdida del control sobre la nave 
fue originada por drones de Ucrania

AFP, AP Y THE INDEPENDENT 
BANDA ACEH

Supervivientes y familiares de víc-
timas conmemoraron ayer el 20 
aniversario del terremoto de mag-
nitud 9.1, frente a la costa de la isla 
indonesia de Sumatra, seguido de 
un tsunami en el Índico que dejó 
más de 220 mil muertos en cerca 
de 15 países y considerado uno de 
los peores desastres naturales de la 
historia moderna.

En la provincia indonesia de 
Aceh, donde el maremoto dejó más 
de 100 mil muertos, una sirena so-
nó  (a la hora exacta y durante tres 

minutos) en la gran mezquita Bai-
turrahman de Banda Aceh para dar 
comienzo a las conmemoraciones 
en toda la región.

“En una mañana de domingo en 
que nuestra familia estaba reunida 
y reía, de repente llegó el desastre y 
todo se acabó. No lo puedo descri-
bir con palabras” expresó Hasnwa-
ti, un profesor de 54 años.

Otros sobrevivientes lloraron 
mientras depositaban flores en 
una fosa común en el pueblo de 
Ulee Lheue, donde están ente-
rradas más de 14 mil víctimas no 
identificadas; este lugar es uno de 
los distintos sitios que alberga fosas 
comunes en Banda Aceh, capital 
de la provincia más septentrional de
Indonesia, que fue una de las zonas 
más afectadas por el desastre.

En Tailandia, donde hubo 8 mil 
muertes, la gente acudió a una 
ceremonia en Ban Nam Khem, un 

pequeño pueblo pesquero en la pro-
vincia de Phang Nga, que sufrió la 
peor parte de la devastadora ola en 
el país, al tiempo que los habitantes 
de Sri Lanka, de múltiples religio-
nes, se reunieron para recordar 
a las más de 35 mil 322 personas 
fallecidas en la tragedia.

En India, cientos se congregaron 
en la playa Marina en la ciudad su-
reña de Chennai, donde vertieron 
leche en el mar para “calmar a los 
dioses” y ofrecieron flores y ora-
ciones por los muertos mientras 
sonaban tambores. Según datos 
oficiales, 10 mil 749 personas pe-
recieron en India, incluidas casi 7 
mil solo en Tamil Nadu.

El maremoto, que también llegó 
al este de África, dejó alrededor de 
17 millones de personas desplaza-
das, principalmente en los cuatro 
países más afectados: Indonesia, Sri 
Lanka, India y Tailandia.

Honran a los más de 220 mil muertos 
que dejó un tsunami hace dos décadas

▲ El avión comercial de AZAL 
se partió en dos al estrellarse 
en tierra. Los 38 ocupantes de la 
parte trasera sobrevivieron. En la 
imagen, uno de ellos durante su 
traslado a Azerbaiyán. Foto Ap

El maremoto en el Índico desató la peor tragedia natural

 En las aguas de playa Marina, 
en Chennai, India, ayer arrojaron 
flores en memoria de las 
víctimas del tsunami. Foto Ap
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SPUTNIK, EUROPA PRESS Y AP 
DEIR AL BALAH

Medio centenar de personas mu-
rieron en un bombardeo israelí 
contra un edificio cerca del Hos-
pital Kamal Adwan en el norte 
de la franja y nueve más en otro 
ataque en la ciudad de Gaza; un 
bebé murió congelado –el cuarto 
en una semana– mientras Tel Aviv 
afirmó que los cinco periodistas 
abatidos la víspera en el enclave 
palestino eran “militantes de la 
Yihad Islámica disfrazados”. 

En otro orden informativo, la 
fiscalía israelí ordenó investigar 
a la esposa del primer ministro, 
Benjamin Netanyahu, por sos-
pecha de acoso a opositores y a 
una testigo clave en el juicio por 
corrupción contra el mandatario.

Las autoridades gazatíes de-
nunciaron, además, que un “robot 
explosivo” estalló en el hospital y 
“la metralla alcanzó el departa-
mento quirúrgico y el alojamien-
to de pacientes, causando heridas 
graves al doctor Hasan Dabus 
mientras estaba trabajando”. La 
cifra de muertos llegó a 45 mil 
399 desde el inicio de la guerra 
en Gaza en octubre de 2023.

Al inicio de las hostilidades 
Israel flexibilizó sus normas de 
enfrentamiento para permitir 
ataques a pesar del elevado riesgo 

de víctimas civiles, informó ayer 
el New York Times. Por ejemplo, 
pueden atacar a militantes en sus 
casas, cuando están rodeados de 
familiares y vecinos, según el 
periódico.

Por otra parte,Tel Aviv aseguró 
que, de acuerdo con “varias fuen-
tes” y una “lista de miembros de 
Yihad Islámica incautada” en la 
franja, los periodistas del canal 
palestino Al Quds asesinados esta 
semana eran militantes de Yihad 
Islámica, aliado de Hamas, que 
operaban bajo la cobertura del 
periodismo.

En tanto, el ministerio de Jus-
ticia de Israel anunció que la in-
vestigación a Sara Netanyahu se 
basa en mensajes de WhatsApp 
descubiertos por un programa pe-
riodístico, en los cuales alentaba a 
la policía a reprimir violentamen-
te a los manifestantes y ordenaba 
a Hanni Bleiweiss –ex ayudante 
del premier– organizar protestas 
contra los críticos de su esposo y 
conseguir la publicación de ata-
ques contra Hadas Klein, testigo 
en el caso de corrupción contra 
Netanyahu, por fraude y acepta-
ción de sobornos, 

Sara Netanyahu, multada en 
2019 por mal uso de fondos es-
tatales, es acusada por gastos 
excesivos y uso de dinero público 
para sus extravagantes gustos 
personales.

Mata el ejército de Tel 
Aviv a 50 en Gaza al 
bombardear edifi cio

REUTERS, AP, SPUTNIK,
EUROPA PRESS Y AFP
JERUSALÉN

Las fuerzas israelíes atacaron múl-
tiples blancos en Yemen vinculados 
a los combatientes hutíes, apoyados 
por Irán, entre ellos tres puertos a 
lo largo de la costa occidental del 
territorio y el aeropuerto interna-
cional de la capital yemení, don-
de el director de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, se encon-
traba a punto de abordar un avión 
privado de la Organización de Na-
ciones Unidas (ONU) y abandonar 
Saná. Tel Aviv justificó la agresión 
y aseguró que los bombardeos 
fueron dirigidos contra “objetivos 
militares” de los hutíes, a quienes 
acusó de estar “en el centro del eje 
terrorista iraní”.

“La torre de control de tráfico 
aéreo, la sala de salida –a sólo unos 
metros de donde estábamos– y la 
pista sufrieron daños”, dijo Ghe-
breyesus en X, al añadir que él y 
sus colegas estaban a salvo. 

“Uno de los tripulantes de nues-
tro avión resultó herido y se infor-
mó de que al menos dos personas 
murieron en el aeropuerto (...). 
Tendremos que esperar a que se 
reparen los daños en la terminal 
antes de poder salir”, informó el 
jefe de la OMS.

El secretario general de Naciones 
Unidas, Antonio Guterres, conde-
nó los bombardeos y los calificó 

como “especialmente alarmantes”.
Los ataques israelíes, que siguie-

ron a varios días de lanzamientos 
de proyectiles por parte de los hu-
tíes de la organización Ansar Allah 
(Partidarios de Dios) que activaron 
sirenas en Israel –aunque no se 
reportaron daños– se produjeron 
durante un discurso del líder hutí 
Abdul-Malik al-Houthi, según el 
canal de televisión británico Sky 
News, en árabe, y dejaron al menos 
seis muertos, informó la televisión 
yemení, Al Masira. 

Tel Aviv dijo que la aviación israe-
lí “procedió a bombardeos basados 
en fuentes de inteligencia contra 
objetivos militares” en el aero-
puerto internacional de Saná –que 
en 2022 reactivó sus operaciones 
tras seis años de interrupción– y 
los puertos en Hodeida, Al-Salif y 
Ras Qantib, además de una central 
eléctrica. “Estos objetivos militares 
eran usados por el régimen terroris-
ta hutí para introducir armas ira-
níes en la región y para la entrada 
de altos cargos iraníes”, precisó el 
ejército en un comunicado.

“Estamos decididos a cortar esta 
rama del terrorismo del eje del mal 
iraní. Continuaremos hasta acabar 
el trabajo”, declaró el primer minis-
tro israelí, Benjamin Netanyahu, y 
advirtió que es sólo el comienzo 
de la ofensiva contra Ansar Allah: 
“Acabamos de empezar con ellos”, 
apuntó. 

Por otra parte, el ministro israelí 
de Defensa, Israel Katz, prometió 
“perseguir a todos los líderes hu-

tíes y atacarlos, así como lo hemos 
realizado en otras partes”. 

Los rebeldes controlan amplias 
zonas de Yemen tras haberse apo-
derado de la capital y después de 
derrocar al gobierno reconocido 
internacionalmente, en septiem-
bre de 2014.

Una coalición liderada por Arabia 
Saudita lanzó en marzo de 2015 una 
campaña militar para derrotarlos 
y desencadenó una guerra que ha 
causado una de las peores crisis 
humanitarias en el mundo.

Desde el inicio de la guerra en 
la franja de Gaza hace más de un 
año, los hutíes han lanzado nume-
rosos ataques contra Israel, aliado 
de Washington, en solidaridad con 
los palestinos.

Los hutíes también atacan a me-
nudo a barcos que tienen relación, 
según ellos, con Israel, Estados Uni-
dos o Reino Unido en el mar Rojo y 
el golfo de Adén, que han formado 
una coalición para hacer frente a 
las embestidas de los rebeldes de 
Yemen.

Al cierre de esta edición, se re-
portó la activación de las sirenas 
en territorio israelí, en prevención 
de un ataque desde Yemen.

▲ Los ataques israelíes afectaron 
el aeropuerto internacional de 
Saná y otros objetivos en Yemen, 
dejando varias personas muertas. 
En la imagen, edifi cios dañados 
en la central eléctrica de Ras 
Kutaib, en Hodeida. Foto Afp

Ataca Israel múltiples 
blancos hutíes en Yemen
Proyectiles dañan avión de la ONU que estaba a punto 
de abordar Adhanom Ghebreyesus, director de la OMS

ES SÓLO EL COMIENZO DE LA OFENSIVA: NETANYAHU

AFP Y EUROPA PRESS
DAMASCO

Las nuevas autoridades de Siria 
efectuaron ayer una operación en 
la provincia de Tartus, al oeste del 
territorio, contra “milicias” lea-
les al anterior gobierno de Bashar 
al Assad, acción que ejecutaron 
luego de que 14 miembros del Mi-
nisterio del Interior murieron y 
10 más resultaron heridos en una 
“emboscada”.

La cartera expresó en un co-
municado, en redes sociales, que 
con los decesos se “ha demostra-
do un ejemplo de sacrificio para 
preservar la seguridad y estabili-
dad de Siria y de su pueblo. Estos 
sacrificios no cesarán hasta que se 
logre la estabilidad y la seguridad 
se extienda al pueblo sirio. Gol-
pearemos con mano de hierro a 
cualquiera que se atreva a alterar 
la seguridad de Siria”.

Según el Observatorio Sirio 
de Derechos Humanos (OSDH), 
una patrulla de las fuerzas de se-
guridad afiliadas al Departamen-
to de Operaciones Militares iba a 
arrestar al que fuera director del 
Departamento de Justicia Militar 
del antiguo régimen, Muhamad 
Kanjo Hasan, quien fue uno de los 
responsables de presuntos críme-

nes perpetrados en la prisión de 
Sednaya, cuando varios jóvenes 
armados atacaron la patrulla.

En tanto, operaciones Militares 
anunció el inicio de diversas ac-
ciones “para preservar la paz civil 
y la seguridad” con el objetivo de 
“neutralizar a milicias de Al Assad 
que siguen presentes en bosques 
y colinas de los alrededores de 
Tartus”, según la agencia estatal 
siria SANA.

El OSDH informó de tres muer-
tos en dicha operación, y precisó 
que eran “hombres armados fieles 
al antiguo régimen”, también re-
portó varios arrestos relacionados 
con combates y manifestaciones 
que tuvieron lugar el día anterior.

De acuerdo con la organiza-
ción y testigos, miles de personas 
protestaron antier en distintas 
zonas, entre ellas Tartus, Jableh 
y Latakia, en el oeste del país, y 
en Homs, la tercera ciudad más 
grande de Siria.

Las movilizaciones fueron es-
poleadas por la indignación tras la 
difusión de un video que muestra 
un ataque contra un santuario 
alauita en Alepo, al norte del país, 
y en el que “un manifestante mu-
rió y cinco fueron heridos”, según 
el OSDH; por su parte, el Minis-
terio del Interior aseguró que el 
video era “antiguo”.

Combaten autoridades sirias 
a “milicias” leales a Al Assad
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JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
ECATEPEC, MÉX. 

Los programas sociales denomi-
nados La Valedora, para supues-
tamente apoyar a madres y padres 
solteros en situación de vulnera-
bilidad, y Arcoíris, destinado a la 
población LGBT, cuyos montos 
aprobados en febrero pasado por 
el ayuntamiento de Ecatepec fue-
ron de 200 millones de pesos para 
el primero y de 30 para el segundo, 
no fueron aplicados por el gobierno 
municipal y actualmente se desco-
noce el destino de esos recursos.

Ambos programas fueron amplia-
mente anunciados en su momento 
por el entonces alcalde de Morena, 
Fernando Vilchis Contreras, en su 
segundo periodo como munícipe, y 

actual diputado federal por el Par-
tido del Trabajo. En esa ocasión dijo 
que el programa Arcoíris era único 
a nivel nacional.

En la última sesión de cabildo, 
realizada el pasado 20 de diciembre, 
autoridades municipales informa-
ron de la no aplicación de los progra-
mas con el argumento de “la veda 
electoral” registrada este 2024. 

Además, en el caso de La Valedo-
ra expusieron que se canceló por 
“los problemas meteorológicos y llu-
vias atípicas que provocaron inun-
daciones, lo que requirió la atención 
inmediata a la población afectada”.

En la sesión, las autoridades en-
cabezadas por el presidente muni-
cipal, Jesús Palacios Alvarado, en-
tregaron sin mayores explicaciones 
un informe de la cancelación de los 
programas, elaborado por el direc-
tor de diversidad y atención a las 

poblaciones LGBT+, Alexis Acosta 
Castañeda, y la directora de Bien-
estar, Alejandra Aguilar Martínez.

El documento fue avalado sin 
que se enterara a los 12 regido-
res, de Morena, PRI y PAN, sobre 
el destino de los 200 millones de 
pesos presupuestados a principios 
de este año para el programa La 
Valedora, y los 30 millones para 
Arcoíris.

El regidor morenista Fernando 
Martínez señaló que según el pre-
supuesto de egresos de Ecatepec, 
aprobado a principios de 2024, 
para La Valedora estaban progra-
mados apoyos destinados a 20 mil 
personas.

A cada una se le entregarían 10 
mil pesos en cuatro ministraciones, 
con fechas programadas para des-
pués de las elecciones; es decir, 30 
de agosto, 30 de septiembre, 30 de 

octubre y 30 de noviembre, montos 
que no se dieron.

Para los apoyos de Arcoíris, los 
beneficiarios eran 2 mil personas, 
a quienes se les darían 15 mil pesos 
a cada una, en cuatro pagos, con 
fechas de entrega el 28 de junio, 
30 de agosto, 25 de octubre y 5 de 
diciembre.

“No sabemos dónde está ese re-
curso propio (los 230 millones de 
pesos aprobados), si van a pedir 
una reconducción de ese dinero o, 
conociéndolos, lo van a justificar de 
alguna manera para llevárselo; no 
creo que lo dejen”, manifestó.

“En los argumentos dijeron que 
fue por temas electorales, pero es 
un absurdo su justificación por-
que se aprobó que sería a partir de 
agosto la entrega y la elección fue 
en junio”, puntualizó.

El pasado 20 de diciembre se 

dio a conocer una auditoría al sis-
tema municipal DIF de Ecatepec, 
encabezado por Esmeralda Vallejo 
Martínez (esposa de Fernando 
Vilchis), la cual reveló anomalías 
financieras por 85 millones 720 
mil pesos el año pasado, en 23 
observaciones con presuntas con-
ductas en el marco del Sistema 
Anticorrupción del Estado de Mé-
xico y Municipios, según un docu-
mento publicado en la página oficial 
de dicho organismo.

JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
ECATEPEC, MÉX. 

Integrantes del Sindicato Único de 
Trabajadores del Estado y Muni-
cipios (Suteym) tomaron ayer por 
ocho horas tres casetas de peaje 
de la autopista México-Pachuca y 
dejaron el paso libre a los automo-
vilistas por el incumplimiento del 
gobierno municipal en el pago de 
los salarios de diciembre, aguinaldo 
y prima vacacional a 980 emplea-
dos del Sistema de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de 
Ecatepec (Sapase).

Desde las 6 de la mañana, los in-
conformes se congregaron en las 
instalaciones de su sindicato, ubi-
cadas en la calle Adolfo López Ma-
teos, en la colonia La Mora, donde 
realizaron una asamblea y determi-
naron ocupar las casetas de cobro, 
en lugar de bloquear las vialidades, 
como hace una semana.

Los miembros del Suteym mar-

charon más de un kilómetro, de su 
sede a la caseta de San Cristóbal. 
Ahí ocuparon ambos sentidos de la 
autopista y levantaron las plumas 
de peaje para dejar el paso libre a 
los automovilistas, que no pagaron 
la cuota de 26 pesos. Los sindicalis-
tas botearon para recolectar recur-
sos ante la falta de pagos. 

Una hora más tarde, la manifes-
tación se extendió a las casetas de 
la salida hacia el Circuito Exterior 
Mexiquense y a la Texcoco-Leche-
ría. También cerraron ambos senti-
dos en Los Héroes, Tecámac.

Alrededor de las 14 horas, los 
trabajadores se retiraron de las ca-
setas de cobro sin haber obtenido 
una respuesta favorable.

 El dirigente del Suteym en 
Ecatepec, Pedro Montoya Aréchiga, 
explicó que la protesta se hizo de 
esta manera porque la población 
está cansada de bloqueos en el mu-
nicipio, mientras a las autoridades 
no les importa los daños que estas  
movilizaciones ocasionan.

“Si hoy no se resuelve el pago de 

las quincenas y aguinaldo, mañana 
(viernes) tomaremos otras accio-
nes. Las autoridades municipales 
incumplieron la entrega de los re-
cursos los días 23 y 24 de diciem-
bre; entonces aquí estaremos hasta 
donde tope para ver si hay alguna 
resolución”, adelantó.

Comentó que “no es posible estar 
en casa tranquilos, esperando a que 
se resuelva esta situación; tenemos 
que seguir presionado y que vean 
mis compañeros que no están solos. 

“Las autoridades municipales 
son nefastas, necias y no tienen sen-
sibilidad. No queremos arriesgar la 
integridad de nadie; esta situación 

puede ser remediable”, indicó.
Montoya Aréchiga pidió de nue-

vo a la gobernadora mexiquense, 
Delfina Gómez Alvarez, su inter-
vención para que se les remunere 
antes de que concluya la adminis-
tración municipal, dentro de cinco 
días.

La semana pasada los empleados 
de Sapase, apoyados por sus com-
pañeros del sistema municipal para 
el Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) y del ayuntamiento, bloquea-
ron por 41 horas las principales 
vialidades de Ecatepec, el quinto 
municipio más poblado de México.

En esa ocasión denunciaron la 

falta de pago. Después de sostener 
un diálogo con funcionarios del go-
bierno del estado, ante la inacción 
de la administración local, acepta-
ron retirar los cercos con la prome-
sa de que les depositarían los días 
23 y 24, acción que no se realizó.

Los burócratas acusaron al ex 
presidente municipal Fernando 
Vilchis Contreras (2019-2021 y 
2022 a agosto de 2024), quien dejó 
el cargo en agosto para asumir el 
encargo de diputado federal por 
el Partido del Trabajo, y al alcalde 
Jesús Palacios Alvarado, de ser omi-
sos e incumplir con sus obligaciones 
administrativas.

Escamotean 
programas 
sociales en 
Ecatepec

FONDOS PARA PADRES Y MINORÍAS

Alegan veda electoral y lluvias 
atípicas para desviar el dinero

▲ Fernando Vilchis Contreras, 
diputado del Partido del Trabajo 
y ex alcalde de Ecatepec, 
presentó el año pasado el 
programa Arcoíris para apoyar 
a la población LGBT. El dinero 
nunca fue entregado a los 
beneficiarios. Foto La Jornada

Burócratas toman casetas por 8 
horas; autoridades, indiferentes 

 Integrantes del Sindicato 
Único de Trabajadores del 
Estado y Municipios se 
apoderaron de la caseta de 
Ojo de Agua de la autopista 
México-Pachuca, debido al 
incumplimiento de pagos por 
parte del gobierno municipal. 
Foto Cuartoscuro 
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ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
TAPACHULA, CHIS. 

El Congreso de Chiapas aprobó una 
reforma al Código Civil del estado 
para incluir el matrimonio entre 
personas sin importar su orienta-
ción sexual. Con 30 votos a favor y 
cuatro abstenciones, los legislado-
res validaron las modificaciones a 
los artículos 144, 145, 169 y 174 de 
la Constitución local. 

Las únicas entidades donde 
aún no se aprueban estas unio-

nes son Chihuahua, Guanajuato y 
Aguascalientes, gobernadas por el 
Partido Acción Nacional. 

Al respecto, la diputada de 
Morena Marcela Castillo, quien 
impulsó los cambios legislativos, 
sostuvo que la reforma implicó un 
acto de justicia y dignidad para 
todas las personas. De la misma 
forma, afirmó que de esta manera 
ayer se concretó una lucha inicia-
da hace décadas por personas que 
buscaban no estar en indefensión.

Añadió que si bien en el pasado 
hubo modificaciones a la ley que 
implicaron faltas de respeto a los 
derechos humanos y abusos, ahora 
hubo una victoria en la pugna por 
el bien colectivo de las personas de 
la diversidad sexual. 

“La igualdad ante la ley no ad-
mite concesiones. Hoy estamos 
corrigiendo una moción histórica. 
Hoy se les está dando justicia social, 
se les están reconociendo sus de-
rechos a la comunidad LGBT, una 

lucha de años para obtener acceso 
a sus derechos sociales básicos co-
mo la atención médica”, aseguró la 
legisladora por el primer distrito, 
con sede en Tuxtla Gutiérrez.

Homofobia se escuda 
en “usos y costumbres” 

Durante la sesión legislativa cele-
brada este jueves hubo presencia de 
activistas de la comunidad LGBT, 
quienes celebraron la aprobación 

de las reformas coreando: “¡Sí se 
pudo! ¡Amor es amor!”

María Teresa Campos, repre-
sentante legal de la asociación civil 
Brujas Violetas, activista por los 
derechos humanos del Colectivo 
de la Diversidad Sexual y diputada 
morenista suplente, reprochó a su 
vez que se utilicen los usos y cos-
tumbres como justificación para 
mantener leyes que fomentan la 
violencia hacia las mujeres y per-
sonas no heteronormadas.

DANIEL GONZÁLEZ 
Y JUAN CARLOS G. PARTIDA
REPORTERO Y CORRESPONSAL

El Comité en Defensa del Bosque El 
Nixticuil alertó ayer en redes socia-
les que el gobierno del presidente 
municipal de Zapopan, Juan José 
Frangie, inició una construcción en 
esta área natural protegida (ANP) 
durante las festividades de Navidad.

“Con esta construcción, el go-
bierno de Zapopan bloquea el úni-
co corredor biológico entre la parte 
alta del bosque y la zona baja de la 
cuenca. Las necesidades del bosque 
son incontables y al gobierno se le 
ocurre invertir en una obra inútil 
que amenaza el flujo del ecosiste-
ma”, comentó la organización.

Para ello, instaron a las autori-
dades a detener la obra inmediata-
mente, transparentar el proyecto, 
“pues se trata de una imposición” 
y reubicar la obra en uno de los 
cientos de terrenos municipales. 
“No hay educación ambiental agre-
diendo el bosque”, señaló el comité.

De no cumplirse estas con estos 
llamados, “nos movilizaremos para 
denunciar esta amenaza al bosque; 
por dos décadas hemos resistido a 
que se construyan obras que blo-
queen esta importante zona que 
comunica el ecosistema y conti-
nuaremos defendiéndola frente a 
las mentiras e imposiciones de Juan 
José Frangie y la dirección de medio 
ambiente de Zapopan”.

Respaldo a constructoras

El gobierno fue consultado sobre 
este caso por La Jornada, pero no 
brindaron alguna respuesta. 
El Nixticuil fue declarado en 2008 
como ANP por las autoridades de 
Zapopan en la categoría de manejo 
de área de protección hidrológica, e 
incluye el Cerro del Diente y la co-
munidad de San Esteban, las cuales 
forman parte de la cuenca del río 
Blanco.

Actualmente está rodeado por 
más de una decena de fracciona-
mientos, lo que lo que mantiene una 
disputa entre defensores del bosque 
y constructoras amparadas por el 
gobierno de Zapopan. 

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

Jalisco, con 20 mil 313 enfermos 
confirmados de dengue durante 
2024, repitió por tercera ocasión 
en seis años en el primer lugar 
nacional de contagiados, impo-
niendo un récord preliminar de 
56 personas fallecidas por la do-
lencia, pues falta aún por conocer 
los resultados de laboratorio para 
determinar si otros 186 pacientes 
también murieron en la entidad 
por el piquete del mosquito Aedes 
aegypti.

En 2019, 2020 y ahora este 
año no hubo una entidad en la 
República Mexicana que tuviera 
más casos de dengue que Jalisco, 
donde al igual que en Nuevo León 
(segundo lugar nacional en 2024), 
que gobierna Movimiento Ciuda-
dano (MC), administra su propio 
sistema estatal de salud con el 

argumento de que no será “en-
tregado” a la Federación, como lo 
convinieron la mayoría de estados 
del país. 

En Jalisco, el presupuesto del 
sector rondó este año 20 mil millo-
nes de pesos, pese a lo cual no se 
atendió de forma exitosa la eviden-
te presencia del vector desde años 
anteriores, la cual creció de forma 
escandalosa durante 2024, al grado 
que casi duplicó la cifra documen-
tada en Nuevo León, que reportó 
10 mil 522 casos certificados.

Por muertes debido a la enfer-
medad, sólo Guerrero tiene más 
que Jalisco, con 59, y está empa-
tado con Morelos, con 56 decesos.

También las dos entidades de go-
biernos emecistas terminan el año 
como las que validaron mayor nú-
mero de pacientes contagiados de 
dengue grave: 9 mil 571 en Jalisco 
y 6 mil 447 en Nuevo León.

Pablo Lemus, el nuevo goberna-
dor jalisciense y también miembro 
de MC, dijo desde su campaña que 

continuaría la administración y 
ejercicio de recursos del sistema 
de salud pública a cargo de su 
gobierno, al igual que el de edu-
cación, otro territorio vedado a 
la Federación, una estrategia que 
ha dado magros resultados en el 
tablero nacional.

El nuevo secretario estatal de 
Salud, Héctor Raúl Pérez, anunció 
cambios en la organización para 
combatir la enfermedad ante el 
evidente fracaso de la gestión es-
tatal anterior a cargo de Enrique 
Alfaro, la cual terminó el pasado 5 
de diciembre.

“Vamos a entrar a un programa 
de vigilancia y contención de la 
densidad del vector desde inicios 
de año; no nos vamos a esperar 
hasta mayo en que históricamente 
el vector tiene mucha mayor pre-
sencia por razones climáticas”, dijo 
el funcionario.

Anticipó igualmente la realiza-
ción de estudios entomológicos pa-
ra conocer su comportamiento “en 

condiciones climáticas diferentes”, 
con el propósito de tener estudios 
sobre la calidad de los insecticidas 
contra los vectores prevalentes “y 
de esa manera utilizar los mejores 
insecticidas, llegado el momento 
en que se requiera la nebulización”.

–¿Acaso no se usaban los mejo-
res insecticidas?

–Se han usado los mejores, pe-
ro es mucho mejor hacer estudios 
entomológicos con periodicidad 
para de esa manera utilizar los 
que se puedan requerir, porque 
recordemos que como seres vivos 
pueden modificar sus condiciones 
biológicas para generar resistencia 
contra algunos insecticidas.

Ayuntamiento 
de Zapopan 
inicia obra 
que invade 
área protegida 

Jalisco, primer lugar nacional 
en dengue con 20 mil 313 casos 
En seis años ha ocupado esa posición tres veces // Anuncian nueva estrategia

VAN 56 MUERTOS Y 186 DECESOS SOSPECHOSOS

Aprueba Chiapas matrimonios sin importar orientación sexual

▲ La clínica 51 del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
en Guadalajara, Jalisco, 
ha registrado este año 
sobredemanda de enfermos 
de dengue. Foto Juan Carlos G. 
Partida
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EMIR OLIVARES Y ALMA MUÑOZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo señaló que debido a la situa-
ción de violencia que se enfrenta en 
Sinaloa desde hace meses, se tomó 
la decisión de que el titular de la Se-
cretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Omar García 
Harfuch, se trasladara a esa entidad 
para operar personalmente y por 
varios días la coordinación entre las 
distintas autoridades.

A pregunta sobre la detención 
de cuatro presuntos integrantes 
de la facción del cártel de Sinaloa 
conocida como Los Chapitos –que 
desde el secuestro de Ismael El Ma-
yo Zambada se han enfrentando a 
otra llamada Los Mayos–, la jefa 
del Ejecutivo planteó: “En este mo-
mento, la decisión es que se fuera el 

secretario de Seguridad (federal) a 
Sinaloa para hacer esta coordina-
ción. Él sigue allá, unos días, para 
dejar sentadas las bases de la estra-
tegia de seguridad en Sinaloa”.

Insistió en que en ese estado “hay 
coordinación entre la Secretaría de 
la Defensa Nacional, la Marina, que 
ya existía, pero ahora hay más; con 
la SSPC, y las propias fuerza estata-
les. Eso es lo que nos va a permitir 
seguir avanzando en la construc-
ción de la paz”.

Remarcó que en Sinaloa, como 
en el resto de la entidades del país, 
“estamos llevando a cabo la estra-
tegia que planteamos desde que 
llegamos al gobierno, consiste en 
cuatro ejes’: atención a las causas, 
el fortalecimiento de las institucio-
nes de seguridad, reforzar la inteli-
gencia y la investigación, y mayor 
coordinación.

RUBÉN VILLALPANDO 
Y JESÚS ESTRADA
CORRESPONSALES 
CIUDAD JUÁREZ, CHIH. 

Más de 180 familias provenientes 
de la sierra Tarahumara, en su ma-
yoría indígenas, salieron de sus co-
munidades y se dirigieron a Parral, 
Chihuahua, para buscar refugio, 
debido a la violencia que se padece 
en su región. 

Los desplazados, provenientes 
del municipio de Guadalupe y Cal-
vo, aseguraron al alcalde de Parral, 
Salvador Calderón, que abandona-
ron sus hogares, tierras y ganado 
por los continuos enfrentamientos 
entre integrantes de los cárteles de 
Juárez y de Sinaloa.

Los afectados, originarios del 
seccional Dolores, ubicado en Gua-
dalupe y Calvo, muchos de ellos con 
niños pequeños y personas mayo-
res, fueron recibidos por presiden-
te municipal de Parral la noche del 
martes pasado. El gobierno de esa 
localidad les proporcionó comida, 
atención médica y hospedaje.

Además, en hechos aparte, 
un grupo criminal atacó con ex-
plosivos y drones a uniformados 
adscritos de la base de operación 
interinstitucional (BOI) que inte-
gran militares y policías estatales, 
cuando éstos patrullaban por la 
comunidad El Pinito de Guada-
lupe y Calvo, informó el vocero 
de la Fiscalía General del Estado 

de Chihuahua, Eloy García Tarín. 
El ataque perpetrado contra los 

cuerpos de seguridad ocurrió el 
martes anterior a las 12:15 horas. 
Se explicó que los agresores utili-
zaron dos drones para dejar caer 
artefactos explosivos, uno de los 
cuales averió el parabrisas de una 
camioneta de la Guardia Nacional y 
otro se impactó aproximadamente 
a 50 metros del contingente; asi-
mismo, se escucharon disparos que 
provenían de entre la floresta.

Después de la acometida no hubo 
detenidos, tampoco heridos o bajas 
entre los integrantes de la BOI.

En respuesta, militares y policías 
mantuvieron un despliegue operati-
vo en Guadalupe y Calvo, municipio 
serrano chihuahuense colindante 
con el estado de Sinaloa, para brin-
dar seguridad a la población civil, 
así como para identificar y detener 
a quienes utilizaron drones para 
arremeter en su contra.

Por lo pronto, elementos de la 
Agencia Estatal de Investigación, 
en conjunto con efectivos de la Se-
cretaría de Seguridad Pública del 
Estado, del Ejército Mexicano y de 
la Guardia Nacional, realizan traba-
jos de seguridad en los poblados El 
Pinito, El Zorrillo y Dolores.

En esas localidades pretenden in-
hibir la incidencia delictiva, detec-
tar armas de fuego, droga, vehícu-
los con reporte de robo y personas 
que cuenten con órdenes de apre-
hensión, además de continuar con 
las indagatorias sobre el ataque. 

Volverá Omar 
García Harfuch 
a Sinaloa para 
coordinar tareas

CLAUDIA SHEINBAUM

Pobladores de Guadalupe y 
Calvo huyen de la violencia

DE LA REDACCIÓN

Doce osamentas fueron localiza-
das en 11 fosas clandestinas descu-
biertas en un paraje del municipio 
de Ascensión, en la región noroes-
te de Chihuahua, que colindan con 
el estado de Sonora.

El hallazgo ocurrió durante 
rastreos que se realizaron los días 
18, 19 y 20 de diciembre, entre las 
brechas denominadas Buena Vista 
y La Salada. En la acción participó 
la Comisión Local de Búsqueda del 
Estado de Chihuahua, agentes del 
Ministerio Público y de la Agencia 
Estatal de Investigación adscritos 
a la Fiscalía Especializada en Ope-
raciones Estratégicas estatal.

El grupo criminal La Línea, 
perteneciente al cártel de Juárez, 
domina esta zona que se disputa 
con la célula Gente Nueva de los 
Salgueiro, que es parte del cártel 
de Sinaloa.

El 18 de diciembre, agentes mi-
nisteriales ubicaron en el lugar 
una tumba clandestina con restos 
humanos, por lo que ampliaron 
el perímetro y a una distancia de 
300 metros encontraron una se-
gunda sepultura, luego aproxima-
damente a un metro de distancia 
se localizó otra más, también con 
fragmentos óseos.

El proceso de las exhumaciones 
estuvo a cargo de antropólogos fo-

renses y personal de la Dirección 
de Servicios Periciales de la fiscalía 
estatal, quienes recolectaron y em-
balaron indicios como casquillos 
percutidos de diversos calibres.

El 19 de diciembre continuó 
el operativo y aumentó el perí-
metro de búsqueda hasta medio 
kilómetro. Entonces los agentes 
localizaron otros cinco entierros 
ilegales con trozos de huesos, y se 
recolectó un casquillo percutido.

El 20 de diciembre se detecta-
ron otros tres cementerios irre-
gulares con presuntos fragmentos 
humanos.

Las osamentas y los indicios en-
contrados fueron trasladados a los 
laboratorios del Servicio Médico 
Forense en Ciudad Juárez, para 
su análisis e investigaciones que 
determinen identidades, causas y 
tiempo de fallecimiento.

En otro hecho, Patricia Mayoli 
Miguel Rojas, ex presidenta mu-
nicipal de Mesones Hidalgo, fue 
asesinada ayer cuando se encon-
traba en su ferretería ubicada en 
el municipio de Putla Villa de Gue-
rrero, en la región mixteca, infor-
mó la Fiscalía General del Estado 
de Oaxaca.

La dependencia dio a conocer 
que el atentando se cometió a unos 
metros del palacio municipal de 
Putla; de acuerdo con las prime-
ras investigaciones, desconocidos 
ingresaron y le dispararon.

Miguel Rojas gobernó durante 
el trienio 2013-2015 por el sistema 
normativo interno (usos y costum-
bres), siendo histórica su adminis-
tración, pues por primera vez una 
mujer gobernó su municipio.

En Sinaloa al menos cuatro per-
sonas, entre ellas una mujer, pere-
cieron a balazos el jueves en distin-
tos hechos; también dos viviendas 
fueron incendiadas en Potrerillos, 
municipio de Elota, informó Leon-
cio Pedro García, subsecretario de 
Seguridad Pública estatal. 

En Quintana Roo, una mujer y 
su hijo de 10 años fueron asesina-
dos cuando circulaba en su auto-
móvil y dos sujetos a bordo de una 
motocicleta les dispararon. El cri-
men fue cometido en el municipio 
de Benito Juárez; la fémina iba en 
compañía de dos menores y una 
persona de la tercera edad, al pare-
cer abuela de los niños, informó la 
Fiscalía General del Estado. 

En Guerrero, el cuerpo des-
membrado de un hombre fue 
abandonado ayer en la colonia Ciu-
dad Renacimiento, en Acapulco. 
En otro hecho, un camión urbano 
de la línea amarilla del transporte 
público, de la ruta Hospital-Va-
cacional, fue baleado por sujetos 
desconocidos cuando circulaba 
por la colonia La Laja, en la parte 
alta del puerto.

Con información de 
El Debate de Sinaloa

LUTO EN CHILPANCINGO

▲ Pobladores despidieron ayer al presidente del 
patronato de la Feria de San Mateo Navidad y Año 
Nuevo, Martín Roberto Ramírez Ruiz, quien fue 

asesinado la tarde del 24 de diciembre en 
Chilpancingo, Guerrero. Foto Sergio Ocampo 
Arista

Hallan 12 osamentas en 11 fosas 
clandestinas en Chihuahua
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) comenzó formal-
mente el proceso electoral para jue-
ces y magistrados en la capital del 
país, cuya convocatoria será lanza-
da el 30 de diciembre.

Al mencionar que se trata de un 
reto organizacional y económico 
para los órganos electorales, los 
consejeros informaron que el 12 de 
febrero se dará a conocer el número 
definitivo de jueces y magistrados 

que participarán en la elección, 
pues en esa fecha los tres poderes 
enviarán sus listas de aspirantes.

A diferencia del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), cuyo modelo de 
boleta implica escribir un número a 
favor de determinada candidatura, 
en la capital del país se prevé uno 
en el que se puedan marcar varias 
opciones. Por ejemplo, en el caso 
del tribunal de disciplina se podrían 
marcar hasta tres candidaturas de 
mujeres y dos de hombres.

“Veo improbable que sea la ano-
tación de un número, sino marcas, 

como la ciudadanía está acos-
tumbrada; (escribir un número) 
ni siquiera se ha hecho en el pre-
supuesto participativo. La idea es 
que sea más sencillo”, dijo el conse-
jero Ernesto Ramos en una sesión 
en la que no estuvieron presentes 
los representantes de los partidos 
políticos.

Hasta el momento, Talleres 
Gráficos de México es la primera 
opción del órgano electoral para 
imprimir las boletas, pues podría 
cubrir la demanda en la ciudad. 

“Este 2025 vamos a imprimir 

la mayor cantidad de boletas que 
se han producido para cualquier 
elección, lo cual también va a im-
plicar un reto fundamental para 
los proveedores, como Talleres 
Gráficos de México, no solamente 
en las boletas, sino en las actas y la 
documentación complementaria.

“Es un reto organizacional por 
los cortos tiempos que estamos 
manejando respecto a cualquier 
otro proceso electoral ordinario o 
extraordinario; no vamos a contar 
con la participación de los parti-
dos políticos. Y también vamos a 
tener que aprobar en muy corto 
tiempo los acuerdos, lineamientos, 
reglamentos para la organización, 
cómputo y vigilancia del proceso”, 
indicó Ramos Mega.

En tanto, la presidenta del or-

ganismo, Patricia Avendaño, men-
cionó que otro reto es el cómputo 
de votos: “va a ser sumamente 
complejo”, sobre todo porque el 
INE no considera un programa de 
resultados preliminares –el llama-
do Prep– que ofrezca resultados la 
misma noche de la elección, por 
lo que se trabaja en un sistema 
de cómputo que dé certeza a la 
ciudadanía.

Sobre los recursos, comentó que 
el presupuesto para la elección asig-
nado por el Congreso local de 785 
millones de pesos, podría ser modi-
ficado en función de las decisiones 
del INE, como la instalación de un 
determinado número de casillas, 
por lo que no descartó solicitar más 
recursos. “Siempre vamos a nego-
ciar por una ampliación”.

ELBA MÓNICA BRAVO

La presidenta de la Asociación de 
Tortillerías del Sur de Magdalena 
Contreras, Estela Barrera Ávila, di-
jo que “es urgente” el incremento 
en el precio del kilogramo de torti-
llas, ante el inminente aumento en 
el costo de la tonelada de maíz si-
naloense, que hasta hace unos días 
se adquiría en 6 mil 270 pesos, y 
cuyos proveedores advirtieron que 
los precios subirán.

En un recorrido por tortillerías 
de la colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, se constató que el precio se 
mantiene en 22 pesos el kilo, mien-
tras los encargados de los estableci-
mientos dijeron que “de un día para 
otro” podría ocurrir el aumento, lo 
que sucedería, en todo caso, en ene-
ro de 2025.

Barrera Ávila comentó en en-
trevista que los agremiados de la 
asociación venden el kilogramo en 
22 pesos; sin embargo, dijo que los 
productores de la masa y la tortilla 
enfrentan competencia desleal de 
tortilleros establecidos en las alcal-
días Xochimilco, Álvaro Obregón y 
Tlalpan, que “compran maíz para 
ganado y lo utilizan para consumo 
humano”, además de que lo proce-
san junto con hojas y olotes.

Precisó que no es maíz transgéni-
co, pero “no es de calidad”, aunado 
a que los tortilleros envían a moto-
ciclistas a vender kilos de tortillas 
en 15 pesos en farmacias, tiendas 
de abarrotes y cocinas de mercados 
públicos para que los vendan en 18 
pesos.

Por lo que es necesario que “las 
autoridades apoyen a los producto-
res de la masa y la tortilla, porque 
nos están dando en la torre; nos 
está pasando lo mismo que en las 
panaderías”. Comentó que en los 
dos años recientes, en la Magdale-
na Contreras han cerrado entre 20 
y 30 tortillerías.

“Nos urge un incremento, nos ur-
ge que las autoridades se pongan las 

pilas con las motos, porque ya no 
respetan nada. Anteriormente nos 
hacían caso y enviaban a los inspec-
tores, porque llevar a vender (en las 
motocicletas) paquetes de un kilo 

en papel de estrasa con una bolsa 
de plástico a los mercados públicos 
es ambulantaje”.

Expuso que los tortilleros enfren-
tan el incremento de insumos como 

la harina, además de los aumentos 
en el pago de gas, gasolina, energía 
eléctrica y el mantenimiento de las 
máquinas, así como los costos de la 
renta del establecimiento y la nómi-
na de los trabajadores.

Expresó que “a nosotros nos urge 
que aumente la tortilla, pero si ya 
no quieren aumento, el gobierno 
tiene que poner manos a la obra 

para hacer un buen plan, para apo-
yar a los tortilleros de México para 
que tengamos un buen subsidio y 
podamos dar un buen precio y no 
perder”.

Barrera Ávila recordó que el úl-
timo aumento en el precio del kilo 
de tortilla fue hace unos tres años 
al pasar de 19 a 22 pesos, “porque 
a nosotros no nos subsidian nada”.

Emitirá el IECM la convocatoria para 
elegir jueces y magistrados el día 30

ES UN RETO DE ORGANIZACIÓN Y ECONÓMICO: CONSEJEROS

Lista de participantes se dará a conocer el 12 de 
febrero // Prevé un método más sencillo al del INE

En puerta, alza en el kilo de tortillas ante 
aumento en el precio del maíz sinaloense

▲ Encargados y proveedores de tortillerías en la capital señalaron  
que a partir de 2025 de un momento a otro habrá un incremento en el 
precio del kilo de tortillas. Foto Marco Peláez

Hace tres años fue el último incremento: lideresa de gremio en Contreras
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, aseguró que en el pa-
quete económico para 2025 apro-
bado por el Congreso capitalino 
el presupuesto para el Sistema 
de Transporte Colectivo Metro es 
prioritario, porque se requiere in-
vertir más para que deje de tener 
descuidos y problemas diarios.

“Tenemos que lograr que no 
se caiga, en el sentido de que el 
mantenimiento se venga abajo, 
sino que logremos que el Metro 
pueda renovarse y transformarse 
todos los días, ese es el objetivo”, 
expresó durante la inauguración 
de una escalera eléctrica en la es-
tación Puebla.

Dijo que en su gobierno se sus-
tituirán 120 de las 457 escaleras 
eléctricas, que tienen más de 30 
años de antigüedad, en toda la red 
del Metro, pues a decir del director 

del organismo, Guillermo Calde-
rón, diariamente 15 están fuera 
de operación por mantenimiento 
preventivo o correctivo.

Además, se continuará con los 
trabajos para concluir la línea 
12, de Mixcoac a Observatorio, e 
iniciarán las obras de moderniza-
ción en la 3, que corre de Indios 
Verdes a Universidad, y la A, que 
va de Pantitlán a La Paz, en el es-
tado de México.

También anunció que se instala-
rán videocámaras en cada una de 
las estaciones del Metro que serán 
monitoreadas por su propio C2, y 
se repararán los elevadores.

En su oportunidad, el director 
del Metro detalló que cada escale-
ra eléctrica está hecha a la medida 
y todos sus componentes son de 
importación, por lo que cada refac-
ción llega a tardar entre ocho a 12 
meses, por lo que hizo un llamado 
a los usuarios a no verter líquidos 
y evitar que algún objeto pueda 

interferir en su operación.
Destacó que en los primeros 

cien días de la actual administra-
ción se renovaron 18 escaleras 
eléctricas ubicadas en las líneas 
3, 7 y 9, con una inversión de 151 
millones de pesos, en beneficio de 
150 mil usuarios que se trasladan 
todos los días.

De 2020 a 2023, añadió, se cam-
biaron 46 escaleras, con un monto 
de 272 millones de pesos, con lo 
que suman en total 423 millones 
de pesos.

Con la sustitución de otras 120, 
al concluir el sexenio se habrán 
renovado 40 por ciento de las es-
caleras, con una inversión de mil 
200 millones de pesos, expuso.

A su vez, el secretario de Mo-
vilidad, Héctor Ulises García, co-
mentó que el objetivo al final del 
sexenio es que la Red de Movilidad 
Integrada atienda a más de 10 mi-
llones de usuarios diarios con un 
servicio de calidad.

DE LA REDACCIÓN

De manera conjunta, personal de la 
Secretaría de Medio Ambiente y la 
alcaldía Iztapalapa liberaron uno de 
los caminos principales de la sierra 
de Santa Catarina que se había con-
vertido en un tiradero de cascajo.

En un comunicado, la depen-
dencia detalló que se retiraron 18 
metros cúbicos de piedra, tres me-

tros cúbicos de grava y dos metros 
cúbicos de arena.

El tiradero se logró ubicar du-
rante los recorridos de vigilancia 
de los brigadistas forestales, por lo 
que se procedió a realizar las labo-
res de limpieza en el área natural 
protegida.

La dependencia explicó que los 
residuos de la construcción alteran 
la función ecológica, debido a que 
obstruyen el curso del agua pluvial, 

contaminan el suelo y deterioran 
el paisaje.

Destacó que la sierra de Santa 
Catarina, a pesar de presentar ba-
ja precipitación pluvial, misma que 
se concentra en sólo cinco meses, 
logra infiltrar 50 por ciento de la 
lluvia al manto acuífero, por lo que 
junto con el  cerro de La Estrella 
es uno de los espacios más impor-
tantes del oriente de la Ciudad de 
México para la captación de agua.

En los trabajos de limpieza par-
ticiparon trabajadores de la Direc-
ción General del Sistema de Áreas 
Naturales Protegidas y Áreas de 
Valor Ambiental, y de la Dirección 
Jurídica y la Territorial Acahualte-
pec de Iztapalapa, apoyados por la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana.

A principios de este mes, las auto-
ridades capitalinas demolieron 44 
construcciones irregulares levan-
tadas en suelo de conservación en 

la sierra de Santa Catarina, pero de 
lado de la alcaldía Tláhuac.

La Secretaría de Medio Ambiente 
informó entonces que en el operati-
vo participaron mil 728 servidores y 
se recuperaron 11 hectáreas.

De los inmuebles derribados, 42 
eran utilizados como viviendas, de 
las cuales 12 estaban habitadas por 
57 personas a las que se les dará 
apoyo; además, uno era una aparen-
te casa de seguridad y otro un bar.

EMIR OLIVARES Y
ALMA E. MUÑOZ

El Trolebús que conectará Chalco 
con Santa Martha será inaugurado 
en abril del próximo año, anunció 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo.

A pregunta en la conferencia ma-
ñanera de ayer sobre este proyecto 
–que se inició en el sexenio pasado y 
conectará el oriente del valle de Mé-
xico–, adelantó la próxima inaugu-
ración, aunque acotó que quedarán 
tres estaciones pendientes para los 
siguientes meses.

“Tuvo problema de retraso por-
que se encontró una tubería de 

drenaje que tuvieron que moverla; 
hubo un cambió en el proyecto y tu-
vo sus complicaciones. (Pero) eso 
ya se resolvió y están avanzando”.

La mandataria aseveró que ya se 
cuenta con todas las unidades que 
operarán el servicio de esta ruta y 
dependiendo de la cantidad de pa-
sajeros que lo usen se analizará la 
posibilidad de aumentar el número 
de trolebuses.

Añadió que conectará con el 
Trolebús elevado que se hizo en 
Iztapalapa cuando ella fue jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México 
y con otras rutas del Metro, por 
lo que los usuarios podrán llegar 
hasta el poniente de la ciudad, en 
Mixcoac.

Liberan autoridades camino principal de la sierra de Santa Catarina

Trolebús que va a Chalco se 
inaugurará en abril, señala 
la presidenta Sheinbaum

Avala tribunal registro de 
Santa Úrsula Xitla, Tlalpan, 
como pueblo originario
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Tribunal Electoral de la Ciudad 
de México (TECM) avaló la inscrip-
ción de Santa Úrsula Xitla en el Sis-
tema de Registro y Documentación 
de Pueblos y Barrios Originarios y 
Comunidades Indígenas Residen-
tes de la Ciudad de México, en el 
juicio promovido por integrantes 
de la comisión de participación co-
munitaria (Copaco), instancia de 
representación vecinal que deberá 
extinguirse al haber cambiado el es-
tatus jurídico de dicha comunidad 
de la alcaldía Tlalpan.

El organismo jurisdiccional tie-
ne, sin embargo, pendientes por 
resolver impugnaciones en contra 
del Marco Geográfico de Participa-
ción Ciudadana para la consulta del 
presupuesto participativo de 2025, 
donde el Instituto Electoral local 
(IECM) incorpora a Santa Úrsula 
Xitla como pueblo y establece que 
la Copaco y la autoridad tradicio-
nal, ya elegida por la comunidad, 
no pueden coexistir dado que rea-
lizan las mismas funciones de re-
presentación ante el gobierno de 
la alcaldía.

En dicho acuerdo, el IECM pró-
rroga las funciones de la Copaco 
hasta el 31 de diciembre, sólo para 

que vigile hasta su conclusión la eje-
cución del proyecto del presupuesto 
participativo de este año, que con-
siste en obras de mantenimiento en 
el panteón del poblado.

La sentencia, aprobada por 
unanimidad de los magistrados 
del TECM, refiere que en enero 
de 2018 el cuarto tribunal colegia-
do en materia administrativa del 
primer circuito del Poder Judicial 
Federal resolvió un juicio sobre la 
publicación en la Gaceta Oficial 
del 17 de abril de 2017 de un avi-
so de la Secretaría de Gobierno 
capitalina para dar a conocer las 
Reglas de Operación del Programa 
General de Preservación y Desa-
rrollo de las Culturas y Tradicio-
nes de los Pueblos y Barrios Origi-
narios de la Ciudad de México, con 
un anexo de los pueblos y barrios 
originarios, donde aparece Santa 
Úrsula Xitla.

Dicha determinación, añade, “no 
fue impugnada, por lo que adquirió 
definitividad y firmeza, con calidad 
de cosa juzgada”.

Agrega que el pueblo ya eligió a 
su autoridad tradicional y “en vir-
tud de la prohibición de no regre-
sión del artículo primero constitu-
cional, debe respetarse el derecho 
de Santa Úrsula Xitla a nombrar sus 
propias autoridades tradicionales”.

Presupuesto del Metro 
de 2025 será para que no 
caiga el mantenimiento
Se requiere invertir más para que 
el STC deje de tener descuidos y 
problemas diarios, dice mandataria

CLARA BRUGADA AL REPONER ESCALERA ELÉCTRICA

▲ Autoridades del gobierno 
de la ciudad y del Metro 
inauguraron una escalera 
eléctrica en la estación Puebla 
de la línea 9. Foto Cristina 
Rodríguez
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LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia 
comprobó la participación de 
Yuritzi N en la planeación del se-
cuestro de su ex novio, Norberto 
Ronquillo, estudiante de la Uni-
versidad del Pedregal, cometido 
el 4 de junio de 2019 y localizado 
sin vida en Xochimilco, que llevó 
a la detención de cinco personas, 
ninguna de las cuales ha recha-
zado su participación en el deli-
to, informó el abogado Rosendo 
Gómez Hernández.

A su salida de la última jornada 
procesal de juicio oral en contra de 
Daniel N, Óscar N, José Fernando 
N, Elvia N y José N y Elvía N, reali-
zada en las salas orales del Poder 
Judicial en el Reclusorio Oriente, 
informó que se aplazó el veredicto 
sobre su culpabilidad o inocencia.

La presentación de dos nuevas 
pruebas: la declaración de un fa-
miliar de los procesados y un tes-
timonio respecto de una presunta 
detención ilegal provocó que el 
fallo se difiriera hasta el lunes 30 
de diciembre.

Confió en que el Tribunal de En-
juiciamiento los declarará culpa-
bles tras la presentación de 30 da-
tos de prueba por la asesoría legal 
y la fiscalía contra dos integrantes 
de la defensa de los imputados, en 

caso contrario, se apelará ante las 
instancias correspondientes.

“Ninguno ha declarado cate-
góricamente yo no fui; dicen: me 
torturaron, me golpearon, me 
detuvieron ilegalmente, pero en 
ningún momento afirman ser 
inocentes o que no lo hicieron, y 
eso es algo que llama la atención”, 
destacó Gómez Hernández.

La pena máxima solicitada por 
la fiscalía, dijo, es de 70 años, al 
considerarse también el homi-
cidio del estudiante de 22 años, 
cuyo plagio fue orquestado por 
su ex novia Yuritzi N, prófuga de 
la justicia, pese a ofrecerse una 
recompensa de 500 mil pesos, y 
otro hombre, identificado sólo por 
su apodo.

Con las transcripciones de lla-
madas telefónicas y de mensajes 
de WhatsApp presentadas por la 
fiscalía en el proceso, se compro-
bó la participación de Yuritzi N, 
quien “dio a sus captores infor-
mación de horarios, lugares y for-
mas en que podrían interceptar a 
Norberto”.

El abogado explicó que duran-
te el desahogo de pruebas “hubo 
un perito en telefonía que hizo 
un informe detallado de las inter-
venciones telefónicas realizadas, 
donde quedó clarísimo cómo esta 
chica planeó, con los demás cóm-
plices, el secuestro”.

NAYELLI RAMÍREZ BAUTISTA 

De enero a noviembre de este año, 
la Secretaría de Movilidad (Semovi) 
suspendió 859 unidades de trans-
porte público concesionado, de las 
cuales 171 fueron remitidas a depó-
sitos vehiculares por diversas irre-
gularidades, entre las que destacan 
malas condiciones físicomecánicas 
y falta de documentación.

La dependencia señaló que se 
han realizado 413 operativos en 
distintos puntos de la Ciudad de 
México, en los cuales se revisaron 
alrededor de 2 mil 104 vehículos.

Por su parte, el Instituto de Ve-
rificación Administrativa (Invea) 
informó que en cuanto a las faltas 
detectadas en las visitas de su per-
sonal, se encontró que los concesio-
narios o permisionarios del servicio 
público y privado de transporte al-
teraron en cualquier forma, diseño, 
estructura y construcción original 
las unidades.

A lo que se suman la alteración de 
las tarifas vigentes, no contar con 
póliza de seguro vigente ni licencia 

para conducir, así como no respetar 
el derecho de paso de peatones, ci-
clistas y motociclistas en la vía de 
circulación. 

Destacó que los operativos de vi-
sitas de verificación en materia de 
transporte se realizan diariamente 
de manera itinerante en diferentes 
zonas y que la selección de los pun-
tos específicos se basa en denuncias 
y/o quejas ciudadanas, así como 
solicitudes interinstitucionales, en 
coordinación con la Semovi. 

El Invea indicó que la suspensión 
implica que no podrá circular hasta 
que subsane la irregularidad por la 
que fue sancionada la unidad. 

De acuerdo con información de la 
Semovi, los lugares donde se reali-

zaron más inspecciones fueron el 
Centro de Transferencia Modal 
(Cetram) Mixcoac, las inmedia-
ciones de la estación del Metro 
con el mismo nombre, así como el 
Cetram Ciudad Universitaria y los 
alrededores de la estaciones Pue-
bla, Tacubaya y General Anaya del 
Sistema de Transporte Colectivo, 
entre otras.

JOSEFINA QUINTERO MORALES

Una bebé de 30 días de nacida fue 
secuestrada por una mujer de 22 
años que aprovechó que la familia 
estaba en la reunión de Nochebue-
na para sustraer a la pequeña sin 
que nadie se diera cuenta y pedir 
dinero para regresarla.

El 24 de diciembre Alison con-
vivía con la familia en la colonia La 
Pólvora, alcaldía Álvaro Obregón, 
cuando, en medio del bullicio y la 
distracción de la madre, aprove-
chó para tomar a la bebé del cu-
nero y llevársela.

Al notar la ausencia de la pe-
queña, la familia examinó varios 
sitios sin encontrarla. Su búsque-
da se extendió hasta la mañana 
del miércoles 25 de diciembre, 
cuando recibió varias llamadas.

Desde diferentes números tele-
fónicos la madre empezó a recibir 
mensajes, donde le decían que ha-
bían secuestrado a la bebé y que 
si la quería de vuelta debía pagar 
una suma de dinero.

Ante los amagos, la familia so-
licitó el apoyo a elementos de la 
Policía Bancaria e Industrial de 
la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana, quienes la acompañaron 

a levantar su denuncia ante el Mi-
nisterio Público.

En el momento que se dirigían 
a la fiscalía de Álvaro Obregón, la 
señora recibió otra llamada tele-
fónica, donde la voz de una mujer 
le indicó que sería en el Sistema 
de Transporte Colectivo Metro 
donde debería entregar el dinero 
para recuperar a su hija.

La cita, en Tacubaya

Los policías pidieron refuerzos 
y desplegaron un dispositivo de 
seguridad en el exterior de la es-
tación Tacubaya del Metro, en la 
alcaldía Miguel Hidalgo. Al llegar 
al punto, ubicaron a Alison, quien 
iba con la bebé y de inmediato fue 
interceptada para recuperar a la 
pequeña.

La mujer fue detenida y tanto 
ella como la madre fueron tras-
ladadas al Ministerio Público, 
mientras personal de Protección 
Civil de la alcaldía Álvaro Obregón 
valoró a la bebé, que fue reportada 
clínicamente estable.

La detenida, de 22 años, que-
dó a disposición del Ministerio 
Público, quien se encargará de 
la investigación y determinará su 
situación jurídica.

▲ Transeúntes que circulan sobre calzada de 
Guadalupe, en la alcaldía Gustavo A. Madero, se 
enfrentan diariamente a la intensa mirada de una 

dama que custodia desde su muro el espacio 
público, bastión del arte urbano. Foto Cristina 
Rodríguez

CARAS VEMOS...

Suspendió Semovi a 859 
unidades de transporte 
público en 413 operativos
Detectó el Invea 
alteraciones de 
vehículos y de 
tarifas y no 
contar con seguro

▲ El Instituto de Verificación 
Administrativa señaló que 
los operativos de revisión al 
transporte público concesionado 
se realizan diariamente de 
manera itinerante. Foto La 
Jornada

Capturan a joven que 
sustrajo a bebé de 30 
días en cena navideña

Comprobó la FGJ que ex 
novia participó en plagio 
de universitario: abogado
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Ciudad de México 11 de enero de 2024

Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.

CUANTÍACUANTÍA  MENORMENOR

ORALESORALES

FAMILIARESFAMILIARES

EDOMEXEDOMEX

DE LA REDACCIÓN Y AP

En un partido que marcó el regreso 
de la NFL a la cadena Fox Sports 
México, Riq Woolen interceptó un 
pase tardío de Caleb Williams y los 
Halcones Marinos de Seattle impul-
saron sus menguantes esperanzas 
de playoffs al superar anoche 6-3 a 
los Osos de Chicago, que firmaron 
su décima derrota consecutiva.

El pateador Jason Myers anotó 
goles de campo en la primera po-
sesión del juego y cerca del final del 
segundo cuarto. Por su parte, Woo-
len interceptó un pase profundo 
destinado a Keenan Allen en la yar-
da 22 de Seattle con 20 segundos 
restantes, lo que puso fin al récord 
de novato de la NFL de Williams, 
con 353 pases sin intercepción.

En tanto, Geno Smith lanzó para 
160 yardas, y los Halcones Marinos 
(9-7) hicieron lo suficiente para lle-
varse una victoria que necesitaban 
desesperadamente después de per-
der dos juegos consecutivos. Llega-
ron detrás del líder del Oeste de la 
Conferencia Nacional, los Carneros 
de Los Ángeles, por un juego con 
dos restantes. Leonard Williams 
tuvo dos de las siete capturas de 
Seattle.

Chicago (4-12) tiene dos rachas 

de derrotas de dos dígitos en las 
tres temporadas del gerente gene-
ral Ryan Poles. Los Osos perdieron 
los últimos 10 juegos hace dos años, 
como parte de una caída récord de 
la franquicia de 14 partidos que se 
extendió hasta 2023.

Nunca han perdido más de una 
decena de encuentros consecutivos 
en una temporada; los seguidores 
de la franquicia de la Ciudad de los 
Vientos corearon: “¡vendan el equi-
po!” cerca del final .

Récord de capturas 

Caleb Williams con 122 yardas y 
siete capturas, elevó su total de a 
67 en la temporada, con este regis-
tro los Osos rompieron su récord 
anterior de 66 permitidas en 2004, 
cuando utilizaron cuatro mariscales 
de campo.

En tanto, Smith completó 17 de 
23 pases, y los Halcones Marinos 
mejoraron a 6-1 como visitantes.

Por otro lado, este fue el primer 
partido de la NFL que se difundió 
por los canales de Fox Sports Méxi-
co, luego de que la empresa televisi-
va dejara de poseer los derechos de 
transmisión hace unos días. 

El pasado 12 de diciembre, la 
NFL anunció en sus redes sociales 
que la cadena deportiva había per-

dido los derechos para transmitir 
sus partidos de la temporada 2024-
2025 “debido a un problema con-
tractual”; por lo que los aficionados 
mexicanos no pudieron ver por ese 
canal de paga el duelo entre los 
49ers de San Francisco y Los Car-
neros de Los Ángeles, programado 
para ese mismo día.

No obstante, Fox Sports México 
informó el martes a sus suscripto-
res que recuperó la licencia para 
volver a trasmitir los duelos en el 
emparrillado de la liga estaduni-
dense de futbol americano, por lo 
que en esta ocasión el compromiso 
entre los Halcones Marinos y los 
Osos pudo ser observado por los 
aficionados tricolores a través de 
dicho canal.

Cabe destacar que de acuerdo 
con el comunicado emitido por la 
NFL, el contrato que permitía a 
Fox Sports México transmitir los 
juegos en el territorio nacional llegó 
a su fin, y hasta ese momento no se 
habían alcanzado nuevos acuerdos 
para renovar los derechos.  

DE LA REDACCIÓN Y AP

El mexicano Jaime Jáquez Jr 
contribuyó con 15 puntos, Tyler 
Herro encestó un tiro a casi seis 
metros de distancia con 0.5 se-
gundos restantes en el reloj, y el 
Heat de Miami consiguió ayer una 
apretada victoria de 89-88 sobre 
el Magic de Orlando.

Jalen Suggs, quien anotó 29 
unidades para el Magic, falló un 
tiro largo en el último segundo.

Por su parte, Herro terminó 
con 20 puntos para ayudar al 
Heat a recuperarse de un déficit 
de 17 tantos y sobreponerse a la 
derrota ante el Magic el viernes 
pasado, en la que dejaron escapar 
una ventaja de 22 unidades en el 
último periodo.

Sin contar por tercer partido 
consecutivo con Jimmy Butler, 
el Heat encestó 15 de 30 triples 
y logró seis en el último cuarto.

Por otro lado, Cam Johnson 
anotó 29 puntos, Noah Clowney 
agregó 20 y los Nets de Brooklyn 
se recuperaron al final para vencer 
111-105 a los Bucks de Milwaukee.

Nic Claxton sumo 13 puntos 
para los Nets, que habían perdi-
do ocho de 10 antes de atinar 16 
de 38 intentos de tres contra unos 
Bucks que disputaron su tercer 

partido consecutivo sin sus es-
trellas Giannis Antetokounmpo 
y Damian Lillard.

Con sus dos máximos anotado-
res fuera, Milwaukee contó con 
21 unidades de Khris Middleton, 
20 de Brook López, 18 de Bobby 
Portis y 14 de Gary Trent Jr. Ade-
más, los Bucks lanzaron un 50.7 
por ciento de tiros de campo y 
39.5 por ciento en intentos de 
tres puntos.

Brooklyn rompió una racha 
de tres derrotas consecutivas en 
Milwaukee, donde su última vic-
toria había sido el 26 de febrero 
de 2022. 

En otro duelo, Shai Gilgeous-
Alexander igualó su máximo de 
carrera con 45 puntos para li-
derar el triunfo del Thunder de 
Oklahoma City por 120-114 sobre 
los Pacers de Indiana, que vieron 
interrumpida su racha de cinco 
victorias consecutivas.

Más resultados: Washington 
113-110 Charlotte; Atlanta 141-
133 Chicago; Memphis 155-126 
Toronto; Houston 128-111 Nueva 
Orleans, entre otros. 

Halcones superan 6-3 
a Osos y mantienen las 
esperanzas de playoff s
“¡Vendan al equipo!”, el grito de los afi cionados de 
Chicago al terminar el encuentro ante racha de derrotas

EL DUELO SE DEFINIÓ CON GOLES DE CAMPO

▲ El mariscal de campo de 
Seattle, Geno Smith, lanzó 
160 yardas y no permitió 
intercepciones en el estadio 
Soldier Field. Foto Ap

Con el mexicano 
Jáquez Jr, el Heat 
vence 89-88 al Magic

 El alero de Miami Jaime 
Jáquez contribuyó a la victoria 
de su equipo con 15 unidades. 
Foto Ap
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La ruta África-España, la 
más letal para migrantes

l En la frontera 
marítima subieron 
30% los decesos de 
indocumentados 
 
l Se registraron 
este año 10 mil 457 
fallecidos; es decir, 
30 al día: ONG 

l Informe ofrece 
análisis detallado 
de 293 tragedias 
ocurridas en la zona 
 
l Realizan un 
seguimiento a 131 
embarcaciones 
desaparecidas▲ de acuerdo con el reporte monitoreo derecho 

a la vida 2024, de la organización caminando 
Fronteras, de los más de 10 mil muertos en su 

intento de llegar a europa, 421 fueron mujeres y 
mil 538 niños y adolescentes, procedentes en su 
mayoría del África subsahariana y el magreb. Foto Ap a. tejeDa, corresponsal / P 18

Vuelven protestas a Ecatepec

▲ Ante el incumplimiento de las 
autoridades de pagar salarios, 
aguinaldo y prima vacacional, 
empleados del sistema de agua 
local tomaron ayer por ocho 

horas tres casetas de peaje de 
la autopista méxico-Pachuca (en 
la imagen, la de Ojo de Agua) y 
amagaron con más acciones. 
Foto cuartoscuro   j. salinas / P 21

l Reporta 56 muertos por este mal, por abajo 
de los 59 de Guerrero e igualado con Morelos

juan carlos g. partiDa, corresponsal / P 22

Suma 20 mil 313 contagios confirmados 

Jalisco, primer lugar del 
país en casos de dengue

l Resalta Sheinbaum alza sin elevar impuestos

emir olivares y alma e. muñoz / P 12

Tributarios, 90% de esos recursos 

SAT: en 2024 los ingresos 
crecieron 316 mil mdp

l Pasó de 33 mil barriles diarios a sólo 14 mil

alejanDro alegría / P 16

Bajó más de la mitad respecto a octubre 

La producción de Dos 
Bocas cayó en noviembre
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